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Governo anun-
cia corte de R$ 
28 bilhões no 
Orçamento 2013. 

Número de inscri-
tos no Enem chega 
a 3,9 milhões. 

ÁGATA 7 - Militares 
das Forças Arma-
das realizam aten-
dimentos médicos 
em  comunidades 
da  região Sul.

Conselho Nacio-
nal do Ministério 
Público instala 
comissão para 
estudar Código 
Penal em 120 dias. 

Escritório das 
Nações Unidas 
de Serviços 
para Projetos 
(UNOPS) sele-
ciona estagiário.

Os perdedores 
veem os raios e 
se amedrontam, 
os vencedores 
vêem a chuva e 
com ela a opor-
tunidade de cultivar.
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  23.601                      250.000
20   73.744        17.100
30   89.403               16.600
40  29.039             16.100
50    36.113          15.200

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segunda, terça, quarta, quinta, sexta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

TIME DO CORAÇÃO
GRÊMIO/RS

quarta e sábado

terça e sexta

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOFÁCIL

 QUINA 

 FEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 908  22/05

 Concurso 3201  23/05

 Concurso 4764  22/05

 Concurso 1496   22/05

 Concurso 428  23/05

 Concurso 1350  22/05

 Concurso 1178   21/05

LOTERIA

Com o crescimento e desenvolvimento dos muni-
cípios, é necessário que políticas públicas sejam pen-
sadas a longo prazo, afinal, não houve planejamento 
para definir um crescimento ordenado na maioria das 
cidades de nossa região. Uma das questões fundamen-
tais neste planejamento é a questão de mobilidade ur-
bana e principalmente do trânsito.

Hoje acompanhamos na maioria dos municípios 
problemas com relação ao fluxo de veículos, vagas 
para estacionamento, entre outros problemas que afe-
tam o dia a dia da população. Neste sentido, é preciso 
iniciativas por parte do Poder Público e órgãos com-
petentes de estudar, planejar e melhorar as condições 
de trânsito, pensando em um projeto para daqui 20 
anos, por exemplo. Nossos municípios, população e 
consequentemente, o número de veículos não param 
de crescer, e é preciso que a infraestrutura acompanhe 
este desenvolvimento, dando suporte a população e as 
empresas.

Por outro lado, é necessário que haja consenso e 
conscientização por parte da população, fazendo pe-
quenos gestos que podem melhorar e muito o bom an-

damento do trânsito. Devido a falta de planejamento 
em relação as vagas de estacionamento, por exemplo, 
uma atitude simples seria estacionar em vias alternati-
vas, se deslocando de a pé até onde se pretende chegar. 
Ou no caso de ser proprietário ou funcionário do es-
tabelecimento comercial, buscar soluções alternativas 
para deixar os veículos, como estacionamento em pré-
dios ou mesmo deixando o veículo mais longe do local 
onde trabalha, não atrapalhando também outros es-
tabelecimentos comerciais.

Em cidades maiores, a grande alteranativa tem 
sido o transporte coletivo, que ainda é pouco usado em 
nossa região. Muitas pessoas também que não neces-
sitam se deslocar grandes distâncias, estão aderindo a 
meios sustentáveis como a bicicleta. Outra alternativa 
seria o rodízio de caronas, que vários colegas de tra-
balho acabam fazendo pra evitar a falta de estaciona-
mento. Enfim, ações contundentes por parte do Poder 
Público e a conscientização por parte da população 
vão demonstrando alternativas para solucionar, ou 
pelo menos, amenizar este problema que afeta os mu-
nicípios.  

Trânsito: é preciso planejamento, ações e conscientização!
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LIÇÕES DE VIDA
“Meus filhos terão computadores, sim, mas antes terão li-

vros. Sem livros, sem leitura, os nossos filhos serão incapazes 
de escrever - inclusive a sua própria história”.

Bill Gates
Bom final de semana!

ELEIÇÕES PARTIDÁRIAS
Faltando mais de um ano para as eleições de 2014, acompa-

nhamos as movimentações partidárias para definição de seus 
presidentes estaduais. Em três partidos, PP, PSDB e PMDB, o 
consenso parece estar difícil.

PP
Após cancelamento da convenção que era pra acontecer 

em 11 de maio, por questionamentos sobre procedimentos 
legais, estatutários e regimentais, o PP anunciou que novem-
bro será o mês escolhido para definição do novo presidente da 
legenda no Estado. Até lá, o mandato da atual executiva, que 
acabaria nesta semana, está prorrogado. A informação é de que 
o atual presidente Joares Ponticelli continua no cargo. Há dois 
candidatos interessados na vaga. Um é o atual presidente Joa-
res Ponticelli, que tenta o quarto mandato à frente do partido 
— o deputado estadual é também presidente da Assembleia 
Legislativa. Outro é o deputado federal João Pizzolatti, que pela 
segunda vez se lança como candidato ao cargo — em 2011, 
depois de muitas negociações, desistiu da disputa poucos dias 
antes da convenção. Vamos acompanhar os desfechos, se terá 
consenso ou disputa. 

PSDB
No PSDB, a convenção que seria realizada no dia 28 de 

abril foi cancelada. A decisão, que já era esperada, foi reforçada 
depois que o deputado estadual Marcos Vieira divulgou nota 
anunciando a desistência de concorrer à presidência estadual. 
Mesmo com a candidatura do senador Paulo Bauer à vaga, a 
executiva nacional preferiu evitar a exposição. Se a convenção 
fosse mantida, muitos filiados se ausentariam, o que eviden-
ciaria a falta de unidade. A nova data da convenção será deci-
dida ainda neste mês. Segundo o ex-governador e presidente 
do PSDB em Santa Catarina, Leonel Pavan, o cancelamento foi 
replicado em outros locais que poderiam apresentar alguma 
divergência interna, como Brasília e Acre.

PMDB
O presidente estadual do PMDB, Eduardo Pinho Moreira, 

esteve reunido na última quinta-feira (23) com lideranças dos 
14 municípios que compõem a coordenação regional de Mara-
vilha. Moreira falou sobre a convenção estadual marcada para 
o dia 29 de junho. “O consenso significa um gesto de entendi-
mento das duas partes e isso infelizmente não foi possível al-
cançar”, declarou. O vice-governador se referiu a disputa sobre 
a presidência do partido entre ele e o deputado federal Mauro 
Mariani. Enquanto Eduardo Pinho Moreira tem apoio da ban-
cada estadual em sua maioria, Mariani tem respaldo de alguns 
deputados federais e lideranças do partido como Paulo Afonso 
e Dário Berger. No PMDB, percebe-se que o consenso vai ser 
difícil.

VISITA
Nossa equipe recepcionou na última sexta-feira (24), o deputado federal Pedro Uczai 

(PT/SC), que esteve em Maravilha palestrando na Conferência Nacional de Educação 
(Conae), fase intermunicipal. Agradecemos a gentil visita e colocamos nossos meios de 
comunicação à dipsosição deste representante do Oeste.

ABRAÇO ESPECIAL
A nossa amiga Elira Maria Gotardo que come-

mora mais um ano de vida neste sábado (25). Pro-
fissional competente e dedicada, desejamos muitas 
felicidades e sucesso a nobre cartorária. Parabéns!

EQUÍVOCO
Nossa reportagem equivocou-se 

na matéria publicada na edição do úl-
timo sábado (18) sobre a maravilhense 
Geovana Folle. Ela está fazendo inter-
câmbio na Coreia do Sul e não do Norte 
como havíamos publicado. Agradece-
mos a informação repassada pelo seu 
pai, o empresário Juscelino Folle, o qual 
destinamos votos de estima. Fica o re-
gistro.

Brasileiro vai trabalhar 
150 dias em 2013 só 
para pagar imposto

Luís Carlos Prestes recebe simbolicamente cargo de Senador

Em 2013, o brasileiro irá trabalhar 
quase cinco meses do ano, somente 
para pagar impostos, taxas e contri-
buições aos cofres públicos. Ou seja, 
considerando toda a carga tributária 
incidente sobre a renda bruta anual, 
o contribuinte irá trabalhar até a pró-
xima quinta-feira (30), só para pagar 
tributos, segundo estudo do Instituto 
Brasileiro de Planejamento Tributário 
(IBPT), divulgado esta semana. De 
acordo com o estudo o pagamento 
dos tributos comprometerá, em mé-
dia, cerca de 41,82% da renda bruta do 
trabalhador em 2013. Dependendo da 
faixa de renda, o percentual e, conse-
quentemente, o número de dias traba-
lhados para pagar impostos, aumenta. 

O Senado Federal realizou nesta 
quarta-feira uma sessão especial para 
devolver simbolicamente o mandato do 
ex-senador e líder comunista Luís Car-
los Prestes. Prestes foi eleito nas elei-
ções de dezembro de 1945, mas perdeu 
o mandato em janeiro de 1948, com a 

cassação do registro do Partido Comu-
nista do Brasil (PCB). Uma justa home-
nagem ao grande líder político que em 
fevereiro de 1925 a frente da Coluna que 
levava seu nome descansou às margens 
do rio Macaco Branco dando origem ao 
nome do municípío de Descanso.

PIRACANJUBA
Dê parabéns a empresa Latícinios 

Bela Vista – Piracanjuba, na pessoa 
do seu gerente Mário Sérgio Pires Pi-
nheiro, por promover o 1º Encontro 
de produtores de leite de Maravilha e 

região. Na oportunidade, autoridades 
também acompanharam a visitação 
a fábrica. Temos muito orgulho de ter 
uma empresa como esta em nosso 
município!

Ascom Deputado

Arquivo pessoal

Ilaine Rohden/O Líder
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

O Que é Humildade?
*Silvio Dutra

Em 1908, o escritor britânico G.K. 
Chesterton descreveu o princípio da 
cultura completamente imatura de 
hoje chamado pós-modernismo. Uma 
das marcas de seu "relativismo vulgar" 
(como Michael Novak chama) é o uso 
descabido da palavra "arrogância" para 
referir-se à convicção e "humildade" 
para referir-se à dúvida. Chesterton viu 
a chegada do pós-modernismo:

O que nós sofremos hoje é humil-
dade no lugar errado. Modéstia aban-
donou o órgão da ambição. Modéstia 
se instalou no órgão da convicção, onde 
nunca deveria estar. O homem foi con-
cebido para duvidar de si mesmo, mas 
não para duvidar da verdade; isso tem 
sido exatamente invertido. Hoje em dia, 
a parte humana que o homem afirma, é 
exatamente a parte que ele não deveria 
afirmar - si mesmo. A parte que ele du-
vida é exatamente a parte que ele não 

deveria duvidar - a Razão Divina. . . . O 
novo cético é tão humilde que duvida 
se ele até mesmo pode aprender. . . . 
Há uma humildade real típica do nos-
so tempo; mas acontece que é pratica-
mente uma humildade mais venenosa 
do que as mais loucas prostrações do 
eremita. . . . A antiga humildade fazia 
o homem duvidoso a respeito de seus 
esforços, e isto lhe fazia trabalhar mais. 
Mas a nova humildade torna o homem 
duvidoso sobre seus alvos, o que faz ele 
parar de trabalhar completamente. . . . 
Estamos a caminho de produzir uma 
raça de homens mentalmente modes-
tos demais para acreditar na tabuada 
de multiplicação. ( Ortodoxia [Garden 
City, NY: Doubleday & Co., 1957], pp 
31-32).

Temos visto isso mais recente-
mente no ressentimento para com os 
Cristãos que expressam a convicção de 
que os judeus (como todo mundo) pre-
cisam crer em Jesus para serem salvos. 

A resposta mais comum a essa convic-
ção é que os Cristãos são arrogantes. 
A humildade dos tempos modernos 
nunca iria gritar, "Fogo!" uma vez que a 
fumaça pode ser do vapor da secadora 
de roupas.

Se a humildade não é aquiescência 
com o relativismo de ceticismo imatu-
ro, o que é? Isso é importante, já que a 
Bíblia diz: "Deus resiste aos soberbos, 
mas dá graça aos humildes "(1 Pedro 
5:5), e "Todo aquele que exaltar a si 
mesmo será humilhado, e aquele que 
a si mesmo se humilhar será exaltado" 
(Lucas 14:11). Deus nos tem dito pelo 
menos cinco coisas sobre humildade.

1. A humildade começa com um 
senso de subordinação para com Deus 
em Cristo. "O discípulo não está acima 
do seu mestre, nem o servo é superior a 
seu senhor" (Mateus 10:24). "Humilhai-
-vos, pois sob a poderosa mão de Deus" 
(1 Pedro 5:6).

2. Humildade não faz sentir ter um 

direito a um melhor tratamento do que 
o que Jesus teve. "Se chamaram Belze-
bu ao pai de família, quanto mais aos 
seus domésticos!" (Mateus 10:25). Por-
tanto a humildade não retribui o mal 
com o mal. Não é vida baseada em seus 
direitos presumidos. "Cristo padeceu 
por vós, deixando-vos o exemplo para 
que sigais as suas pisadas .... Quando 
padecia, não ameaçava, mas entrega-
va-se [sua causa] àquele que julga jus-
tamente" (1 Pedro 2:21-23).

3. A humildade afirma a verdade 
não para aumentar o ego com controle 
ou com triunfos em debate, mas como 
um serviço a Cristo e amor ao adver-
sário. "O amor folga com a verdade" (1 
Coríntios 13:6). "O que eu [Jesus] vos 
digo em trevas, dizei-o em luz .... Não 
temais" (Mateus 10:27-28). "Porque 
nós não pregamos a nós mesmos, mas 
a Cristo Jesus, o Senhor, e nós mesmos 
somos vossos servos por amor de Je-
sus" (2 Coríntios 4:5).

4. A humildade sabe que é depen-
dente da graça para todo o saber e crer. 
"E que tens tu que não tenhas recebi-
do? E, se o recebeste, por que te glorias 
como se não o houveras recebido? "(1 
Coríntios 4:7). "Recebei com humilda-
de a palavra em vós enxertada, a qual 
pode salvar as vossas almas" (Tiago 
1:21).

5. A humildade sabe que é falível, e 
por isso considera o criticismo e apren-
de dele; mas também sabe que Deus 
tomou providências para a convicção 
humana e que ele nos chama para per-
suadir outros. " Porque agora vemos 
por espelho em enigma, mas então 
veremos face a face; agora conheço em 
parte, mas então eu conhecerei como 
também sou conhecido" (1 Coríntios 
13:12). "O que dá ouvido a conselhos, é 
sábio " (Provérbios 12:15). 

"E assim, conhecendo o temor do 
Senhor, persuadimos os homens " (2 
Coríntios 5:11).

ENVIO DE CARTÃO DE CRÉDITO SEM SOLICITAÇÃO 
É ABUSIVO E GERA DANO MORAL

ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. Enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

1º prefeito provisório de 
Maravilha João Cavalheiro teve 
seu mandato de 31/10/1958 a 
31/01/1959

O envio do cartão de crédito, ainda que bloqueado, sem pedido prévio e expresso do consu-
midor, caracteriza prática comercial abusiva e autoriza a indenização por danos morais. A decisão 
da 3ª turma do Supremo Tribunal de Justiça (STJ) foi tomada no julgamento de REsp do Ministé-
rio Público (MP) de São Paulo contra uma administradora de cartão de crédito.

O MP estadual ajuizou ACP visando impedir a administradora a remeter cartões de crédito 
aos consumidores, sem que tenham solicitado previamente, sob pena de multa diária. Em pri-
meira instância, a administradora foi condenada a se abster, imediatamente, de enviar ao con-
sumidor, sem que haja solicitação prévia, cartões de crédito ou outro tipo de produto que viole 
o disposto nos arts., 6°, inciso IV, e 39, inciso III, do CDC, sob pena de multa diária de 50 salários 
mínimos.

A administradora foi ainda proibida de cobrar qualquer valor a título de encargo ou presta-
ção de serviço, referente aos cartões de crédito enviados aos consumidores sem solicitação prévia, 
também sob pena do pagamento de multa diária de 50 salários mínimos. Por fim, foi condenada 
a indenizar os consumidores pelos danos morais e patrimoniais causados em razão do envio dos 
cartões.

O banco apelou da sentença. O Tribunal de Justiça (TJ) de São Paulo, por maioria, proveu a 
apelação por entender que o simples envio de cartão de crédito bloqueado não configuraria prá-
tica vedada pelo ordenamento jurídico, constituindo mera oferta de serviço sem qualquer dano 
ou prejuízo patrimonial.

Contra a decisão, o MP interpôs embargos infringentes, que foram rejeitados. Para o TJ/SP, o 
que o CDC veda é que se considere contratado o serviço com o simples envio, obrigando o con-
sumidor a cancelar o cartão caso não o deseje.

O MP/SP recorreu ao STJ sustentando que, na literalidade da lei, a prática adotada pela ad-
ministradora de cartões de crédito é expressamente vedada e considerada abusiva.

O inciso III do art. 39 do CDC diz que é vedado ao fornecedor "enviar ou entregar ao con-
sumidor, sem solicitação prévia, qualquer produto, ou fornecer qualquer serviço". Para o MP, a 
expressão legal não permite relativização. Além disso, não reclama a ocorrência de lesão e não 
fala em lesividade potencial ou situações de perigo. Simplesmente proíbe a conduta, dentro da 
sistemática protetiva do CDC.

O relator, ministro Paulo de Tarso Sanseverino ressaltou que, mesmo quando o cartão seja 
enviado bloqueado, a situação vivenciada pelos consumidores gera angústia desnecessária, es-
pecialmente para pessoas humildes e idosas.

Ele citou precedente da própria 3ª turma, que, embora analisando situação diversa, concluiu 
pelo caráter ilícito da conduta de enviar cartão não solicitado, com base no art. 39, III, do CDC. 
Naquele caso (REsp 1.061.500), foi discutida a indenização por dano moral a consumidor idoso 
que recebeu cartão desbloqueado, não solicitado, seguido de faturas.

A 3 ª turma, seguindo o voto do relator, reconheceu o caráter abusivo da conduta da adminis-
tradora com o simples envio do cartão de crédito sem solicitação prévia do consumidor. Funda-
mentando que o CDC tutela os interesses dos consumidores em geral no período pré-contratual, 
proibindo abusos de direito na atuação dos fornecedores no mercado de consumo. Portanto, a 
prática de enviar cartão não solicitado é absolutamente contrária à boa-fé objetiva. Assim, resta-
beleceu a sentença de primeira instância.

Processo relacionado: REsp 1199117

PMDB
Presidente estadual conversa com lideranças 
em Maravilha

O presidente estadual do Par-
tido do Movimento Democrático 
Brasileiro (PMDB), Eduardo Pinho 
Moreira, esteve reunido na última 
quinta-feira (21), com lideranças 
dos 14 municípios que compõem a 
coordenação regional de Maravilha. 
Recepcionado pela prefeita de Ma-
ravilha, Rosi Maldaner, e pelo pre-
feito de Modelo, Ricardo Maldaner, 
Moreira conversou com os compa-
nheiros de partido sobre a conven-
ção estadual marcada para o dia 29 
de junho.

“O consenso significa um gesto 
de entendimento das duas partes 

e isso infelizmente não foi possí-
vel alcançar”, declarou Moreira em 
resposta ao pedido formulado por 
Ricardo Maldaner, em nome dos 
prefeitos e lideranças da região, que 
não querem ver o partido racha-
do em 2014. O presidente estadual 
explicou que tentou alguns nomes 
para um consenso, mas, o deputa-
do federal Mauro Mariani não abre 
mão da presidência, fato que an-
tecipa uma discussão que deve ser 
apreciada apenas no ano que vem.

“Somos parte importante deste 
governo, por isso, não posso permi-
tir que nosso partido faça oposição 

a uma Administração na qual sou 
vice-governador e tantos outros 
companheiros respondem por car-
gos importantes”, destaca.

Acompanhado pelo secretário 
de Estado da Infraestrutura, Val-
dir Cobalchini, e pelo deputado 
estadual Mauro De Nadal, Morei-
ra mostrou que tem o respaldo da 
bancada estadual em quase sua 
totalidade, e ainda mencionou 
que no encontro de quarta-feira 
com o diretório de Florianópolis, 
também recebeu apoio integral, 
com exceção do ex-prefeito Dário 
Berger.
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Vitor D'Agostini

QUEM NÃO QUER “MARINA SILVA” I
Marina Silva nasceu em Seringal Bagaço, no Acre, numa casa sob palafitas. Chegou a passar fome. Foi alfabetizada 

quando tinha 16 anos de idade. Teve na função de empregada doméstica seu primeiro emprego. Formada em História, 
atuou sempre no ensino público. Filou-se ao PT em 1985, mas antes disso já deliberava nas bases do partido. Em 1988 foi 
eleita vereadora com a maior votação da Câmara de Rio Branco. Dois anos depois foi eleita deputada estadual pelo Acre, 
também com a maior votação. Foi submetida a um longo tratamento de saúde devido à contaminação por metais pe-
sados no período em vivia em seringais. Mas não é dessa “Marina Silva”, brasileira, que queremos falar.

QUEM NÃO QUER “MARINA SILVA” II
Em 1994 candidatou-se ao Senado, tornando-se, aos 36 anos, a senadora mais jovem do país. Reelegeu-se em 

2002 com votação quase três vezes maior que da primeira vez. Em 2003 assumiu o Ministério do Meio Ambiente 
no 1º Governo Lula, o que lhe rendeu reconhecimentos públicos no Brasil e no exterior. Em sua gestão conseguiu 
diminuir em 60% o desmatamento na Amazônia. Permaneceu no Ministério até 2008, quando, por “atritos”, dizem, 
saiu do Ministério. Em 2009, para não ser defenestrada sumariamente, Marina Silva saiu do PT, alegando “falta de 
sustentabilidade política para seus projetos”, o que na verdade quer dizer “falta de apoio do próprio partido” aquilo 
que deveria ser feito. Filiou-se ao Partido Verde (PV) no mesmo ano. Saiu do PV e, hoje, está sem partido. Mas ainda 
não é dessa “Marina Silva”, brasileira e política competente, que queremos falar.

QUEM NÃO QUER “MARINA SILVA” III
Marina Silva candidatou-se à Presidência da República nas últimas eleições pelo Partido Verde (PV), com 

a proposta de um “novo acordo social”. Desacreditada pela maioria, inclusive por ex-companheiros, 
obteve expressiva votação (19%), ficando como terceira colocada. Hoje, institutos de pesquisa 
afirmam que 40% dos brasileiros votariam ou poderiam votar em Marina Silva, estando hoje com 
13% (num dos cenários estimulados) das intenções de voto, de acordo com pesquisa IBOPE. 
Não é dessa “Marina Silva”, brasileira, política competente e provável candidata à Presidência 
da República, que queremos falar.

QUEM NÃO QUER “MARINA SILVA” IV
Da Marina Silva que queremos falar, hoje sem partido, é aquela que empresta todo 

seu capital político na criação de um novo partido, alternativo para alguns, denomina-
do “Rede Sustentabilidade”; apesar de ainda não ter conseguido o número mínimo de 
assinaturas para criar a sigla (500 mil declarações de apoio em no mínimo nove Es-
tados), para que possa concorrer em 2014. Mesmo assim, através de artimanhas po-
líticas, o PT não quer a candidatura de Marina Silva. Mas por que disso? Primeiro, 
porque terá de conviver e enfrentar o estigma de ter defenestrado de suas hostes um 
dos seus mais célebres e competentes interlocutores, além de fundador do partido. 
Segundo, terá de conviver com a pecha de que Marina Silva saiu do PT por questões 
éticas, não suas, mas do próprio partido. Terceiro, terá de amargar a necessidade de 
um segundo turno, pois com três (possíveis) candidatos (DILMA, AÉCIO e MARINA 
SILVA), ocorrerá segundo turno e, desta vez, pode ocorrer de Marina Silva alterar 
seu posicionamento, pedindo para que seus eleitores votem no candidato da opo-
sição, diferentemente de 2010 quando deu liberdade; Quarto, numa eventualidade 
(e não fatalidade), DILMA teria de enfrentar, num segundo turno, um dos maiores 
fenômenos eleitorais e que era do próprio PT, perdendo assim (DILMA), totalmente 
seu “discurso”. 

QUEM NÃO QUER “MARINA SILVA” V
Tudo o que o PT menos quer é ver Marina candidata. Para isso, se utilizou de subterfúgio 

que, através de um projeto de lei, dificultaria a criação de novos partidos. Projeto este incons-
titucional, diga-se de passagem, pois visa alterar uma cláusula pétrea. Se o objetivo como dizem 
alguns defensores do projeto, seria diminuir a infidelidade partidária (mudança de partido no 
meio do mandato), o que deveria ocorrer é a anulação dos votos atribuídos ao candidato, não me-
recendo que sejam destinados ao partido, como acontece. Ninguém vota em partido. Todos votam 
em candidatos. Mas o que o PT pretende é a não criação do partido de Marina Silva (Rede Sustenta-
bilidade), pois então teria condições de liquidar a fatura ainda em primeiro turno; pois no segundo 
tempo, o caldo poderá entornar.

QUEM NÃO QUER “MARINA SILVA” VI
Essa “Marina Silva” brasileira, política competente, provável candidata à Presidência da Re-

pública e temida pelos petistas (pois poderá estragar seus planos de infindável poder), encerra os 
sonhos e a vontade da maioria dos brasileiros e, quem sabe, da maioria dos políticos desse país - no 
sentido de poderem ter no desempenho de seus mandatos, independência, competência e projetos 
-, para não mais terem de se acoimar às pressões dos poderes e partidos dominantes, como hoje exis-
te. Parabéns “Marina Silva”. Nunca votei em ti, até agora. 
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DESCENTRALIZAÇÃO 

Secretário Regional de Maravilha, Valci Dal Maso, entende que a descentralização é o projeto que 
leva o governo mais perto da população, dando agilidade e eficácia para os atos governamentais 

PT quer ouvir catarinenses sobre atuação das Secretarias Regionais

A bancada do Partido dos Tra-
balhadores (PT) vai propor, na 
Assembleia Legislativa de Santa 
Catarina, a realização de uma Con-
sulta Pública para que as entidades 
e a população possam se manifestar 
sobre a atuação e necessidade das 
36 Secretarias de Desenvolvimen-
to Regional (SDRs). O anúncio foi 
feito na tarde da última terça-feira 
(21), em entrevista coletiva conce-
dida pelos parlamentares petistas, 
com apoio das demais bancadas de 
oposição e de movimentos sindical 
e social. Para o PT, o Governo do 
Estado se equivoca na medida em 
que desconsidera experiências do 
passado, favorece o aumento das 
desigualdades entre as regiões e ao 
permitir que as SDRs gastem mais 
para existir que para cumprir sua 
finalidade.

Estudo apresentado pela ban-
cada, a partir de dados da Secreta-
ria Estadual da Fazenda e Tribunal 
de Contas do Estado, aponta o au-
mento significativo no orçamen-
to do Governo destinado às SDRs 
em dez anos. O valor passou de R$ 
130,3 milhões em 2003, quando fo-
ram criadas, para R$ 825,7 milhões 
em 2012. “Uma superestrutura 
para não resolver os problemas da 
população. Pelo alto custo e pouca 
eficiência é que defendemos a re-
visão o modelo atual de descentra-
lização”, argumentou a líder do PT 
na Assembleia, deputada Ana Paula 
Lima.

A aplicação dos recursos tam-
bém é questionada pelos deputa-
dos. De R$ 4,2 bilhões destinados às 
regionais entre 2004 e 2012, 50,5% 
foram para investimentos e 49,5% 
para manutenção das estruturas e 
folha de pagamento. No período 
2007 a 2012, em 20 SDRs a despesa 
com custeio somou R$ 232,5 mi-
lhões a mais do que o valor aplicado 
em obras e serviços. “Gasta-se mais 
para manter estas estruturas que 
para realizar os investimentos nas 

regiões. A regional da Grande Flo-
rianópolis, que está tão próxima da 
administração central, foi a campeã, 
gastou em custeio R$ 43 milhões a 
mais do que investiu”, acrescentou 
Ana Paula. Um absurdo também na 
avaliação do deputado Jailson Lima.

Para a deputada Luciane Carmi-
natti, apesar da existência das SDRs, 
a descentralização de fato não ocor-
re e determinadas regiões acabam 
sendo favorecidas. De acordo com 
o levantamento feito pela assesso-
ria da bancada do PT, os dez muni-
cípios mais pobres que centraliza-
vam 0,2% do Produto Interno Bruto 
(PIB) estadual em 2003, passaram a 
concentrar 0,1% em 2010. Já os dez 
mais ricos, no mesmo período, au-
mentaram em 9,9% sua participa-
ção no PIB catarinense, saindo de 
45,9% para 50,4%. “Esta forma de 
descentralização não está dando 
conta de atender o Estado de forma 
equilibrada, com uma distribuição 
justa de recursos. As regiões com 
menor Índice de Desenvolvimento 
Humano (IDH) são as que recebem 
menos, enquanto as mais desen-
volvidas são prioridade no orça-
mento do Governo. Também não 
há descentralização de serviços. O 
povo do Oeste continua vindo para 

a Capital para fazer tratamento de 
saúde”, exemplificou.

No mesmo sentido, o deputa-
do Dirceu Dresch apontou a falta 
de planejamento estratégico das 
SDRs. “Da forma como as secreta-
rias estão colocadas não são capa-
zes de pensar o desenvolvimento 
regional para o futuro”, avaliou.  
Acrescentou também que a falta 
de autonomia e o descumprimento 
das decisões estão desmotivando 
os prefeitos de participarem dos 
conselhos das regionais. Citou ain-
da o Orçamento Regionalizado, ou-
tra ferramenta importante de des-
centralização mas que, na prática, 
não funciona - em média, 70% das 
indicações não são efetivadas pelo 
Governo.

Apesar das críticas, o deputado 
Padre Pedro Baldissera e o presi-
dente estadual do PT, José Fritsch, 
salientaram que a proposta de des-
centralização é positiva e estraté-
gica para o desenvolvimento e que 
sempre foi bandeira defendida pelo 
partido. “Nosso questionamento 
concentra-se na forma como os go-
vernos vêm executando esta ideia, o 
modelo atual, com as 36 SDRs, está 
distante de dar respostas efetivas à 
população”, disse Baldissera.

SECRETÁRIO DA SRD DE MARAVILHA, 
VALCI DAL MASO, DESTACA A EFICIÊNCIA DOS 

ATENDIMENTOS PEDIDOS APÓS A CRIAÇÃO DAS SRDS

“O centralismo de poder é um argumento muito forte e ainda do tem-
po da Ditadura Militar”, disse Dal Maso 

No início desta semana, parti-
cipou do Programa Atualidades da 
Rádio Líder FM, o secretário Regional 
de Maravilha, Valci Dal Maso. Após 
ser questionado pela equipe do pro-
grama, com relação aos questiona-
mentos dos deputados oposicionistas 
sobre a eficácia e os gastos referentes 
às 36 SDRs, Valci afirmou que as re-
gionais devem ser mantidas da forma 
que estão, pois são uma maneira de 
levar o governo para perto de todos. 
“O centralismo é um argumento mui-
to forte e ainda do tempo da Ditadura 
Militar, então, a descentralização dos 
poderes é a forma mais democrática 
de se estabelecer um bom governo. 
Sempre haverá aqueles que vão criti-
car, mas nos próximos dias o Governo 
do Estado estará encaminhando um 
relatório aos deputados da oposição, 
mostrando que há viabilidade e eficá-
cia nos trabalhos realizados pelas 36 
Secretarias Regionais espalhadas por 
toda Santa Catarina”, disse. 

Ainda de acordo com Dal Maso, 
as SDRs são as melhores formas de 
socializar o dinheiro dentro do Esta-
do. “Dando um exemplo da Regional 

de Maravilha, no período de três anos, 
a SDR fez um investimento de mais 
de R$ 53 milhões dentro do território 
dos 14 municípios e todas essas ações 
através da Regional de Maravilha. São 
350 obras em andamentos e executa-
das, sendo que temos um engenheiro 
próprio que fiscaliza as mesmas, pou-
pando a vinda de um engenheiro da 
capital, desta maneira, desonerando 
os cofres públicos e facilitando o tra-
balho dos 14 municípios. Falando um 
pouco da agricultura, graças à SDR de 
Maravilha, foram encaminhados mais 
de R$ 6 milhões de pelo programa Juro 
Zero, foram outros inúmeros bene-
fícios e projetos que estão em anda-
mento aqui”, exemplificou. 

De acordo com o secretário, a des-
centralização é a forma mais eficiente. 
“É o governo mais próximo do povo, 
quem defende o centralismo, defende 
a Ditadura. Lembrando que as Regio-
nais têm um custo de apenas 0,03%, 
não dá nem 1% da folha, afinal, pra-
ticamente todos os funcionários são 
efetivos. Acreditamos que não há mo-
tivos aparentes para acabarem com 
as Secretarias”, finalizou o secretário. 

Renata Mattia/ O Líder

De acordo com o 
secretário Regional 
de Maravilha, Valci 
Dal Maso, nos 
próximos dias o 
Governo do Estado 
estará encaminhando 
um relatório para 
os deputados da 
oposição

Bancada do PT de Santa Catarina vai realizar uma Consulta Pública para 
ver da eficácia das 36 SDRs

Alesc

Pleito 
TSE define que 1º turno da eleição de 2014 será em 5 de outubro

O Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) aprovou na última terça-feira 
(21), em sessão administrativa, o ca-
lendário eleitoral para as eleições do 
ano que vem. Nessas eleições  serão 
escolhidos presidente, governado-
res, senadores, deputados federais, 

estaduais e distritais. “O primeiro 
turno da eleição será no dia 5 de ou-
tubro e o segundo turno, no dia 26”, 
disse o ministro Dias Toffoli, que 
presidirá o TSE durante as eleições 
de 2014. 

O calendário começa no dia 5 de 

outubro de 2013, um ano antes da 
eleição, quando todos os partidos 
interessados em participarem da 
eleição precisam estar registrados no 
TSE. A data também é o prazo para 
que candidatos transfiram os títulos 
de eleitor para a localidade pela qual 

pretendem disputar a eleição.
As pesquisa eleitorais devem 

ser registradas nos Tribunais Regio-
nais Eleitorais (TREs) e no TSE a 
partir de 1º de janeiro de 2014. Os 
partidos deverão fazer convenções 
para definição de seus candidatos 

entre 10 e 30 de junho do ano que 
vem. Os candidatos devem pedir o 
registro na Justiça Eleitoral até 5 de 
julho do ano da eleição. A partir do 
dia 6 de julho de 2014 será permitida 
propaganda eleitoral e realização de 
comícios.
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REGIÃO 

Na ocasião, o vice-governador Eduardo Pinho Moreira conheceu  a nova sede da SDR de 
Maravilha e realizou a assinatura do contrato para iniciar as obras de construção da ponte sobre 
o Rio Pesqueiro 

Vice-governador visita Maravilha e anuncia como prioridade as 
obras da E.E.B. João XXIII

Na tarde da última quinta-feira 
(23), esteve visitando a Secretaria do 
Desenvolvimento Regional (SDR) de 
Maravilha, o vice-governador Edu-
ardo Pinho Moreira, acompanhado 
de uma comitiva com lideranças de 
todas as regiões, dentre elas, o secre-
tário de Estado da Infraestrutura Val-
dir Cobalchini; o deputado estadual 
Mauro De Nadal (PMDB); o secre-
tário da SDR de Maravilha, Valci Dal 
Maso; o diretor geral da SDR, Vilson 
Warmling; a prefeita de Maravilha, 
Rosi Maldaner; o prefeito de Modelo, 
Ricardo Maldaner; o prefeito de Irace-
minha, Bruno Roberto Pan; o prefeito 
de Bom Jesus do Oeste, Airton Anto-
nio Reinehr; o prefeito de Sul Brasil, 
Éder Ivan Marmitt; o prefeito de Jar-
dinópolis, Sadi Ferreira; os vereado-
res de Maravilha, Janir Antônio Signor 
(PSDB) e Eder Moraes (PMDB) e o 
presidente da Cooperativa de Infraes-
trutura e Desenvolvimento do Vale do 
Araça, José Samuel Thiesen.

Na oportunidade, o vice-governa-
dor Eduardo Pinho Moreira e o secre-
tário Regional de Maravilha, Valci Dal 
Maso, entregam a ordem de serviço 
para iniciar as obras de construção da 
ponte sobre o Rio Pesqueiro, que liga 
os municípios de Sul Brasil e Jardinó-
polis, no Oeste. A ponte em concreto 
ligará as comunidades de Linha Uru 
em Sul Brasil à Linha Barrinhas em 
Jardinópolis e terá 550 metros qua-
drados sendo 110 metros de compri-
mento e cinco metros de largura. O 
investimento do Governo do Estado 
chega a R$ 1,1 milhão. Os prefeitos 
dos municípios que serão benefi-
ciados com a ponte, destacaram a 
importância da obra para ajudar no 
escoamento das produções e tam-
bém na logística para os pequenos 
produtores e agricultores familiares. 
“Com a construção desta ponte será 
possível melhorar a logística auxilian-
do no escoamento da produção das 
agroindústrias da região, possibilitan-
do acesso mais rápido às proprieda-
des rurais melhorando a economia 
local e reforçando a integração entre 
os municípios”, afirmou o prefeito de 
Jardinópolis, Sadi Ferreira. 

Ainda foi realizada a apresenta-
ção da nova sede da SDR Maravilha 
que abriga, além dos órgãos da SDR, 
entidades do Estado como a Compa-
nhia Integrada de Desenvolvimento 
Agrícola de Santa Catarina (Cidasc), 
Instituto de Previdência do Estado 
de Santa Catarina (Iprev) e a Unida-
de Setorial de Fiscalização (Usefi) de 
Maravilha, também conhecida como 
Fazenda Estadual.

De acordo com o secretário Dal 
Maso, esta mudança trouxe muitos 
benefícios, pois desde junho de 2012 
após inúmeras reuniões com lideran-
ças estaduais, destacava-se a queda 
da arrecadação do Governo do Es-
tado. “Essa queda dava-se principal-
mente com a questão da arrecadação 
dos portos, da diminuição da tarifa de 
luz, do aumento dos salários para os 
professores e ainda os investimentos 
que estavam sendo feitos da Segu-
rança Pública do nosso Estado. Desde 
aquele momento, concluímos sobre a 
necessidade de alguns ajuntes dos ór-
gãos governamentais que completam 
todo o nosso governo. Como primeira 
medida optamos por não mais abolir 
os aluguéis, que são dinheiros neces-
sários, mas que vão e não retornam 
mais para os cofres públicos”, ressal-
tou. Desta forma, Dal Maso destacou 
que medidas foram tomadas, dentre 
elas, a mudança da sede da SDR de 
Maravilha. “Esta mudança veio ao 
encontro de economizarmos e aju-
darmos a melhorar o orçamento do 
Governo. Em Maravilha, eram muitas 
locações que agora conseguimos con-
centrar num só prédio, e ainda de pro-
priedade do Estado de Santa Catarina. 
Então, é importante ressaltar que den-
tro dos 14 municípios pertencentes à 
SDR de Maravilha, somente Saltinho 
ainda está pagando aluguel para uma 
sala da Polícia Militar”, enalteceu. 

Durante a oportunidade, o secre-
tário da SDR de Maravilha, Valci Dal 
Maso, pediu mais uma vez a compre-
ensão do Governo do Estado para que 
possam finalizar as obras da Escola de 
Educação Básica João XXIII. “Essa é a 
menina dos olhos da minha adminis-
tração frente esta Secretaria. Por di-
versas vezes eu tive que adiar o prazo 
final do qual tinha estabelecido diante 

de toda a sociedade. Nos últimos dias 
recebemos reivindicações de profes-
sores, pais, alunos e demais classes. 
Então neste momento esta é a nossa 
prioridade, e se depender da minha 
vontade, daqui uns dias estarão entre-
gando a escola para que os nossos alu-
nos e professores voltem a ter um lugar 
digno para estarem realizando as suas 
atividades”, frisou o secretário. 

Em seu pronunciamento, o vice-
governador Eduardo Pinho Moreira, 
frisou a parceria do Governo de 
Santa Catarina com os municípios, 
destacando a importância de 
participar de conquistas da região. 
“Esta obra passou por percalços, 
mas hoje está consolidada com a 
assinatura desta ordem de serviço, 
esta ponte vai reforçar a integração 
entre os municípios melhorando 
assim a economia local”, comentou 
quando se referiu à assinatura do 
contrato da ponte. 

Pinho Moreira destacou, em seu 
pronunciamento, que o Governo do 
Estado está empenhado em buscar 
recursos para que obras e ações acon-
teçam em toda Santa Catarina. Lem-
brou que uma grande parte das ações 

será realizada na região Oeste que 
é muito importante para o Estado, 
dentre elas, a finalização da tão espe-
rada Escola de Educação Básica João 
XXIII de Maravilha. “Santa Catarina 
vive um momento impressionante, 
não há mais espaço para desperdí-
cio, a eficiência na gestão pública 
é fundamental para progredir. As 
demandas são grandes e temos que 
buscar investir no que é importan-
te na sociedade, que são as pesso-

as. No mês de junho estarei vindo 
novamente para os municípios do 
Oeste, assinando mais convênios 
para alavancarmos ainda mais o 
desenvolvimento desta parte de 
Santa Catarina. E quero reforçar 
ainda, que daqui uns dias os ma-
ravilheses estarão com a Escola 
João XXIII finalizada. Estou dando 
a minha palavra e do governador 
Raimundo Colombo”, finalizou 
Moreira.

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Eduardo Pinho Moreira visitou as novas instalações da SDR de Maravilha Na oportunidade foi realizada a assinatura do contrato para iniciar 
as obras de construção da ponte sobre o Rio Pesqueiro, que liga os 
municípios de Jardinópolis a Sul Brasil 

Vice-governador ressaltou a importância de investir nos municípios do 
Oeste e afirmou que em junho voltará para assinar convênios
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MARAVILHA 

Jovens, cultura, meio ambiente e entidades sociais são as principais bandeiras defendidas pelo vereador 

Vereador Eder Moraes participa do Programa Atualidades 
e destaca os seus principais projetos junto ao Legislativo

Dando continuidade a série 
de entrevistas com os represen-
tantes do Legislativo de Mara-
vilha, participou na manhã da 
última quinta-feira (23), do Pro-
grama Atualidades da Rádio Lí-
der FM, o vereador Eder Moraes 
(PMDB). 

Programa Atualidades - 
Curiosamente você é o verea-
dor mais jovem desta legisla-
tura. Gostaríamos que você 
contasse um pouquinho da sua 
trajetória e o porquê escolheu 
entrar na política, através do 
cargo de vereador? 

Vereador Eder - Eu sempre 
fui uma pessoa política, porém 
nunca havia me filiado em ne-
nhum partido, e muito menos 
participado de uma campanha 
eleitoral. E na Administração 
passada eu não estava de acordo 
com os caminhos que Maravilha 
estava tomando, eu senti na pele 
muitas necessidades, precisando 
muito da contribuição da Admi-
nistração para poder realizar da 
melhor maneira o meu trabalho, 
como pessoa física e jurídica. E 
desde então, eu decidi que pode-
ria fazer mais pelo nosso muni-
cípio, lutar pelos direitos dos ci-
dadãos e coloquei o meu nome à 
disposição para uma campanha 
eleitoral. Neste momento, o meu 
nome passou a ser sondado pe-
las lideranças políticas, até que 
então lancei a minha candida-
tura como vereador. Comecei le-
vantando algumas bandeiras das 
quais eu sabia que estavam ne-
cessitando de um maior amparo, 
dentre elas, a agricultura, cultu-
ra, jovens e as entidades sociais, 
onde estou diretamente vincu-

lado. Colocando essas ideias eu 
obtive então os resultados nas 
urnas no dia 07 de outubro. 

Programa Atualidades - E já 
se passaram cinco meses des-
te início de legislatura, e como 
está sendo o seu trabalho na 
Câmara de Vereadores?

Vereador Eder - Eu partici-
pava, sempre que possível, das 
sessões da Câmara de Verea-
dores, então eu já possuía certa 
familiaridade com os procedi-
mentos legais dos projetos, in-
dicações, moções, dentre outras 
atividades que são realizadas no 
Legislativo. Mas hoje eu posso 
sentir realmente como é ser le-
gislador. É um processo extrema-
mente importante e interessante, 
sendo que o Legislativo é um dos 
direitos constituídos que está 
previsto na Constituição Federal 
e o mais interessante é que todos 
os atos do Poder Executivo ne-
cessitam do Poder Legislativo e 
vice-versa. Nesses poucos meses 
de mandato eu já fiz muita coisa 
pela população maravilhense e 
desta forma, eu me sinto na obri-
gação de fazer ainda mais pelo 
nosso município. 

Programa Atualidades - 
Sabemos que na Câmara de 
Vereadores existem diversas 
comissões para dar melhor 
andamento aos trabalhos. Em 
quais comissões o vereador faz 
parte? E quais foram as propos-
tas já apresentadas ou pensa-
das nestes cinco meses traba-
lhando junto ao Legislativo? 

Vereador Eder - Eu faço par-

te da Comissão de Agricultura, 
Meio Ambiente e Comércio e sou 
presidente da Comissão de Ética 
e Decoro Parlamentar. A minha 
forma de trabalhar frente o Le-
gislativo é um pouco diferente 
dos outros. Sou o único vereador 
que ainda não apresentou ne-
nhuma indicação e não pretendo 
fazê-las tão cedo por inúmeras 
razões e por ser este o meu modo 
de trabalho. Mas alguns projetos 
de leis eu tenho sim em mente. 
Inclusive, nas últimas sessões da 
Câmara de Vereadores, eu deba-
ti com alguns dos meus colegas, 
que logo mais estaria reunindo 
uma parte da comunidade, bus-
cando sugestões de demais ór-
gãos, para estar criando uma lei 
para tratar da guarda e proteção 
dos maus-tratos dos animais. 
Neste momento estou trabalhan-
do muito neste projeto, buscan-
do mais leis para que a gente 
possa se basear, para que possa-
mos criar uma lei em conformi-
dade com o nosso município. 

É importante frisar que 
para que esta lei comece a 
viger em nosso município, há a 
necessidade de fundamentar em 
outras leis, então alguns artigos 
precisarão de outro projeto de lei 
que estará fundamentando este 
projeto. É um processo moroso, 
mas estará sendo muito bem tra-
balhado e eu buscarei a ajuda de 
vários segmentos aqui do nosso 
município. 

Durante a entrevista, o verea-
dor ainda destacou como funcio-
nará o projeto de lei de sua auto-
ria se for aprovado e sancionado 
pelo Poder Executivo. De acordo 
com ele, garantirá uma integral 
responsabilidade dos proprietá-

rios. “O que queremos com este 
projeto de lei, é que os animais 
tenham um lugar adequado. 
Desta maneira, estaremos con-
tribuindo com a saúde pública 
do nosso município”, ressaltou. 

O vereador Eder também des-
tacou as deficiências na área da 
cultura, e de acordo com ele, o 
município tem muito a melhorar. 
“Constatou-se, principalmente 
durante a elaboração do plano 
de governo da atual Administra-
ção, que há muitas necessidades 
para serem atendidas em nosso 
município. Por exemplo, o calen-
dário de eventos e a vinculação 

da cultura com o Pacto Federa-
tivo Nacional. Outro ponto que a 
população pede muito é a cons-
trução de um centro de eventos, 
pois é de notório saber que aqui 
há vários clubes de entidades so-
ciais que não tem um local apro-
priado para receberem eventos 
com grande público, ou mesmo 
para estar trazendo convenções. 
Desta maneira, há muito para ser 
feito na cultura. Precisamos estar 
de acordo com as diretrizes da 
cultura, para recebermos mais 
verbas e assim dar um amparo 
digno para esta pasta”, finalizou 
o vereador.  

Renata Mattia/ O Líder

As principais bandeiras defendidas pelo vereador Eder Moraes (PMDB) 
são a cultura, meio ambiente, agricultura e o fortalecimento das 
entidades sociais

Incentivo 
Aprovada inclusão de iogurte na merenda escolar em Santa Catarina

O plenário da Assembleia Legislativa aprovou 
na sessão da última terça-feira (21), o Projeto de 
Lei (PL) n° 333/12 de autoria do deputado estadu-
al Mauro De Nadal (PMDB), que inclui o iogurte e 
a bebida láctea produzidos no Estado na merenda 
escolar das unidades educacionais da rede públi-
ca catarinense. Os parlamentares derrubaram o 
veto do governo ao projeto por 22 votos a 11.

Segundo o deputado Mauro, com a aprovação 
quem sairá beneficiado em primeiro lugar serão 
as crianças que frequentam as escolas que po-

derão ter mais opções de alimentos. Sabe-se que 
uma criança bem alimentada tem melhor rendi-
mento no aprendizado. “Se queremos construir 
uma grande nação, devemos começar cuidando 
das crianças e tudo começa pela educação”, co-
menta De Nadal.

Para De Nadal, outro setor que sairá fortale-
cido é o dos pequenos laticínios regionais e tam-
bém os produtores de leite de Santa Catarina. “O 
fortalecimento do setor leiteiro passa pela valori-
zação da produção local”, conclui.

Os maiores 
favorecidos 
serão os 
alunos e os 
produtores 
de leite do 
Estado

Ascom Deputado
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Economia POUPANÇA
HOJE 0,45%

DÓLAR COMERCIAL
COMPRA R$ 2,039

VENDA R$ 2,040

EURO
COMPRA R$ 2,628

VENDA R$ 2,629

LIBRA
COMPRA R$ 3,100

VENDA R$  3,084

OURO (grama)
R$0 0%

ÍNDICES
INPC 0,59

IGP-M 0,15 

IPCA 0,55

SALÁRIO
R$ 678,00

Em 1980, Vilson Hermes, criava a sua primeira empresa 
de materiais esportivos e hoje é líder na fabricação de 
calçados e confecções esportivas 

Presidente do Grupo Dass recebe a 
maior comenda da indústria brasileira

Governo lançará portal para unificar pagamento 
do INSS, FGTS e IR dos domésticos

SAUDADES  

Regulamentação

O presidente do Grupo Dass, de 
Saudades, Vilson Hermes, recebeu 
ontem (24), numa solenidade realiza-
da na sede da Fiesc, em Florianópo-
lis, a Ordem do Mérito Industrial da 
Confederação Nacional da Indústria 
(CNI), considerada a maior honraria 
da indústria brasileira.

Com 54 anos e graduação em 
contabilidade, Vilson Hermes, co-
nhecido nos meios empresariais 
como Branco, construiu um império 
em Saudades, onde nasceu, no Oeste 
catarinense. Ali casou-se com Maria 
Ivete Kasper Hermes com quem teve 
três filhos: Soraya Hermes Schmitz, 
Camile Hermes Lago e Henrique 
Hermes.

Em Saudades fundou em 1980 
a empresa de materiais esportivos 
Clássico, com 11 funcionários, que se 
tornaria o berço do Grupo Dass, hoje 
com 10.569 empregados e 14 unida-
des industriais espalhadas em três 
países.

Produz desde o início para a mar-
ca Adidas. Depois de ser responsável 
pela gestão da marca italiana Kappa 
no Brasil, adquiriu a Umbro do Bra-
sil em 1998 e, mais tarde, a Calçados 
Dilly. 

Hoje, comercializa às marcas Fila, 
Umbro e Try On, além de produzir 
para Nike, Adidas, Oakley e Converse, 
tornando-se uma das maiores espe-
cialistas em grifes esportivas e calça-
dos da América Latina.

Líder na fabricação de calçados e 

confecções esportivas, seus produtos 
atingem todos os 33 países da Améri-
ca Latina. Em 2012, a empresa obteve 
receita operacional bruta de R$ 831,9 
milhões.

As 14 unidades industriais do 
Grupo Dass estão localizadas em 
Santa Catarina (Saudades, Pinhal-
zinho, São Carlos e Campo Erê), Rio 
Grande do Sul (Ivoti, Venâncio Aires 
e Novo Hamburgo), Bahia (Vitória 
da Conquista (duas unidades), Santo 
Estevão e Itaberaba), Ceará (Itapipo-
ca), Argentina (Eldorado (fábrica) e 
Buenos Aires (escritório comercial)) e 
Paraguai (Encarnación).

Mantém escritórios de represen-
tação comercial na China (Fujian, 
Outsourcing), subsidiárias comer-

ciais em Buenos Aires, Montevidéo, 
Santiago, Lima, Cidade do México 
e escritórios em São Paulo e Buenos 
Aires.

Distinção 
A Ordem do Mérito Industrial da 

CNI foi criada em 1958 e, neste ano, 
somente dez industriais serão agra-
ciados em todo o país. 

O vice-presidente regional da 
Fiesc, Waldemar Schmitz, assinalou 
que este prêmio é um orgulho para 
Santa Catarina. “Branco é um empre-
sário que orgulha a economia cata-
rinense, pelo seu arrojo nos empre-
endimentos, pela sensibilidade com 
as pessoas e pelo respeito aos bens 
coletivos”, finalizou. 

O Grupo Dass é o líder na fabricação de calçados e confecções esportivas

Divulgação/ Grupo Dass

Santa Catarina
Estado registra mais de 10 mil 
vagas de emprego em abril

Segundo os dados do Cadastro 
Geral de Empregados e Desempre-
gados (Caged), divulgados na últi-
ma terça-feira (21), foram criados 
10.273 empregos com carteira assi-
nada no Estado de Santa Catarina. 
O número é o resultado de 112.679 
admissões e 102.406 desligamen-
tos registrados no mês. Os dados 
foram analisados pelo setor de In-
formação e Análise do Mercado de 
Trabalho da Secretaria de Estado da 
Assistência Social, Trabalho e Habi-
tação (SST).

De acordo com o estudo, o sal-
do líquido de empregos em abril é 
o segundo maior desde 2002 e fica 
abaixo apenas do recorde para o 
mês atingido em 2010. O bom de-
sempenho se repetiu também em 
relação ao primeiro quadrimestre 
de 2013 - considerado o segundo 
maior saldo, pouco abaixo do veri-
ficado no primeiro quadrimestre de 
2010. Em comparação com 2012, os 
resultados acumulados neste ano 

representam um aumento de 19% 
no número de empregos.

Setores 
O resultado positivo também 

pode ser observado na maioria dos 
setores da economia catarinense. A 
Indústria de Transformação foi o se-
tor que liderou a geração de empre-
gos no Estado (+4.516), com uma 
expansão acima da média catari-
nense (0,67%). A geração de vagas 
no setor foi verificada em todos os 
segmentos, com as maiores expan-
sões nos ramos de alimentos e be-
bidas (+748), indústria de madeira e 
mobiliário (+593) e indústria têxtil/
vestuário (+529). Apenas a agrope-
cuária apresentou uma redução no 
número de vínculos formais. 

Além da Indústria, outro setor 
com crescimento expressivo foi o 
da Construção Civil. Foram gerados 
2.872 novos vínculos de trabalho, o 
que representa uma expansão de 
2,61%.

Santa Catarina registrou alta na produção de empregos com carteira 
assinada 

 Ilustração

O Governo Federal vai lançar, na 
primeira semana de junho, um site que 
unificará o recolhimento do imposto do 
Instituto Nacional da Seguridade Social 
(INSS), do Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço (FGTS), e do Imposto de Ren-
da dos trabalhadores domésticos. Segun-
do a ministra da Casa Civil, Gleisi Hoff-
mann, o sistema é simples vai facilitar as 
relações entre empregador e trabalhador.

“O empregador poderá registrar os 
seus empregados. Isto vai gerar uma 
folha de pagamento por empregado e 
possibilitará a unificação do pagamento 
das contribuições e impostos relativos à 
relação de trabalho”, explicou Gleisi, após 
entrega ao Congresso de documento 

com sugestões do Governo sobre a re-
gulamentação do trabalho doméstico. 
Segundo ela, o portal na internet será 
mantido pela Receita Federal, em con-
junto com os Ministérios do Trabalho e 
da Previdência.

A ministra explicou que, até a votação 
da Emenda Constitucional 72 pelo Con-
gresso, não será possível o pagamento 
unificado, mas o portal estará no ar para 
que as pessoas possam conhecê-lo e 
aprender a usá-lo. “Por meio da internet, 
o empregador poderá controlar todas as 
obrigações trabalhistas e fiscais e fazer o 
cálculo automático dos valores e emissão 
de guia de recolhimento com código de 
barras”, finalizou a ministra. 

Ascom Senado Federal

Ministra da Casa Civil, Greisi 
Hoffmann, anunciou o site 
no início da semana
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DesenvolvimentoDirceu José
Mosmann

 E-mail: dirceu@jornalolider.com.br

Segundo uma pesquisa, a reten-
ção de talentos nas empresas vem 
piorando nos últimos três anos. Em 
2009, 63% dos executivos entrevista-
dos diziam ter dificuldades em man-
ter os profissionais com capacidade 
de lidar com os desafios atuais e fu-
turos da sua organização. Em 2011 
foram 71% e na pesquisa de 2012 
divulgada essa semana, foram 87%. 
Liderar é a habilidade de motivar e 
influenciar um grupo de pessoas, de 
forma ética e positiva. Mas alguns er-
ros ao conduzir uma equipe podem 
colocar tudo a perder.

Evitar vínculo com as pessoas - 
Não ter a preocupação com lado hu-
mano das pessoas é a principal falha 
de um líder. É preciso criar laços com 
os profissionais para compreender o 
que os motiva.

Confundir liderança com ge-
rência – Liderar é o envolvimento, a 
motivação de todas as pessoas para 
atingir o resultado almejado. Geren-
ciar é distribuir as tarefas e monitorar 
seus prazos e as atividades, tomando 
decisões e cobrando os resultados. 

Não ser acessível – Além de de-
legar as atividades devemos ouvir o 
que a equipe tem a dizer sobre seu 
desempenho e suas sugestões para as 
melhorias.

Ocultar o desempenho de seus 
liderados – O bom desempenho e as 
sugestões de algum liderado preci-
sam ser reconhecidos. Não reconhe-
cer o mérito demonstra insegurança 
do líder em relação ao sucesso dos 
outros. 

Não entender a questão ‘emo-

ção’ –  O liderado é um ser humano 
que está sujeito a ter problemas. O 
líder precisa aceitar que o estado 
emocional está diretamente ligado ao 
resultado. 

Não motivar –  O líder dever ser 
um exemplo para inspirar outras pes-
soas a serem iguais. Manter um com-
portamento eticamente correto e ele 
mesmo fazer e cumprir com as condi-
ções que pede de seus liderados. 

Não ter a percepção do momen-
to em que deve haver mudanças 

Estimular seus liderados que mu-
danças são necessárias e que contri-
buirão para atingir os objetivos. Saber 
voltar atrás ou alterar uma decisão 
tomada em função das alterações da 
conjuntura atual. 

Não saber correr riscos  – Esti-
mular a equipe a sair da zona de con-
forto e correr alguns riscos, sempre 
calculados e cientes dos impactos 
positivos ou negativos aos objetivos 
gerais. 

Promover conflitos  – Estimu-
lar a “concorrência” entre a equipe, 
apontando o erro de forma deprecia-
tiva, ou mesmo, não intervindo para 
apaziguar conflitos entre os mem-
bros da equipe. 

Ser omisso no desenvolvimen-
to do colaborador – Perceber as 
competências de cada um, incen-
tivar o desenvolvimento dela e ex-
plorar essa competência para o bem 
comum. 

O líder precisa ser humilde, ob-
servar, ser verdadeiro consigo mes-
mo, identificar seus limites e com éti-
ca superá-los. Espero ter contribuído. 

RETENÇÃO DE TALENTOS

MERCADO DA CARNE
O reconhecimento do Governo 

japonês ao mercado de carnes de Santa 
Catarina de sua sanidade animal deve 
ser motivo de orgulho. Esse mesmo 
reconhecimento já obtivemos dos 
Estados Unidos. É um trabalho de 
longo prazo, iniciado há muitos anos 
e que os frutos estamos colhendo. Só 
carrego uma preocupação no sentido 
da “vigilância” das fronteiras. Vejo 
pouquíssima fiscalização no controle 

dos veículos que cruzam nossas divisas. 
Devemos lembrar que manter é muito 
mais fácil que conquistar. Está muito 
fácil entrar com animais ou carnes 
em veículos pequenos. Os caminhões 
são controlados, porém para veículos 
menores praticamente inexiste. 
Percebe-se uma atenção mais detalhada 
quando surgem problemas sanitários 
em outros estados. Vale à pena cuidar 
mais, custa menos e nos orgulha. 

MENOS INADIMPLENTES
Pela primeira vez depois de 2006 tivemos uma re-

dução no número de consumidores inadimplentes. A 
queda foi de 6,4%. A quantidade de consumidores que 
entraram na lista também reduziu em 2,1%. Porém, os 
números ainda são assustadores. Em 2013 já foram ne-
gativados 11,2 milhões de CPF, o que corresponde a 5% 

da população brasileira. Ainda precisamos aprender a 
lidar com o crédito. Não se deve usar o crédito para as 
despesas correntes do mês do tipo: mercado, farmácia, 
manutenção de veículo, combustíveis, esporte e lazer; 
e sim, deixar uma fatia para as emergências e o restante 
com bens permanentes.

Os lojistas estão apostando no aumento das 
vendas para o dia dos namorados que vem se 
aproximando. A expectativa é de um aumento 
de 5,2% e um ticket médio de R$ 100,00. Com 
os dias frios do inverno, as apostas estão nas 
confecções. Nesse segmento o aumento nas 
vendas em relação ao ano anterior é de 10%. 
Os outros segmentos lembrados em ordem 
de preferência foram os calçados, telefonia e 
flores e por último os restaurantes. O mundo 
conectado parece estar prevalecendo ao 
romantismo das flores. O jantar parece-me 
que já incorporou nos hábitos dos casais, por 
isso foi menos lembrado. Fica a dica para os 
restaurantes criarem estratégias diferenciadas 
para atrair os casais. 

DIA DOS NAMORADOS

Divulgação
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Destaque Empresarial

Esquadrias Metal-Aço

A empresa Esquadrias 
Metal-Aço é uma em-
presa familiar, que co-

meçou suas atividades no dia 10 
de fevereiro de 2007. Ela foi criada 
pelos sócios Josias José dos Santos 
e Sérgio Fonseca dos Santos, que 
são pai e filho, respectivamente. 

Josias atua no ramo metalúr-
gico há 25 anos e Sérgio há 15.  
Atualmente, eles contam com 
a colaboração de mais quatro 
funcionários na empresa. 

De acordo com Sérgio, no iní-
cio das atividades a empresa fazia 
somente esquadrias, como janelas, 
portas e portões, mas com o passar 
dos anos começaram a fazer esca-
das, suportes e torres metálicas. 

A Esquadrias Metal-Aço está 
localizada na Rua Duque de Ca-
xias, 841, no Centro de Maravilha. 

Jornal O Líder – Como surgiu 
a ideia de criar uma empresa 
neste ramo? Quem foram os pre-
cursores desta ideia?

A ideia surgiu quando o anti-
go proprietário decidiu vender a 
empresa, e nos fez uma proposta 
para comprá-la, pois éramos fun-
cionários. Foi então que decidimos 
começar um negócio próprio, pois 
conhecimento a gente já tinha. 

Jornal O Líder – Na trajetória 
da empresa, quais foram as prin-
cipais inovações?

A empresa começou com es-
quadrias de ferro, e hoje oferece ao 
cliente a disponibilidade de execu-
tar qualquer projeto metálico.

Jornal O Líder – Qual é o pú-
blico-alvo e quais produtos a em-
presa oferece? Quais serviços/
produtos são mais procurados?

Temos como público-alvo pes-
soas físicas e jurídicas que dese-
jam adquirir nossos produtos. Os 

produtos mais vendidos são torres 
metálicas, portões eletrônicos, cer-
cas, escadas, suportes metálicos e 
mezaninos.

Jornal O Líder – Quanto à 
matéria-prima, ela já vem pron-
ta para ser utilizada ou passa por 
algum processo ou ajuste para fi-
nalização? Explique.

A matéria-prima precisa ser 
industrializada, por que para cada 
cliente necessita de um projeto di-
ferente, pois trabalhamos com pro-
dutos sob medida.

Jornal O Líder – Qual é o obje-
tivo da empresa?

O objetivo da empresa Esqua-
drias Metal-Aço é buscar cada vez 
mais inovação e crescimento.

Jornal O Líder – O que falta 
para melhorar ainda mais os ne-
gócios?

Acreditamos que no ramo de 
metalúrgica o que falta é mão de 
obra qualificada.

Jornal O Líder – Quais os pla-
nos que a empresa tem para o 
futuro?

A Esquadrias Metal-Aço tem 
como planos se consolidar neste 
ramo.

Jornal O Líder – Na visão de 
vocês, qual o segredo para o su-
cesso?

O segredo para o sucesso é 
muito trabalho e acreditar naquilo 
que não se vê, mas se espera.

Jornal O Líder – Algo mais que 
gostaria de destacar sobre a sua 
empresa?

Gostaríamos de agradecer a 
todos os clientes, colaboradores e 
fornecedores que acreditam em 
nós e em nosso trabalho.

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

UMA VIDA MAIS LEVE
É UMA QUESTÃO DE ESCOLHA
Cirurgia do suor | Cirurgia do sistema digestório | Cirurgia da obesidade com tratamento nutricional e psicológico
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Cirurgia da Obesidade: quais são regulamentadas? 
Ivanor Alba* 

3,5 milhões de pessoas (1,8%), atual-
mente são portadoras de obesidade mórbi-
da em nosso país (MS, 2012).

Se considerarmos este percentual, em 
Santa Catarina, 115 mil pessoas são obesas 
mórbidas, portadoras de obesidade grave e 
que necessitam de tratamento cirúrgico

No entanto, como Membro Titular da 
Sociedade Brasileira de Cirurgia Bariátrica e 
Metabólica (SBCBM), tenho a responsabili-
dade e o compromisso de esclarecer quanto 
aos tipos de cirurgias e as técnicas cirúrgicas 
regulamentados pelo Conselho Federal de 
Medicina (CFM) e SBCBM.

Há três tipos de cirurgias as quais se 
diferenciam pelo mecanismo de funciona-
mento (SBCBM, 2013):

• restritivos – que diminuem a quan-
tidade de alimentos que o estômago é capaz 
de comportar. 

• disabsortivos – que reduzem a ca-

pacidade de absorção do intestino. 
• técnicas mistas – com pequeno 

grau de restrição e desvio curto do intestino 
com discreta má absorção de alimentos. 

São aprovadas no Brasil quatro mo-
dalidades diferentes de cirurgia bariátrica 
e metabólica (além do balão intragástrico, 
que não é considerado cirúrgico (SBCBM, 
2013):

• Bypass  gástrico (gastroplas-
tia com desvio intestinal em “Y de 
Roux”)

Estudado desde a década de 60, 
o bypass gástrico é a técnica bariátrica 
mais praticada no Brasil, corresponden-
do a 75% das cirurgias realizadas, devi-
do a sua segurança e, principalmente, 
sua eficácia. O paciente submetido à 
cirurgia perde de 40% a 45% do peso 
inicial.

Nesse procedimento misto, é feito 
o grampeamento de parte do estôma-
go, que reduz o espaço para o alimen-
to, e um desvio do intestino inicial, que 
promove o aumento de hormônios que 
dão saciedade e diminuem a fome. Essa 
somatória entre menor ingestão de ali-
mentos e aumento da saciedade é o que 
leva ao emagrecimento, além de contro-
lar o diabetes e outras doenças, como a 
hipertensão arterial. É uma técnica re-
versível, com menores complicações a 
médio e longo prazo.

• Banda gástrica ajustável

Criada em 1984 e trazida ao Brasil 
em 1996, a banda gástrica ajustável re-
presenta 5% dos procedimentos reali-
zados no país. Apesar de não promover 
mudanças na produção de hormônios 
como o bypass, essa técnica é bastante 

segura e eficaz na redução de peso (20% 
a 30% do peso inicial), o que também 
ajuda no tratamento do diabetes. Insta-
la-se anel de silicone inflável ajustável 
ao redor do estômago, que aperta mais 
ou menos o órgão, tornando possível 
controlar o esvaziamento do estômago. 
Atualmente, poucos centros fazem uso 
desta técnica em nosso país.

• Gastrectomia vertical

Nesse procedimento, o estômago 
é transformado em um tubo, com ca-
pacidade de 80 a 100 mililitros (ml). 
Essa intervenção provoca boa perda de 
peso, comparável à do bypass gástrico e 
maior que a proporcionada pela banda 
gástrica ajustável.  É um procedimento 
relativamente novo, praticado desde o 
início dos anos 2000. Tem boa eficácia 
sobre o controle da hipertensão e de do-
enças dos lípides (colesterol e triglicéri-
des). A indicação atual, é para pessoas 
super obesas, sendo a primeira etapa 
do tratamento cirúrgico para redução 
de peso dentro de um ano e após se 
realiza a segunda etapa cirúrgica, uma 
conversão para o bypass gástrico; para 
pacientes imunodeprimidos, tais como 
portadores de HIV/AIDS; idosos e em 
alguns casos em adolescentes. É uma 

técnica irreversível e atualmente desco-
nhecemos a evolução, a médio e a longo 
prazo.

• Duodenal Switch

É a associação entre gastrectomia 
vertical e desvio intestinal. Nessa cirurgia, 
85% do estômago é retirados, porém a ana-
tomia básica do órgão e sua fisiologia de es-
vaziamento são mantidas. O desvio intestinal 
reduz a absorção dos nutrientes, levando ao 
emagrecimento. Criada em 1978, a técnica 
corresponde a 5% dos procedimentos e leva 
à perda de 40% a 50% do peso inicial.

Destaco que as técnicas podem ser rea-
lizadas por abordagem aberta ou por video-
laparoscopia, a qual é menos invasiva e mais 
confortável ao paciente. Todas as técnicas 
necessitam de reposição vitamínico mineral. 
O tratamento cirúrgico da obesidade tem a 
necessidade de acompanhamento multi-
disciplinar qualificado e especializado nesta 
área. Obesidade não tem cura, mas tem tra-
tamento!

Médico Cirurgião Bariátrico* 
Responsável Técnico do 

LIVEN, Chapecó SC. 
Membro Titular SBCBM

Site: www.liven.med.br



 -  MARAVILHA  -  S C,  25  DE MAIO DE 2013A/14

Geral
..................................................................................................

LATICÍNIOS BELA VISTA

Objetivo do encontro é fortalecer a cadeia produtiva de leite, e desta forma mostrar a 
importância que os produtores têm para o setor

I Encontro Piracanjuba com produtores de leite de Maravilha 
e regiões vizinhas é realizado

O Laticínios Bela Vista realizou 
na sexta-feira (24), no Maravilhas 
Park Hotel, o I Encontro Piracanju-
ba com produtores de leite de Ma-
ravilha e regiões vizinhas. 

Na oportunidade, prestigiaram 
o evento o diretor de Expansão do 
Laticínios Bela Vista, Luiz Magno, 
o diretor comercial Cesar Rohl, o 
deputado federal Celso Maldaner 
(PMDB/SC), o secretário adjunto 
da Secretaria de Estado da Agricul-
tura, Airton Spies, o secretário Re-
gional Valci Dal Maso, a prefeita de 
Maravilha, Rosi Maldaner, além de 
secretários municipais de Agricul-
tura, técnicos e agricultores. 

Na abertura o diretor comer-
cial da Piracanjuba deu as boas 
vindas e falou sobre a história do 
Laticínios Bela Vista de Goiás e da 
unidade de Maravilha. “Hoje nós 
somos o 5º maior produtor de leite 
do país, e por estarmos em expan-
são estamos ampliando a fábrica 
de Goiás e também a de Maravilha”, 
frisa. 

O diretor comercial destacou 
que atualmente a fábrica de Ma-
ravilha tem uma produção diária 
de 370 mil litros, mas com a am-
pliação, que deve ficar pronta até 
o final deste ano, estima-se que 
diariamente sejam produzidos um 
milhão de litros. 

De acordo com o gerente in-
dustrial Mário Sérgio Pires Pinhei-
ro, o objetivo do encontro é forta-
lecer a cadeia produtiva de leite, e 
desta forma mostrar a importância 
que os produtores têm. “Queremos 
que o produtor saiba que ele é mui-
to importante para nós, e precisa-
mos nos aproximar mais dele, para 
podermos nos ajudar e ver quais 
são as necessidades dele. E assim 

também mostramos o valor que 
eles têm”, frisa Pinheiro.

O secretário Regional Valci Dal 
Maso, que falou em nome das au-
toridades presentes, destacou que 
é uma honra para Maravilha e re-
gião ter uma fábrica do porte da Pi-
racanjuba. “A família Piracanjuba 
ajuda a potencializar e dar qualida-
de de vida para as famílias da nossa 
região”, afirmou.

 Palestras
Com o tema “Gerenciamento 

da atividade leiteira”, o zootecnista 
e coordenador técnico do Projeto 
Educampo e PDPL, Cristiano Nas-
cif, ministrou a primeira palestra, 
que abordou assuntos como fato-
res determinantes na produção, 
produção de leite na região Oeste 
de Santa Catarina, problemas da 
pecuária no Brasil, entre outros.

Nascif ressaltou que para uma 
propriedade leiteira ser viável é 
preciso ter “equilíbrio técnico e 
econômico sempre”. Desta forma 
explicou que a cadeia produtiva 
do leite está em constantes altas e 

baixas, assim o produtor deve apro-
veitar o preço do mercado com res-
ponsabilidade. 

Conforme o zootecnista, o pro-
blema da pecuária no Brasil é com 
o capital de giro, sendo assim os 
produtores precisam ter mais leite 
para desenvolver o investimento. 
“Não precisa ter muita terra para 
produzir leite. Grande produtor 
não está só no volume, mas na von-
tade de fazer, na mudança”, destaca.

O palestrante frisa que para a 
propriedade ser rentável é preciso 
ter harmonia entre o preço, o volu-
me e qualidade, e o custo e equilí-
brio. “O produtor precisar dedicar 
33% de cada um destes itens para 
ter sucesso na produtividade de 
leite”, comenta.

A segunda palestra foi minis-
trada pela médica veterinária re-
sidente, Karine Martini Machado, 
que falou sobre a qualidade do leite 
bovino. “O leite é um dos produtos 
mais ricos em vitaminas, inclusive 
ajuda a melhorar o humor”, comen-
ta.

A médica veterinária explicou 

porque é importante trabalhar a 
qualidade do leite. “Para o produ-
tor é uma garantia de sobrevivência 
na atividade; para o consumidor é 
interessante porque ele busca in-
formações; e para o Brasil para 
atender a demanda interna e exter-
na”, esclarece.

Segundo a palestrante, os se-
guintes fatores afetam na qualida-
de do leite: o ambiente, a nutrição, 
a sanidade dos animais, o manejo 
da ordenha, o armazenamento, a 
coleta de amostras e o transporte. 
“O produtor precisa em primeiro 
lugar manter a higiene, e também 
deixar os animais tranquilos”, sa-
lienta.

Homenagens 
Após as palestras, os partici-

pantes realizaram uma visita téc-
nica na fábrica do Laticínios Bela 
Vista de Maravilha, onde puderam 
conhecer as instalações e o funcio-
namento. No retorno ao Maravilhas 

Park Hotel a Piracanjuba realizou 
uma homenagem aos melhores 
produtores em qualidade de leite 
de quatro distritos da região. 

O período avaliado para definir 
os destaques foi de junho de 2012 a 
abril de 2013, e avaliou os seguin-
tes componentes do leite: gordura, 
proteína, Contador de Célula So-
mática (CCS) e Contador de Bacte-
riana Total (CBT). 

Os destaques são os seguintes: 
Do distrito de Chapecó: Marce-

lo Bavaresco de Chapecó;
Do distrito de São Miguel do 

Oeste: Marino Luft de Itapiranga;
Do distrito de Maravilha: Cris-

tian Antonio Hoss de Romelândia;
Do distrito de São Domingos: 

Leonir José Pergher do município 
de Vargeão 

E o melhor produtor em qua-
lidade de todos os distritos ficou 
Cristina Antonio Hoss de Romelân-
dia, com a soma de bonificação de 
1,033. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Cristiano Nascif falou sobre o 
“Gerenciamento da atividade 
leiteira” 

A médica veterinária falou sobre a 
qualidade do leite bovino

Fábrica de Maravilha tem uma produção diária de 370 mil litros

Participantes realizaram visita técnica na fábrica da Piracanjuba de Maravilha Autoridades também visitaram as instalações do Laticínios Bela Vista 
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 Diretores e gerentes prestigiaram os destaques do ano Equipe da Piracanjuba organizou o evento Marcelo Bavaresco de Chapecó foi o 
destaque daquele distrito 

Representante de Leonir Pergher de Vargeão recebeu o troféu 
de melhor produtor do Distrito de São Domingos

Do distrito de São Miguel do Oeste Marino Luft de Itapiranga 
foi o melhor 

Cristian Hoss foi o melhor produtor do distrito de 
Maravilha e melhor produtor geral 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

..................................................................................................
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ILAINE ROHDEN

Conforme estudos realizados, a 
região Oeste é uma das mais fortes 
no setor industrial na área do leite. 
“Num raio de mais de 100 km nós te-
mos várias indústrias de leite, pegan-
do desde São Miguel do Oeste onde 
tem a Cooperoeste, a Piracanjuba de 
Maravilha, a Aurora em Pinhalzinho, 
a Tirol, e outras empresas pequenas, 
tornando a região uma das maiores 
bacias leiteiras do Brasil”, frisa o de-
putado estadual Dirceu Dresch (PT). 

Com o intuito de auxiliar as 
indústrias e produtores de leite teve-
se a ideia de criar um projeto para a 
instalação de um laboratório de leite 
na unidade da Udesc de Pinhalzinho. 
Desde então, em meados de 
2010, várias discussões e reuniões 
aconteceram na busca de tornar o 
projeto realidade. 

Para o professor do Departamen-
to de Engenharia de Alimentos (DEA) 
da Udesc de Pinhalzinho, Gilmar de 
Almeida Gomes, o laboratório é uma 
necessidade para a região, pois a pro-
cura é grande e até algum tempo atrás 
estas análises eram feitas em um la-
boratório em Concórdia, que agora 
está fechado, e desta forma as análises 
são encaminhadas para Passo Fundo/
RS ou Curitiba/PR, o que torna o pro-
cesso mais caro. 

Conforme o professor, além de 
elevar o custo das análises, o princi-
pal fator é a demora no prazo de en-
trega. “Para ter um bom controle da 
produção é necessário fazer uma aná-
lise a cada 15 dias e no momento é fei-
to mensalmente”, explica Gilmar, res-
saltando que isso pode fazer o leite 
perder qualidade. 

O professor e coordenador do 
projeto para a construção do labo-

ratório explica que assim que a in-
formação foi repassada, a unidade 
prontamente aceitou e iniciaram as 
negociações para implantação. “En-
tão nós envolvemos representantes 
da sociedade civil da região, depu-
tados federais, estaduais, prefeitos, 
representantes das indústrias, da 
Universidade, dos Sindicatos de Pro-
dutores de Leite, e desde então soli-
citamos um complemento de verba, 
pois nós vamos gerar desenvolvimen-
to para a região e precisamos de ajuda 
para instalação”, explica. 

Várias reuniões foram realizadas 
para organizar a instalação, e nelas foi 
acordado que a Universidade entraria 
com a parte de infraestrutura, do pré-
dio para a instalação, e os represen-
tantes da sociedade, via deputados e 
prefeitos, iriam buscar recursos para 
equipar o laboratório. “Esse labora-
tório teria um custo de equipamentos 
em torno de R$ 2 milhões”, comenta. 

Segundo o professor, o único pro-
blema é que este valor não foi libera-
do. De acordo com o deputado esta-
dual Dirceu Dresch (PT), o valor havia 
sido destinado pelos parlamenta-
res no ano passado por meio de uma 
emenda coletiva. Mas como a emen-
da não foi liberada, Dresch destaca 
que agora vai ser buscado com cada 
deputado federal emendas individu-
ais. “A ideia é que cada um contribua 
com um tanto para que a gente pos-
sa comprar os equipamentos”, escla-
rece Dresch.

Os R$ 2 milhões serão utiliza-
dos para aquisição dos equipamen-
tos. “São basicamente dois equipa-
mentos, que se chamam Contador 
de Célula Somática (CCS) e Contador 
de Bacteriana Total (CBT)”, explica o 
professor, informando que conforme 
a regra do Ministério da Agricultura, 

Pecuária e Abastecimento (Mapa) é 
necessário ter dois equipamentos de 
cada, pois se acaso um quebrar tem 
outro disponível para não parar as 
análises. Além disso, é necessário fa-
zer algumas adequações estruturais 
que só podem ser feitas com a insta-
lação.

Nas negociações ficou especifica-
do que a Udesc entraria com a estru-
tura física do laboratório, e para isso 
pretende construí-lo junto a unidade, 
mas devido a dificuldades burocráti-
cas e financeiras, momentaneamente 
foi alugado a antiga fábrica da Pinhal 
Sucos para a instalação, o que poste-
riormente, quando a construção for 
realizada vai ser transferido.  

Conforme Gilmar, até no ano pas-
sado havia outro problema, pois até 
então o credenciamento de um novo 
laboratório era feito pelos laborató-
rios existentes. “Tinha uma comissão 
que avaliava se era possível a instala-
ção de um novo laboratório, e isso na 
minha concepção é um contrassen-
so”. Foi então que o professor entrou 
em contato com várias autoridades, 
inclusive com a segunda pessoa res-
ponsável pelo Ministério da Agricul-
tura em Brasília, e expôs a situação, 
e então após discussões, a regra foi 
modificada, e agora a criação de um 
novo laboratório segue o certificado 
de qualidade ISO. “A regra desse ISO 
é extremamente rígida, mas ao menos 
vamos ter uma avaliação comum e 
não vamos depender de outros labo-
ratórios”, comenta.

Quando o laboratório for instala-
do, tanto as indústrias, como o produ-
tor pode solicitar a análise do leite. “O 
laboratório é um forte agente de de-
senvolvimento da região, e desta for-
ma precisamos da colaboração das 
pessoas para que ele saia do papel”, 

NECESSIDADE

Professor do Departamento de 
Engenharia de Alimentos (DEA) 
da Udesc de Pinhalzinho, Gilmar 
de Almeida Gomes

conclama.
Com a instalação do laboratório 

vai ser possível oferecer mais segu-
rança para as indústrias e aos consu-
midores, uma vez que vai possibilitar 
a análise mais rápida para garantir a 
qualidade do leite. 

FUNCIONAMENTO 
DO LABORATÓRIO
De acordo com o professor da 

Udesc, a norma do Ministério da Agri-
cultura orienta que a instalação de um 
laboratório seja feita em uma univer-
sidade, uma vez que existem profis-
sionais capacitados para atuar na or-
ganização e direção dos trabalhos. 
“Nós temos químicos, engenheiros 
de alimentos, químicos de alimen-
tos, químicos industrial, enfim, temos 
uma mão de obra qualificada”, frisa. 

Além dos profissionais forma-
dos também iriam atuar no laborató-
rio com mão de obra técnica, os alu-
nos que estão 
cursando Enge-
nharia de Ali-
mentos. 

Para a cons-
trução do labo-
ratório foi fei-
to um plano de 
negócios, que 
viabiliza o la-
boratório como 
autossustentá-
vel, se manten-
do com o pa-
gamento das 
análises de lei-
te, “o que tam-
bém vai ser pos-
sível gerar uma 
economia para 
investir em no-

vos equipamentos aumentando o tra-
balho e gerando novas possibilidades”, 
acrescenta o professor.

Celso Maldaner propõe audiência pública para melhorar a confiabilidade do transporte do leite
Por sugestão de um dos articuladores da instalação do 

laboratório de leite em Pinhalzinho, deputado federal Celso 
Maldaner (PMDB/SC), a Subcomissão Permanente do Lei-
te (Subleite) aprovou na quarta-feira (22), em Brasília, re-
querimento pedindo a realização de uma audiência pública, 
no âmbito da Comissão de Agricultura, Pecuária e Abasteci-
mento, para tratar da confiabilidade do transporte do leite in 
natura do produtor até a indústria. 

Este mês, uma investigação do Ministério Público do Rio 
Grande do Sul fez com que lotes de leite UHT de sete marcas 
fossem retirados do mercado. Empresas transportadoras de 
leite estariam adicionando água e ureia nos produtos para ob-
ter mais volume. Para coibir tais ações e aumentar a seguran-

ça alimentar do leite brasileiro, a comissão vai ouvir especia-
listas no assunto para traçar estratégias e ter maior controle e 
rigor na qualidade e confiabilidade do produto transportado. 

MOMENTO FAVORÁVEL 
De acordo com relatório divulgado na reunião da quarta-

feira, o momento é favorável para o setor e os produtos lácteos 
estão gradativamente ganhando mais espaço no mercado 
nacional. O consumo de leite e derivados, por exemplo, 
aumentou em média 10% este ano em relação ao mesmo 
período do ano passado, enquanto a importação caiu cerca 
de 10%. Com isso, os preços pagos ao produtor ficaram mais 
atraentes, compensando os altos custos de produção.

Deputado Celso Maldaner propôs 
uma audiência pública melhorar a 
confiabilidade do transporte do leite 

Laboratório de leite 
deve trazer avanços 

para a região

Renata Mattia/O Líder



 -  MARAVILHA  -  S C,  25  DE MAIO DE 2013 A/17..................................................................................................

Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

TUCANO FAZ CORTES DE ÁRVORES PRÓXIMAS DE REDE ELÉTRICA
É sempre um perigo o contato de galhos 

de árvores com a rede elétrica. Vivendo uma 
situação destas em sua propriedade, um leitor 
do O Líder informou-me que ligou para a Ce-
lesc, onde obteve a informação que este ser-
viço foi terceirizado para a empresa Tucano 
no município de Maravilha. Lhe foi sugerido 
que ligasse para a empresa, o que o leitor de 

pronto fez. Os funcionários da empresa se di-
rigiram até a sua propriedade e efetuaram o 
trabalho necessário, com rapidez e presteza. 
Parabéns a empresa. É preciso também infor-
mar que ninguém, sob hipótese alguma, deve 
se aventurar a fazer algum tipo de poda próxi-
mo da rede. É arriscado, e o trabalho demanda 
inclusive equipamento adequado e conheci-

mento. Portanto, fica a dica: ligue direto para 
a empresa Tucano, que imagino que tenha 
sido terceirizada para tal trabalho, e havendo 
disponibilidade de tempo a poda, ou o corte, 
é logo feito. É seguro e legal. Da mesma for-
ma, estendo a informação sobre a questão de 
poda ou corte de árvores em via pública. Tam-
bém esta situação é uma prerrogativa do ente 

público (entenda-se, administração pública), 
e o cidadão sequer deve proceder corte, sob 
a pena inclusive de incorrer em ilegalidade. 
Além do que, se as árvores que ameaçam a 
rede de energia elétrica estão em via pública e 
não dentro de terreno, é mais um motivo para 
que apenas os autorizados e especializados 
procedam com o respectivo corte necessário.

BELA INICIATIVA DO IVO
Vereador Ivo Badia (PMDB) teve bela iniciativa ao ser o proponente da moção 

para que o município disponha de uma UTI móvel. A moção, que será enviada para o 
governador João Raimundo Colombo, ao secretário de Estado da Saúde, Dalmo Carlo 
de Oliveira, para a prefeita de Maravilha, Rosi Maldaner, ao secretário de Desenvol-
vimento da SDR de Maravilha, Valci Dal Maso, ao presidente da Amerios, Norberto 
Paulo Gonzatti, e aos deputados federal Celso Maldaner (PMDB/SC) e estadual Mau-
ro De Nadal (PMDB), tem nos seus destinatários as pessoas realmente certas para 
conseguir este veículo, importantíssimo para situações de urgência e emergência na 
área da saúde. 

PROIBIÇÕES X LIBERAÇÕES
Tem certas coisas que a gente não entende em nosso país. Contudo, o bolso 

sofre. Nunca esqueço a história do kit de primeiros socorros, determinado certa 
vez pelo Governo para que todos os veículos tivessem em seus equipamentos de 
porte obrigatório. Depois, a lei caiu em desuso e os que compraram os famosos kits, 
perderam o dinheiro. Hoje em dia, novas proibições surgem e novas liberações já 
vem na sequência. Vejam por exemplo o caso do álcool: primeiro, o álcool líquido 
ficou proibido de ser vendido livremente em farmácias e supermercados. Agora, 
me deparei com o produto na prateleira de um mercado novamente. O preço, que 
outrora era em torno de R$ 3,00 o litro, onera o consumidor em meio litro do produto. 
Dobrou o preço. Tomo outro exemplo: o álcool 70%, utilizado para assepsia de certos 
tipos de equipamentos, minha esposa utilizava e pagava um preço em torno de R$ 
6,00 pelo litro. Em visita a uma farmácia, teve a informação de que a Anvisa proibiu 
a comercialização. Todavia, havia frascos de 50 ml sendo vendidos no mesmo local, 
ao preço de R$ 2,90. Ou seja, por 100 ml ela gastaria o equivalente a um litro que era 
comercializado há pouquíssimo tempo. Terceira situação: o álcool gel é muito mais 
caro do que o produto comum, e houve severa campanha para sua utilização por 
conta da gripe H1N1. Não quero dizer que o produto é ineficaz, ou que não deveria 
ser usado. Muito pelo contrário. Todavia, é lógico que alguém teve considerável 
lucro com toda a situação. Começamos a questionar se as proibições têm o cunho 
de proteger a população tanto quanto as liberações tem o cunho de favorecer o bolso 
de alguns. Neste caso, falta seriedade, falta transparência, e sobra desconfiança para 
todos. 

LINGUARUDO
Quando Joaquim Barbosa ascendeu à presidência do Supremo Tribunal Federal (STF), 

fiquei contente. Para mim, um sinônimo de que os excluídos podem realmente granjear pro-
gressos na vida, e atingir os altos escalões dos postos da nação. Um verdadeiro paladino da 
Justiça, pensei. Contudo, passou-se o tempo e o que temos visto é um presidente descontro-
lado, que peca pelas palavras, e que tem uma língua ferina. Suas declarações não têm peso e 
nem medida, atirando para todos os lados críticas desmesuradas, não importando quais as 
“vítimas” feitas por suas declarações. Joaquim Barbosa já falou dos advogados (afirmando 
que os advogados “acordam” às onze da manhã). Só se ele acorda... Já criticou repórter, sem 
ter paciência, respeito ou consideração pelo trabalho do profissional. Sobre o Legislativo, 
disse que este é “ineficiente” e dominado pelo Executivo. Desta feita, ofendeu os partidos 
políticos, dizendo que eles são de “mentirinha”. Não sei o que está ocorrendo com nosso 
nobre paladino da justiça Joaquim Barbosa. Sobre tais declarações, o presidente da Câmara 
reagiu. Por meio da assessoria, Henrique Eduardo Alves disse que a declaração foi desres-
peitosa e que não contribui para a harmonia constitucional. Ou o cargo “subiu pra cabeça” 
ou ele está estressado. O fato é que suas palavras têm mostrado um cidadão no mínimo, 
descontrolado. Será que precisa de férias?

Fotos: Divulgação
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Geral 

O curso intitulado "Vendedor Extraordinário" foi apresentado pelo especialista Edson Oliveira 

Curso de vendas foi ministrado na CDL/Associação Empresarial 
de Maravilha esta semana 

APRENDIZADO

Na última terça-feira (21), e 
quarta-feira (22), em torno de 50 
profissionais participaram do cur-
so O Vendedor Extraordinário, 
ministrado por Edson Oliveira, 
no auditório da CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha. A ca-
pacitação foi promovida pela en-
tidade em parceria com o Núcleo 
de Desenvolvimento Comercial e 
totalizou seis horas/aula, das 19h 
às 22h. Com um método prático e 
dinâmico, os participantes apren-
deram técnicas para contornarem 
objeções, definirem estratégias 
de vendas, estabelecerem metas e 
conquistarem o cliente.

 Administrador de empresas, 
com MBAs em Gestão Empresarial e 
Gestão de Negócios Internacionais, 
Edson Oliveira é pós-graduado 
em Gestão de Recursos Humanos 

e Marketing, sendo considerado 
um dos 30 melhores palestrantes 
de motivação no Brasil. Ele atuou 
como gestor de equipes por 15 
anos em multinacionais e atendeu 
clientes como: Bradesco, Dudalina, 
Nestlé, Tigre, Coca-Cola e Unimed.

  
Como se tornar um vendedor 

extraordinário? 
 Segundo o instrutor, o 

primeiro passo para ser um 
vendedor extraordinário é ter 
amor à profissão. “Cada vez mais 
o vendedor precisa entender 
que o verbo amar faz a diferença 
no mundo dos negócios e não o 
torna medíocre”, acredita. 

 Em segundo lugar, o profis-
sional precisa enxergar as opor-
tunidades, ter visão de futuro e 
acabar com a palavra desculpas. 

“A desculpa só faz você se afastar 
do sucesso, é uma mola propul-
sora para o fracasso. O vendedor 
extraordinário encontra soluções 
e vê as oportunidades para fazer a 
diferença”, destaca. 

 Além disso, o próximo passo 
é ser comprometido com sua ima-
gem e com a marca da empresa. 
“Zelar por um bom atendimento e 
superar as expectativas dos clien-
tes”, complementa Oliveira, frisan-
do a importância de buscar o feed-
back dos clientes.

 Contratar bons vendedores 
e formar uma equipe de vendas é 
um grande desafio para as empre-
sas atualmente, conforme explica 
o especialista: “Hoje estamos 
com uma crise de talentos de 
vendas, mas junto com essa crise 
vemos também muitos vendedo-

res tentando alcançar o sucesso a 
qualquer preço, puxando o tapete 
ou falando mal dos produtos do 
concorrente. Construir uma equi-
pe de alta performance – com 

atitude, bom senso, que entenda 
o que está vendendo e busque 
resultados na felicidade de seus 
clientes – é um dos maiores desa-
fios que se tem”, finaliza.

Angela Batisti/ CDL/Associação Empresarial 

Palestra ministrada por Edson Oliveira ensinou aos participantes como 
ser um excelente vendedor 

Um convênio firmado en-
tre Prefeituras, empresas e 
sindicatos com a Unopar, be-
neficia alunos com o desconto 
de 10% nas parcelas do curso. 
Para celebrar o convênio as 
entidades precisam ter no mí-
nimo cinco funcionários ma-
triculados na Universidade. 
“Os descontos especiais aos 
empregados, sócios, diretores, 
associados, sindicalizados es-
tende-se também aos depen-
dentes destes”, disse o diretor 
da Unopar, Sílvio Zanin.  

Para o acadêmico ter di-
reito ao desconto, as empre-
sas ou entidades necessitam 
firmar o convênio com a 
Unopar e devem encaminhar 
os documentos necessários, 
conforme estabelece o con-
vênio. Os municípios que já 
estão usufruindo do convênio 
são: Maravilha, Santa Terezi-
nha do Progresso, São Miguel 
da Boa Vista, Cunha Porã e 
Tigrinhos. Diversas empre-
sas, sindicatos e entidades 
também firmaram convênio, 
como a Copema Distribuido-
ra Automotiva, Polícia Militar, 

Schumann Móveis e Eletro-
domésticos, CSM Indústria e 
Comércio de Fogões, Jumany 
Indústria de Confecções, Lac-
ticínios Bela Vista, Rotoplast 
Indústria de Climatizadores, 
Martinelli & Da Croce, Coo-
perativa A1, Destaque Brin-
des, Osmar Kreutz, Escritório 
Contábil Gledson, Sintraf e 
Sintricadem.

Segundo o acadêmico 
beneficiado, Jair Ferreira da 
Silva, conveniado pelo Sin-
tricadem e que já usufrui do 
desconto, esta oportunidade 
é mais um atrativo. “O convê-
nio foi mais um dos atrativos 
para escolher a Universidade 
para a minha graduação, pois 
com o desconto de 10% tive 
melhores condições financei-
ras para assim poder cursar, e 
com esse desconto na mensa-
lidade, aplico o dinheiro para 
o transporte até o polo da 
Unopar”, disse. 

Esse benefício tem como 
objetivo a cooperação mútua 
para o incentivo ao desenvol-
vimento profissional dos aca-
dêmicos.

Maravilha 
Unopar firmou convênios 
com municípios, 
empresas e sindicatos 
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!
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aumento da procura 
pelos cursos superiores, 
tornou-se obrigatório 
um exame de seleção, 
por meio de uma prova

A hora de encarar a prova 
Na sexta-feira (24), foi co-

memorado o Dia do Ves-
tibulando, estes que de-

dicam horas de estudo para prestar 
uma prova decisiva que o levará para 
o seu futuro profissional.

Passar no vestibular é uma tarefa 
difícil, exige muita dedicação, em-
penho e estudo. Fazer uma prova, 
que testa seus conhecimentos em 
diversas disciplinas é algo que exige 
muita habilidade dos candidatos. O 
vestibular não avalia apenas o co-
nhecimento do indivíduo, avalia sua 
capacidade de reagir à pressão. Esse 
aspecto é agravado se pensarmos 
que toda a vida do estudante é deci-
dida de uma única vez.

Além de se preocupar com o 
vestibular, o jovem tem que convi-
ver de forma paralela com uma das 
escolhas mais difíceis de sua vida: a 
profissão. Definir seu futuro profis-
sional exige muita autoanálise. Mas, 
antes de mais nada, o ideal é tomar 
conhecimento dos próprios interes-
ses, levando em conta tanto matérias 
de escola quanto o que se gosta de 
fazer nas horas vagas, como ler, cui-
dar de plantas, juntar fotos ou plane-
jar viagens. Depois, o ideal é procu-
rar perceber, dentre as coisas em que 
mais encontra prazer, aquelas que se 
repetem com mais frequência no seu 
dia a dia ou consideradas terminan-
tes para a sua vida.

Apesar disso não são poucas as 

pessoas que escolheram por uma 
profissão e se arrependeram depois. 
Claro, neste caso é possível realizar 
outro vestibular e começar tudo de 
novo, mas, não podemos negar o 
tempo perdido com uma decisão 
equivocada.

Cursos superiores
No ano de 1911, com o aumento 

da procura pelos cursos superiores, 
foi tornado obrigatório um exame de 
seleção, por meio de uma prova es-
crita e outra oral. 

O grau que o número de candi-
datos crescia, a prova oral foi se tor-
nando inviável. O mesmo acontece-
ria com as provas escritas algumas 
décadas depois, nos anos 1960. A 
massificação do ensino tornou ne-
cessário o uso do computador para 
auferir o desempenho dos vestibu-
landos nos exames e, assim, apare-
ceram os testes de múltipla escolha. 
Foi nesse momento que os vestibu-
lares foram ganhando formato mais 
semelhante ao que adquiriram nos 
dias de hoje.

Cursinhos pré-vestibular
Jaqueline Barbara Lindemann, 

18 anos, procurou o cursinho 
pré-vestibular para ingressar 
na graduação de Arquitetura e 
Urbanismo. “Iniciei o cursinho em 
fevereiro deste ano com intenção de 
aprimorar os meus conhecimentos, 

pois a cada ano os vestibulares, 
principalmente de escolas federais 
e estaduais, estão mais difíceis, e a 
escola pública deixa muito a desejar 
neste sentido, ensinado apenas 
o "básico". Muitas coisas que são 
cobradas nos vestibulares não são 
repassadas nas escolas”, destaca.

Ela pretende prestar vestibular 
para ingressar em instituição pú-
blica ou privada. “Quero passar em 
uma instituição pública, pois no 
momento não tenho condições de 
pagar as mensalidades, mas caso 
não consiga, hoje já existem meios 
de financiamento que ajudam mui-
to os acadêmicos”, salienta.

A estudante diz que se apaixo-
nou por Arquitetura, depois que 
trabalhou em uma imobiliária, an-
tes disso pensava em fazer Medi-
cina, mas quando se deparou com 
um projeto de construção, diz que 
foi como amor a primeira vista. 

Ela afirma que o cursinho dis-
põe de conteúdos baseados nas 
questões das universidades mais 
procuradas, com bons professores 
e a qualidade de ensino muito su-
perior a que teve na escola. “É mui-
to puxado, o valor é alto, mas vale à 
pena”, enfatiza.

Jaqueline vai prestar o vestibular 
de inverno da Udesc que está com as 
inscrições abertas e no final do ano 
para a Universidade Federal de San-
ta Catarina (UFSC) e PUC-RS.

10 DICAS PARA VOCÊ SE DAR BEM NO VESTIBULAR:
- Começar a prova pelas matérias que você sabe; 
- Desenvolver um esquema de estudo que tenha a ver 

com você, lendo, fazendo resumos, resolvendo exercícios, 
assim se consegue ter uma alta qualidade de estudo;

- Uma prova bem feita exige, além de conhecimento, um 
bom preparo psicológico, para não ficar nervoso na hora da 
prova e acabar tendo o temido "branco";

- Reproduzir a matéria com as próprias palavras é uma 
boa forma de fixar e aprender;

- Não faltar em nenhuma aula e sempre fazer os exercí-
cios propostos;

- Conseguir ter uma leitura crítica;
- Aproveitar todas as fontes de informação que nos 

cercam, como jornais, revistas e blogs, e sempre se manter 
atualizado;

- Entender que o vestibular não é o fim do mundo e que 
ele é igual para todos;

- Saber que pode mudar de curso é fundamental para 
não encarar o vestibular como um bicho de sete cabeças;

- Ter em mente que alguma educação é melhor que ne-
nhuma: sempre tenha um plano B.
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REGISTRO DE NASCIMENTO 

Nomes antigos, modernos, estrangeiros, estranhos. O fato é que nome é para sempre, ou 
quase sempre, já que se causar constrangimento a pessoa tem o direito de mudá-lo. 

A regra que vale nessas horas é o bom senso 

A difícil decisão na hora de escolher o nome 

DÉBORA CECCON E 
ISABEL MÜLLER

A hora de escolher o nome de 
uma criança é sempre um mo-
mento difícil para os pais, já que 
é o nome que vai identificá-la 
para o resto de suas vidas. Porém, 
muitas vezes acabam escolhendo 
para seus filhos nomes incomuns 
ou exóticos, prática comum entre 
muitos artistas hoje em dia e em 
muitos nomes registrados no pas-
sado, quando inclusive erros orto-
gráficos foram aceitos sem que se 
percebesse. A Lei Federal n° 6.015, 
de 1973, porém, estabelece que 
o oficial de registro civil deve-se 
recusar a registrar na certidão de 
nascimento nomes que exponham 
a pessoa ao ridículo. Embora a ta-
refa de selecionar os nomes que 
podem ou não ser registrados pa-
reça simples, ela é bastante com-
plexa e subjetiva. Não existe uma 
lista de "nomes proibidos", por-
tanto, é preciso contar com o bom 
senso na hora de colocar em práti-
ca essa regra normativa. 

Geralmente, o critério do re-
gistrador para aceitar uma grafia 
são os argumentos apresentados 
pelos pais, e para conferir sua va-
lidade vale consultar livros, enci-
clopédias, internet ou outras fon-
tes disponíveis. Conforme a oficial 
do Cartório de Registros Civil de 
Maravilha, Divanês Bruscato, nos 
termos da legislação vigente, os 
pais têm liberdade na escolha do 
prenome, obviamente no limite de 
não exporem o filho ao ridículo, 
em que deverão ter, preferencial-

mente, a escrita nacional, evitan-
do-se a inserção de letras que pre-
judicam as regras ortográficas. 

Ela acrescenta dizendo que 
já houveram casos de retificação, 
mas na maioria dos casos, foram 
retificados nomes em que cons-
trangia a pessoa. Divanês salienta 
que em Maravilha registra-se em 
média de 25 a 35 crianças por mês. 

Há casos em que a oficial pode 
se negar a fazer o registro. “Pode-
mos adiar a lavratura do registro 
em caso de: falta da declaração de 
nascido vivo, emitida pelo hospi-
tal; suspeita de documentação fal-
sa; falsidade ideológica, ou quan-
do alguém requerer o registro do 
filho embora não sejam pais bio-
lógicos”, diz.

Outra alteração citada na hora 
de registrar os nomes é a questão 
do nome Júnior, que antes era re-
gistrado como primeiro nome e 
também para identificar o filho 
que tivesse nome igual ao pai. 
Portanto, Júnior agora pode ser 
usado somente quando o filho 
tiver o nome igual ao pai, nem 
mesmo como segundo nome, o 
caso de Fábio Júnior, é permitido. 
Segundo Divanês, os agnomes 
"Filho, Júnior, Neto, Sobrinho", 
só deverão ser utilizados no final 
do nome e se houver a repetição, 
sem qualquer alteração do nome 
do pai, avô ou tio, respectivamen-
te. 

Outra observação na hora de 
registrar a criança, é que ela pode 
levar o sobrenome da mãe ou do 
pai, ou ainda os dois na ordem 
em que os pais escolherem. Di-

vanês explica que os pais sempre 
tiveram a opção de usar o sobre-
nome da família materna e pater-
na, mas como a mãe ao contrair 
matrimônio, tinha a opção de 
suprir seu sobrenome (não mais 
permitido hoje), registravam os 
filhos somente com sobrenome 
paterno, mas hoje é bem comum 
registrar os filhos com sobreno-
me materno e paterno.

Quem, apesar dos cuidados 
adotados pelos cartórios, rece-
ber um nome constrangedor ou 
excessivamente extravagante terá 
uma chance de mudá-lo, entre os 
18 e os 19 anos, depois disso, só 
"por exceção e motivadamente, 
após audiência do Ministério Pú-
blico", conforme estabelece a lei. 

Para alterar o prenome (exce-
to se houver um claro erro de gra-
fia) é preciso convencer um juiz 
de que o nome realmente provoca 
transtornos, e que a mudança não 
trará prejuízos a ninguém. Além 
disso, a pessoa terá de se dar ao 
trabalho de substituir todos os 
seus documentos e de avisar aos 
conhecidos que agora ela tem ou-
tro nome. Uma dor de cabeça que 
pouca gente se dispõe a enfrentar. 

Sobre o modismo em nomes, 
Divanês diz que atualmente di-
minuiu bastante. “As pessoas es-
tão procurando os nomes em que 
possam buscar significados, que 
não correm o risco de perder o 
sentido, nomes inventados por ter 
grafia difícil, claro que ainda tem 
pessoas que buscam o nome para 
seus filhos em filmes e novelas”, 
enfatiza.

Douglas foi registrar o seu filho, que nasceu na última segunda-feira 
(20). O nome escolhido por ele e pela esposa Andréia, foi Alexandre 
Levi Dornelles 

Isabel Müller/ O Líder
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Roselei usa o nome como marca 
registrada das suas palestras show 

Homem ou mulher? 

O administrador Roselei Luiz Angst, de São Mi-
guel do Oeste, foi por 10 anos professor universitá-
rio e atualmente realiza palestras show. Seu nome é 
um ícone, muito utilizado nas suas apresentações. 
O seu nome ficou como uma marca registrada e 
usada como uma forma de descontração e cômica.

“Minha mãe diz que viu meu nome em um livro 
e achou bonito e aí acabou colocando. O problema 
é que ele é feminino, até agora só conheci mulhe-
res com este nome, tive várias alunas, mas nunca 
conheci nenhum homem. Mas, isso também não 
me incomoda, até foi uma coisa boa que hoje uso 
nas palestras para quebrar um pouco o gelo e vira 
motivo de risadas”, afirma.

Roselei diz que gosta do seu nome porque a 
sua mãe também gosta e nunca pensaria em trocar. 
“Agora isso até virou uma marca, o nosso site tem 
este nome, como palestrante também utilizo este 
nome, então nunca mudaria”, enfatiza.

Roselei tem dois irmãos, Rosimar e Ronikel, ele 
salienta que sua mãe também viu estes nomes em 
algum lugar e gostou. Como Roselei é o filho mais 

velho, a mãe decidiu que o nome dos outros filhos 
também começaria com a letra R. 

O palestrante conta que é engraçado que as 
pessoas ligam sempre pensando em falar com uma 
mulher. “Um fato engraçado foi quando uma se-
nhora me ligou dizendo que queria falar com a Ro-
selei, e eu disse que era o Roselei, aí conversamos 
por alguns minutos e no final da conversa ela me 
disse então tá bom querida. Ela ainda pensou que 
estava falando com uma mulher”, lembra.

As palestras de Roselei são palestras show, 
musicais e humorísticas, são únicas no Brasil, 
inventadas por ele e sua equipe. São mais de 20 
palestras show diferentes. “O objetivo das nossas 
palestras é apresentar para o público momentos 
de alegria e descontração, mas também de reflexão 
de acordo com suas vivências pessoais e profissio-
nais”, salienta. 

Roselei Luiz Angst realiza palestra 
show e usa o nome para tirar boas 

risadas do público

Arquivo

CURIOSIDADES 
PELO MUNDO

Na época do seriado Dallas, exibido pela TV Globo, eram comuns no-
mes como: Pâmela, Suelen, Jotaerre, Biull. Mas os próprios artistas não 
ficam atrás. Os filhos da cantora Baby do Brasil (antigamente conhecida 
como Baby Consuelo) se chamam: Sarah Sheeva, Zabelê, Nana Shara, 
Kriptus Rá Baby, Krishna Baby e Pedro Baby.

E há os clássicos erros de cartório ou mesmo dos pais, que não sabem 
como se escreve o nome. Por exemplo, uma pessoa chamada Merco (era 
para ser Américo). E tem uma mulher chamada Jafa Lei. O diálogo no car-
tório:

- "Qual o nome?"
- "Já falei..."
E como é difícil acertar o nome Washington. Tem Uoston, Woxingto-

ne, Oazinguito. E tem o caso de uma empregada doméstica, daquelas bem 
simples, deu à filha o nome de Madeinusa. Quando uma pessoa da casa foi 
perguntá-la o motivo do nome, ela respondeu inocentemente: - É que eu 
estava pegando suas roupas para lavar e li na etiqueta de sua camiseta a 
palavra "Made in USA", eu achei tão lindo...

LADY GAGA
O governo da Nova Zelândia criou re-

centemente mais uma lei bizarra: nenhu-
ma criança poderá ser registrada com o 
nome Lady Gaga no país. Além da estrela 
pop, estão na lista de nomes proibidos 
Cristo, Lúcifer, Messias, Majestade e Pre-
sidente. De acordo com a CNN do México, 
nos últimos seis anos, seis crianças foram 
registradas como Lady Gaga. O gover-
no afirma que a medida impedirá que as 
crianças sofram constrangimentos quando 
atingirem a idade escolar.

Isabel Müller/ O Líder
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

1) Bêbado em festa 
Todo mundo sabe que bêbado é in-

conveniente, seja por excesso de gen-
tileza, seja por grosseria. Então a dica 
é estar preparado. Responda objetiva-
mente o que ele quer saber e evite que 
vire uma questão pessoal; 

- “Se for seu amigo, tire-o da festa e 
ponto”. A situação é irremediável, não 
há o que fazer para amenizar o cons-
trangimento. “Se não for seu amigo e 
a coisa estiver ficando feia, simples-
mente ignore; 

2) Comentários sobre plástica 
“Nossa, como você está magra! Foi 

lipoaspiração?” Nunca, nunca faça 
esse tipo de pergunta. A mulher pode 
estar fazendo regime para perder qui-
los e você simplifica o seu esforço com 
uma lipo? Comente apenas que ela 
está ótima e mais bonita. Se a pessoa 
quiser, vai contar o que fez. Jamais seja 
indiscreto;

3) Cabelo na comida 
Se estiver jantando na casa de um 

amigo e achar um fio de cabelo na co-
mida, você avisa discretamente, cer-
to? Errado. Deixe o cabelo de lado e, 
se for muito seu amigo, tente comer 
o restante, afinal é um acidente que 
pode acontecer na sua casa também;

- Com certeza, o fio de cabelo não 
fazia parte da receita, então mostrá-lo 
só vai causar constrangimento ao an-
fitrião perante seus convidados; 

4) Beijo gripado 
Se estiver muito doente, evite ao 

máximo. Desculpe-se e diga que está 
gripado. Se for o começo da gripe, 

não precisa ser tão radical. Muitos re-
comendam cumprimentar com um 
aperto de mão, mas os médicos aler-
tam que também podem transmitir 
vírus, já que são usadas para assoar o 
nariz; 

5) Crianças no restaurante 
A mistura criança e restaurante 

combina com luz do dia. Evite horá-
rios noturnos e também os restau-
rantes muito formais. Se levar, os pais 
conhecem bem os filhos que têm e já 
sabem o que esperar; 

Se é preciso levar um arsenal de 
brinquedos para entreter a criança, 
pondere se é tão necessário o filho 
estar presente nessa ocasião. Basica-
mente, a criança deve ficar sentada à 
mesa pelo menos na hora de comer, 
além de mastigar de boca fechada; 

O comportamento da criança no 
restaurante espelha muito bem a edu-
cação recebida em casa. Se a mãe sai 
atrás do filho pelo restaurante para 
dar a comida na boca, isso deve acon-
tecer em casa;

6) Fura-fila 
O que fazer quando algum esper-

tinho entra na sua frente depois de 
horas esperando na fila? Apesar de 
inadmissível: nada de barraco. Re-
clame educadamente com o próprio 
fura-fila e, se não resolver, procure o 
gerente do local. Não combata a falta 
de educação da mesma forma;

8) Fumo 
O fumante é cada vez mais malvisto 

socialmente, já que por lei, é proibido 
fumar em vários locais de uso comum. 

E, por essa razão, foram criadas áreas 
destinadas aos fumantes. Na casa de 
amigos não fumantes, deve-se evitar o 
cigarro, é uma questão de bom senso 
e respeito;

9) Benhê 
Deixe os apelidinhos amorosos 

reservados a quatro paredes. Quem 
pensa que está passando aos outros a 
impressão de intimidade do casal, se 
engana: essa atitude transmite inade-
quação e imaturidade;

É o mesmo clima desagradável de 
dois profissionais que falam na sua 
linguagem técnica sem se importar 
com os demais ouvintes da roda;

10) Namoro no trabalho 
Aqui vale a adequação da famo-

sa frase: “amigos, amigos; negócios à 
parte”. Deixe para depois do expedien-
te qualquer assunto fora do âmbito 
profissional. 

Ciúmes, beijinhos, comentários de 
duplo sentido devem ser evitados e, se 
possível, não conte aos colegas sobre 
o namoro. 

Antes de começar um relaciona-
mento no local de trabalho, vale re-
fletir: “Será que ao terminar o namoro 
vou continuar a relação de trabalho?”. 
Pondere se vale a pena começar;

11) Zíper aberto 
Aviso ou não aviso? Primeiro, pen-

se: você gostaria de passar pelo cons-
trangimento de desfilar por aí de zíper 
aberto? Claro que não. Então faça pe-
los outros o que gostaria que fizessem 
por você: Avise, olhando nos olhos da 
pessoa. Evite usar códigos e mímicas, 

que só pioram a situação. Apenas fale 
e resolva a situação de forma natural;

12) Homem sempre dá passagem 
à mulher? 

Sim, o homem fica atrás da mulher. 
Mas, há exceções. O homem entra 
antes no restaurante, pois é ele que 
fala com o gerente sobre a reserva da 
mesa. Outro caso: ao descer escadas, 
para dar suporte à mulher caso ela 
tropece, por exemplo. Já para subir 
a escada, o homem ir atrás só ser for 
marido ou namorado. Se for um co-
lega de trabalho, por exemplo, deve 
ir primeiro. Afinal, a mulher pode se 
sentir mal se estiver de saia ou calça 
justa.

Hoje repassaremos algumas dicas para não errar na etiqueta! 
Muitos dizem que etiqueta é frescura, mas todo mundo adora saber como se c

omportar em várias ocasiões, principalmente naquelas que, apesar de corriqueiras, 
podem valer uma tremenda saia-justa, sem saber o que fazer... confira algumas:

Espero que tenham gostado 
das dicas... Bom final de se-

mana e até a próxima edição!
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Destaque Jovem

Profissão: Advogada e Consultora Jurídica

Idade: 25 anos

Hobbies: Viajar e ler

Música: A Thousand Years (Christina Perri)

Filme: À Prova de Fogo (Alex Kendrick)

Livro: O Advogado de Deus (Zibia Gasparetto)

Esporte: Caminhada e Pilates

Formação: Iniciei a graduação em Direito no ano de 
2006 e conclui em 2010 pela Universidade do Oeste de San-
ta Catarina (Unoesc).

Especialização: Pós-graduação em Direito Tributá-
rio e Formação para o Magistério Superior pela UNIDERP 
(2011-2012); Pós-graduação em Gestão Tributária e Escri-
turação Digital pela Unoesc (2012-2013); Curso de Plane-
jamento Tributário pela Cenofisco – Joinville/SC (2011); 
diversos cursos na área tributária, como PIS/COFINS, IRPJ 
e CSLL.

Profissão: Sempre gostei de ler e de ser comunicativa, 
aliado ao incentivo de meus pais e a admiração pela advo-
cacia, escolhi esta para ser a profissão a que me dedicarei 
de forma justa e ética, durante a minha vida. 

Carreira: Iniciei trabalhando em 2008, como estagiá-
ria, no escritório de Advocacia do Dr. Marcos Antônio Perin 
e da Dra. Luciane Pissatto, onde tive a oportunidade única, 
de apreender com profissionais de tamanho conhecimen-
to jurídico a aplicar na prática o que apreendia de forma 
teórica na faculdade. Após a conclusão da graduação em 
2010 e aprovada no Exame da Ordem, recebi o convite des-
te escritório, de continuar trabalhando como advogada, 
onde atuo até o momento.

Em 2011, paralelamente, comecei a atuar na área de 
Consultoria Jurídica para o Grupo CSV Soluções Empresa-
riais, prestando suporte jurídico na tomada de decisões do 
Grupo e de seus clientes. Ainda, como consultora, partici-
po da criação de grupos econômicos, como Cooperativas 
e empresas, sendo que a última que participei, foi a cria-
ção de uma Sociedade Anônima na cidade de Concórdia/
SC, onde tive a oportunidade de palestrar para mais de 70 
acionistas. 

Já no início deste ano, comecei a atuar na área pública, 
assessorando a Prefeitura Municipal de Iraceminha/SC.

Assim, hoje me divido entre a Advocacia, a Consultoria 
e Assessoria Jurídica, sendo que cada uma delas, me pro-
porciona grandes realizações.

Clubes de serviço: Participei aproximadamente cinco 
anos do LEO Clube de Maravilha, quando então, em 2008, 
devido à dedicação aos novos projetos, solicitei o afasta-
mento, no entanto, pretendo voltar nos próximos anos a 
participar de algum clube de serviço.

Para o futuro: Continuar atualizando-me especifica-
mente na área empresarial, unindo conhecimento jurí-
dico/contábil, e dedicar-me em estudos (mestrado) para 
formação de grupos econômicos. Na área pública, darei 
início no segundo semestre deste ano, ao curso de aperfei-
çoamento para Agentes Públicos, que terá duração de seis 
meses.

Maravilha no futuro: Espero que Maravilha invista em 
programas voltados para união de empresários e investi-
dores, transformando pequenas e médias empresas em 
potenciais grupos reconhecidos em todo o país, fazendo 
assim crescer a economia e criando superávit para o mu-
nicípio. 

 "Saiba que são suas 
decisões, e não 

suas condições, que 
determinam o seu 

destino".
 (Tony Robbins)

Isabel Müller/O líder
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Galeria

Tatiana!! 
Faz exatamente 10 anos que você se dedica a 
esta empresa. Queremos te agradecer e te pa-
rabenizar por todos estes anos de dedicação. 
Sua experiência e comprometimento contri-
buem muito para o crescimento da empresa. 
Um abraço de toda equipe Astra Assessoria.

Cristiane!
Domingo (26), comemoramos o seu aniversá-

rio, um dia muito especial. Você é muito importante 
na minha vida e de toda a nossa família. Amamos 
muito você e lhe desejamos muita saúde e felicida-
de! Que deus te ilumine. São os votos de seu namo-
rado Alexandre e de toda a sua família... 

Franci...
Ontem (24), você completou mais um ano de vida... e nesta data 

tão especial, gostaríamos de lhe desejar toda a felicidade deste mundo.
Que Deus derrame bênçãos sem medida em sua vida. Feliz aniver-

sário!  
São os votos de sua família de Mondaí, Álvaro Suelo, sua filha Sa-

rah Lúcia, Ivonilde e José, Eliza, Paolo Giuseppe, Beatriz e Marcelo. 

Ontem (24), quem festejou mais um aninho de 
vida foi o gatão Vinícius Badia Fior! Ele ado-

ra brincar de trator e ouvir as historinhas con-
tatas pelos papais. Muitas felicidades!!! 

ANGELA...
Parabéns pelo aniversário comemo-

rado na última quinta-feira (23). 
Amiga é alguém que sabe a canção do 
seu coração e pode cantá-la quando 
você esquecer a letra. Felicidades e 

abraços das meninas da quinta!! 

IRIA 
Na última quinta-feira (23) 
a senhora Iria Bratz esteve 
colhendo mais uma flor no 
jardim de sua vida. E para 

comemorar o aniversário as 
amigas da canastra se reuni-
ram, e são elas que lhe dese-
jam muitas felicidades, saú-
de e paz. Feliz aniversário, 

de suas amigas Ema, Neida, 
Odila, Lúcia, Lurdes e Hedi 

Fotos: Arquivo pessoal

Isabel Müller/O Líder
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

“Tudo o que um sonho precisa para ser realizado é alguém que acredite que ele possa ser realizado”.
(Roberto Shinyashiki)

Aos nossos leitores, um excelente final de semana e até a próxima edição!

Maravilhense de destaque I 

A engenheira agrônoma Giseli Jeremias Grell-
mann foi eleita para representar Maravilha e região, 
através da Associação dos Engenheiros Agrônomos 
do Extremo Oeste (Agroec), para o 11º Congres-
so Estadual dos Profissionais do CREA (CEP), que 
acontecerá nos dias 27 e 28 de junho na Capital de 
Santa Catarina. Na oportunidade, ela representará 
todos os engenheiros, técnicos e agrônomos filia-
dos no Conselho. O tema do congresso está pautado 
como Marco Legal: Competência profissional para o 
desenvolvimento nacional. Muito sucesso para a en-
genheira, e que a mesma leve o nome de Maravilha 
para mais congressos desta magnitude! 

Maravilhense de destaque II  

Parabéns à bailarina Vitória Silveira, aprovada para o festi-
val de dança de Joinville, maior festival do mundo.

Com a coreografia “A Marinheira” e graças ao esforço tam-
bém da coreógrafa Carla Rad, obteve a classificação do bal-
let clássico livre infantil, competindo pela  Espaço Dança de 
Chapecó. Parabéns a Escola Espaço Dança e a Vitória, isso é 
resultado de muita disciplina, dedicação e amor a dança! 

 Divulgação

Gaúcho, colaborador da empresa PS do 
Brasil, numa dessas andanças a Porto Alegre 
cruzou com Leandro Damião e não perdeu a 
oportunidade de registrar o momento. Que 
tal o Gaúcho de Saltinho, é só alegria! Um 
abraço de todos os teus colegas... 

Na última quinta-feira (23), quem 
completou mais um ano de vida foi a co-
laboradora do Jornal O Líder, Polyanna 
Zancanaro! Muitas felicidades e sucesso... 
são os votos da equipe do Jornal O Líder e 
Rádio Líder FM... 

Ontem (24), quem festejou o seu 
aniversário foi a jornalista Angela 

Batisti! Muitas felicidades, saú-
de e sucesso à você! Parabéns...

Hoje (25), quem está co-
memorando mais um ano de 

vida é a Thainara Tonini! Mui-
tas felicidades e realizações 

por este dia tão especial! Com 
muito carinho, companheiros 

do LEO Clube de Maravilha!

Na próxima terça-feira 
(28), quem festeja o aniversá-
rio é a Vanessa Morin! Muitas 
felicidades por esta data tão 
especial... Parabéns!

Na última quinta-feira (23), 
quem festejou o seu aniversá-

rio foi a belíssima Laís Cadore 
Giacomin... Muitas felicidades! 

Renata Mattia

Fotos: Arquivo pessoal
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

Games
CINEMA EM CASA

O Impossível
Gênero: Drama
Duração: 1h54
Direção: Juan Antonio Bayona
Atores: Naomi Watts, Ewan McGregor, Tom Holland
Sinopse: O casal Maria (Naomi Watts) e Henry (Ewan McGregor) está apro-
veitando as férias de inverno na Tailândia junto com os três filhos peque-
nos. Mas na manhã de 26 de dezembro de 2004, enquanto curtiam aquele 
paraíso após uma linda noite de Natal, um tsunami de proporções devasta-
doras atinge o local, arrastando tudo o que encontra pela frente. Separados 
em dois grupos, a mãe e o filho mais velho vão enfrentar situações deses-
peradoras para se manterem vivos, enquanto em algum outro lugar, o pai 
e as duas crianças menores não têm a menor ideia se os outros dois estão 
vivos. É quando eles começam a viver uma trágica lição de vida, movida 
pela esperança do reencontro e misturando os mais diversos sentimentos.

Django Livre
Gênero: Faroeste
Duração: 2h45
Direção: Quentin Tarantino
Atores: Jamie Foxx, Christoph Waltz, Leonardo DiCaprio
Sinopse: Django (Jamie Foxx) é um escravo liberto cujo passado brutal com 
seus antigos proprietários leva-o ao encontro do caçador de recompensas 
alemão Dr. King Schultz (Christoph Waltz). Schultz está em busca dos ir-
mãos assassinos Brittle, e somente Django pode levá-lo a eles. O pouco or-
todoxo Schultz compra Django com a promessa de libertá-lo quando tiver 
capturado os irmãos Brittle, vivos ou mortos. Ao realizar seu plano, Schultz 
libera Django, embora os dois homens decidam continuar juntos. Desta 
vez, Schultz busca os criminosos mais perigosos do sul dos Estados Unidos 
com a ajuda de Django. Dotado de um notável talento de caçador, Django 
tem como objetivo principal encontrar e resgatar Broomhilda (Kerry Wa-
shington), sua esposa, que ele não vê desde que ela foi adquirida por outros 
proprietários, há muitos anos.

Henrique Hübner

Escape the Emerald Star Deluxe é um 
desafio de caça a objetos escondidos 
em meio a cenários não muito bem or-
ganizados. Portanto, ter olhos afiados é 
primordial para que você tenha sucesso 
nesta aventura. E não pense que encon-
trar itens é um mero passatempo neste 
jogo, pois o objetivo é bem maior que 
isso. Ao localizar os objetos necessários, 
você consegue fugir de um navio aban-
donado e sobreviver em terra firme.

Para conseguir encontrar a saída, 
você precisa buscar e encontrar fragmen-
tos de um mapa que estão espalhados 
pelo navio. Somente com o mapa com-
pleto você pode acabar com o pesadelo 
da morte por perto.

Além do objetivo principal do game, 
que é o de localizar objetos, Escape the 
Emerald Star Deluxe oferece sete mini-

Escape the Emerald Star Deluxe

NESTE DIA DOS 
NAMORADOS AQUEÇA 
O CORAÇÃO DE 
QUEM VOCÊ AMA!

Cabana Bis@cabanabis Cabana Bis

Para se salvar de um navio abandonado, você precisa ter bons olhos para encon-
trar objetos ocultos

jogos diferentes, os quais incluem partidas de 
Combine 3, Mahjong e outros desafios para-
lelos.

Além disso, há dois modos de jogo extras 
em Escape the Emerald Star Deluxe. No en-
tanto, eles não são disponibilizados “de mão 
beijada”, como diz o ditado. A fim de jogá-los, 
você precisa localizar as âncoras pelo navio.

Para os homens que ainda pensam 
que se vestir de forma correta é símbolo de 
futilidade ou coisa de mulher, está mais do 
que na hora de mudar o seu conceito!

Nos dias de hoje pode-se provar que 
a aparência influência diretamente na 
personalidade de cada pessoa indepen-
dente de sexo ou cor. Claro que julgar 
exclusivamente pela aparência é errado, 
mas a própria sociedade já tomou este tipo 
de julgamento por regra e com certeza a 
aparência é pré-requisito para inúmeras 

avaliações. Cada ambiente exige que você 
se porte e esteja vestido de uma forma dife-
rente, mantendo o seu estilo pessoal, mas 
adequando ele a cada ocasião. A principal 
forma de se vestir que aqui quero abordar 
não faz referência a pessoa estar usando 
uma roupa de marca ou não, mas sim ao 
modelo de roupa adequado para cada tipo 
de situação e ocasião. Com um pouquinho 
de pesquisa é possível vestir-se bem e de 
forma adequada com pouco investimento.

Muitas mulheres se encantam pela 

maneira que o homem se veste, sem se 
importar com um estilo em específico, a 
primeira impressão é a que fica. Atitude na 
hora de se vestir é importante e pode falar 
muito sobre você e seu estilo de vida!

Independente do seu estilo tem al-
guns detalhes importantíssimos que 
devem ser observados sempre e que na 
maioria das vezes comprometem todo o 
look.

Tamanho correto: Procurar por con-
forto é um erro, e este erro que leva os ho-

mens a comprarem camisas ou camisetas 
com a numeração inadequada. Vestir 
aquela camisa velha aonde a costura do 
ombro já não está mais no lugar e sim 
quatro ou cinco centímetros a baixo tam-
bém é errado. Peças pequenas demais, 
apertadas nos braços para forçar uma 
aparência musculosa, ou blusas curtas 
acima do cós da calça também deixam a 
aparência feia e o look incorreto. 

Acessórios: Nas duas matérias ante-
riores falamos sobre sapatos e tênis que 

são peças super importantes na compo-
sição de um bom look. A grande maioria 
dos homens tem o hábito de usar tênis 
esportivo para várias ocasiões e isto é 
muito errado. O sapato correto faz toda a 
diferença, então lembrem-se que tênis de 
esporte é feito para esporte, e desta forma 
vocês devem acompanhar o restante dos 
acessórios, como os cintos que devem 
estar sempre de acordo com o calçado, os 
colares, relógios e bonés. 

Até a próxima!
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Título: Like A Vir-
gin - Os Segredos 
do Empresário Mais 
Excêntrico do Mundo
Editora: Saraiva
Autor: Richard Branson

Título: Inferno - Uma 
Nova Aventura de 
Robert Langdon
Editora: Arqueiro
Autor: Dan Brown

Título: O Silêncio 
das Montanhas
Editora: Glo-
bo Editora
Autor: Kha-
led Hosseini

Título: Futebol 10
Editora: Arx 
Autor: Dorling Kindersley

Verruga cura com 
benzedura?

Dormir de estômago vazio 
não é boa ideia!

Verrugas são causadas por um vírus chamado HPV (human pa-
pillomavirus). Uma das variedades desse vírus causa câncer de colo 
de útero. A forma de contaminação ainda não está bem definida, 
pois as verrugas aparecem já na infância. Nosso organismo parece 
ter uma predisposição imunológica ao vírus. 

Muitas são as “benzeduras” propostas para liquidar com as ver-
rugas. E a surpresa é que elas funcionam, mas só quando o vírus está 
no fim de seu ciclo. As defesas do organismo não vencendo o vírus 
e acabam por eliminá-lo. Deixando ocorrer a evolução natural, 70% 
das verrugas somem em dois anos sem qualquer tratamento. Portan-
to, não é a benzedura que cura, mas o próprio organismo. 

Não surpreende, portanto, que pendurar limão pelo cabo, atrás 
do fogão, faça as verrugas desaparecerem quando o limão se des-
prende e cai, meses depois, ao terminar o ciclo do vírus. Assim, ver-
rugas são curadas com, sem e apesar de benzeduras! Mas fale com 
seu dermatologista sobre como abreviar o ciclo delas. 

Depois do jantar é bom caminhar. Mas, antes de dormir, horas 
depois do jantar e já com o estômago vazio, é saudável forrá-lo com 
algum produto neutro: gelatina ou leite, por exemplo. 

A presença no estômago de algum alimento saudável determi-
na uma menor produção de ácido clorídrico e, consequentemente, 
o seno será mais reparador. Além disso, o leite contém triptofano e 
melatonina, dois sedativos naturais de excelente qualidade. 

Divulgação

O Departamento Penitenciário Nacional (DE-
PEN) abre concurso público para preenchimento 
de 138 vagas em aberto em nível médio e superior.

Dentre as oportunidades, o cargo com maior 
número de chances é o de Agente Penitenciário 
Federal, com 100 vagas em aberto. O cargo exige 
nível médio dos candidatos e possui remunera-
ção inicial de R$ 3.254,04. É necessário possuir 
também Carteira Nacional de Habilitação de Ca-
tegoria “B”.

O concurso também trás oportunidades de 
nível superior, como por exemplo o cargo de Es-
pecialista em Assistência Penitenciária na área de 
Pedagogia. O salário é de R$ 3.401,00 com quatro 
vagas em aberto.

As inscrições do concurso ocorrem até dia 3 
de junho de 2013. As taxas de inscrição ficam em 
R$ 85 reais para Agente Penitenciário, R$ 90 para 
os cargos de nível superior e R$ 70 para o cargo de 
Técnico de Enfermagem.

Inscrições: 10/05/2013 até 03/06/2013
Vagas: 138
Escolaridade: Nível médio e superior
Salários de até R$ 3.401,00

Concurso DEPEN 2013 
– Nível médio e superior
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CINE PEPERI
Somos Tão Jovens 
Exibição: Sab (25), Dom 
(26), Qua (29) e Qui (30) 
às 16h30 e 19h.   
Elenco: Thiago 
Mendonça, Laila Zaid, 
Bruno Torres
Direção: Antonio Carlos 
da Fontoura
Gênero: Drama e 

bibliografia 
Duração: 1h44
Sinopse: Brasília, 1973. Renato (Thiago 
Mendonça) acabou de se mudar com 
a família para a cidade, vindo do Rio 
de Janeiro. Na época ele sofria de uma 
doença óssea rara, a epifisiólise, que 
o deixou numa cadeira de rodas após 
passar por uma cirurgia. Obrigado a 
permanecer em casa, aos poucos ele 
passou a se interessar por música. Fã do 
punk rock, Renato começa a se envolver 
com o cenário musical de Brasília após 
melhorar dos problemas de saúde. É 
quando ajuda a fundar a banda Aborto 
Elétrico e, posteriormente, a Legião 
Urbana.

Os Crood 
Exibição: Sab (25) e 
Dom (26) às 14h. 
Elenco: Nicolas Cage, 
Ryan Reynolds, Emma 
Stone
Direção: Chris Sanders, 
Kirk DeMicco
Gênero: Ação, aventura 
e comédia 

Duração: 1h38 
Sinopse: Em plena era pré-histórica, 
escondidos na maior parte do tempo 
dentro de uma caverna, vivem Grug 
(Nicolas Cage / Hércules Franco), a 
esposa Ugga (Catherine Keener / Bárbara 

Monteiro), a vovó (Cloris Leachman / 
Mariângela Cantú), o garoto Thunk (Clark 
Duke / Fred Mascarenhas), a pequena 
e feroz Sandy (Randy Thom / Pâmela 
Rodrigues) e a jovem Eep (Emma Stone 
/ Luísa Palomanes). Eles são os Croods, 
uma família liderada por um pai que 
morre de medo do mundo exterior. Só 
que grandes transformações estão para 
acontecer, pois a adolescente Eep acaba 
conhecendo o também jovem Guy (Ryan 
Reynolds / Raphael Rossatto) e ele vai 
apresentar um incrível mundo novo, 
para o desespero do paizão protetor. 
Agora, juntos, eles vão enfrentar grandes 
desafios e se adaptar a uma nova e 
divertida era.

João e Maria: 
Caçadores de Bruxas 
Exibição: Sab (25), 
Dom (26), Qua (29) e 
Qui (30) às 21h30. 
Elenco: Jeremy Renner, 
Gemma Arterton, 
Famke Janssen
Direção: Tommy 
Wirkola

Gênero: Ação, fantasia e terror 
Duração: 1h28
Sinopse: Os jovens João e Maria foram 
abandonados pelos pais na sombria 
floresta e acabam indo parar na casa de 
uma malvada bruxa. Mas o que parecia 
ser o fim acabou se tornando o começo 
de uma vida cheia de aventuras, uma vez 
que eles eliminaram a malvada e viraram 
verdadeiros exterminadores de criaturas 
do mal. Após o desaparecimento de 
várias crianças, os dois já adultos 
(Jeremy Renner e Gemma Arterton) são 
contratados pelas autoridades locais para 
desvendar o mistério. Só que eles não 
imaginavam que essa nova missão iria 
colocá-los diante da terrível Bruxa Negra 

(Famke Janssen), pronta para destruir não 
só a reputação de excelentes caçadores de 
bruxas, mas também as suas vidas.

PÁTIO SHOPPING CHAPECÓ 
Homem de Ferro 
Exibição: Todos os dias às 
14h, 16h30, 19h e 21h30
Elenco: Robert Downey 
Jr., Gwyneth Paltrow, 
Don Cheadle
Direção: Shane Black
Gênero: Ação e ficção 
científica 
Duração: 2h11

Sinopse: Desde o ataque dos chitauri a 
Nova York, Tony Stark (Robert Downey 
Jr.) vem enfrentando dificuldades para 
dormir e, quando consegue, tem terríveis 
pesadelos. Ele teme não conseguir 
proteger sua namorada Pepper Potts 
(Gwyneth Paltrow) dos vários inimigos 
que passou a ter após vestir a armadura 
do Homem de Ferro. Um deles, o 
Mandarim (Ben Kingsley), decide 
atacá-lo com força total, destruindo sua 
mansão e colocando a vida de Pepper 
em risco. Para enfrentá-lo Stark precisará 
ressurgir do fundo do mar, para onde 
foi levado junto com os destroços da 
mansão, e superar seu maior medo: o de 
fracassar.

O Último Exorcismo: 
Parte II 
Exibição: Todos os dias 
às 14h, 15h50, 17h40, 
19h30 e 21h20. 
Elenco: Ashley Bell, Julia 
Garner, Spencer Treat 
Clark
Direção: Ed Gass-

Donnelly
Gênero: Terror 
Duração: 1h27 

Sinopse: Após escapar do ritual realizado 
por um culto, que desejava que ela desse 
a luz a um filho demoníaco, a jovem Nell 
Sweetzer (Ashley Bell) é encontrada 
suja e completamente aterrorizada na 
floresta. Apesar de ser examinada por 
uma equipe médica, Nell não se lembra 
bem do que lhe aconteceu. Ela decide 
se mudar para a pequena cidade de 
Davreaux, onde tenta recomeçar a vida 
em um lar para garotas abandonadas. 
Entretanto, não demora muito para que 
o demônio Abalam volte a atormentá-
la. Desta vez, Nell poderá contar com 
uma poderosa equipe de exorcistas, que 
conhecem as técnicas mais avançadas 
para livrá-la de uma vez por todas desse 
mal.

Somos Tão Jovens 
Exibição: Todos os dias 
às 15h, 17h, 19h e 21h. 
Elenco: Thiago 
Mendonça, Laila Zaid, 
Bruno Torres
Direção: Antonio Carlos 
da Fontoura
Gênero: Drama e 

bibliografia 
Duração: 1h44
Sinopse: Brasília, 1973. Renato (Thiago 
Mendonça) acabou de se mudar com 
a família para a cidade, vindo do Rio 
de Janeiro. Na época ele sofria de uma 
doença óssea rara, a epifisiólise, que 
o deixou numa cadeira de rodas após 
passar por uma cirurgia. Obrigado a 
permanecer em casa, aos poucos ele 
passou a se interessar por música. Fã do 
punk rock, Renato começa a se envolver 
com o cenário musical de Brasília após 
melhorar dos problemas de saúde. É 
quando ajuda a fundar a banda Aborto 
Elétrico e, posteriormente, a Legião 
Urbana.

Variedades
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CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

Doce de abóbora em pedaços

Ingredientes
1 kg de abóbora em pedaços
1/2 kg de açúcar
1/2 xícara de chá de água
Cravo canela em pau a gosto
2 litros de água
1 colher (sopa rasa) de cal virgem

Modo de preparo
Coloque os dois litros de água em uma vasilha a cal mexa 

bem e coloque os pedaços de abóbora. Deixe de molho por 
três horas mexendo de vez em quando. Após esse tempo 
lave os muito bem. Coloque os em uma panela juntamen-
te com o açúcar 1/2 xícara de água cravo e a canela. Deixe 
cozinhar por mais ou menos uma hora mexendo leve-
mente. Sirva gelado com a calda que se formou, raspinhas 
de casca de limão e creme de leite. A cal usada no doce é 
comprada em loja de material de construção, porém está 
escrito que é usada na fabricação de doces e vem em pa-
cotinho de 150 g. 
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Ester é obrigada a levar 
Laurinha para a casa de 
Alberto. Guiomar tenta 
amenizar o sofrimento 
de Ester, garantindo que 
cuidará da neta. Lindaura 
aconselha a filha a procu-
rar um advogado. Cassiano 
expulsa Duque de sua casa 
e rompe a sociedade entre 
os dois. Donato se sente 
culpado pela mágoa de Hé-
lio. Ester fica desesperada 
ao saber pelo advogado 
que não pode ajudá-la a 
retomar a guarda da filha.

Luz flagra o beijo entre 
Bento e Amora. Malu sur-
preende Maurício. Verôni-
ca é ovacionada no palco 
do Cantaí. Bárbara flagra 
Luz falando do noivado 
de Amora e Maurício 
para Malu. Giane conta 
sobre a invasão e Bento 
suspeita de Fabinho. 
Bárbara tenta convencer 
Amora a não se envolver 
com Bento. Perácio vê o 
vídeo feito por Júlia e fica 
furioso com Xande. Kevin 
se revolta com Bárbara 
depois que Emília vai 
embora.

Ester se humilha e aceita 
voltar a morar na casa 
de Alberto para não ficar 
longe da filha. Veridiana 
deixa Candinho viajar com 
Cassiano até o lugar em que 
ele encontrou a turmalina 
da Paraíba. Mila conta para 
Reinaldo que Natália está 
apaixonada por Juliano. 
Cassiano faz as pazes com 
Duque e conta que desconfia 
de que o local onde Candi-
nho encontrou a turmalina 
da Paraíba possa ser a mina 
desativada dos Albuquerque. 
Reinaldo pede a Juliano que 
faça Natália feliz.

Amora é obrigada a conce-
der a entrevista para Lara 
por causa de seu programa. 
Giane e Bento vão à Class 
Mídia confirmar se foi Fabi-
nho quem invadiu a estufa. 
Renata pede para Érico não 
comentar com Natan sobre 
o problema da agência. Áu-
rea faz previsões para Silvia 
e Érico. Wilson fala para 
Mel que conseguirá um 
emprego para ela na Class 
Mídia. Filipinho descobre 
quem é seu pai. Malu leva 
Emília para conhecer sua 
nova casa.

Cassiano finge para 
Samuca que Alberto e ele 
são amigos. Ester afirma a 
Dionísio que não quer nada 
de sua família. Samuel 
pede a Cassiano que pegue 
três amostras do solo da 
mina dos Albuquerque, 
para verificar se existe 
indício da turmalina da 
Paraíba. Cassiano orienta 
Ester a não fazer o que 
combinou com Alberto. 
Samuel analisa as amos-
tras do solo e confirma a 
existência da turmalina da 
Paraíba na mina desativa-
da dos Albuquerque.

Malu tenta consolar Bento. 
Wilson leva Damáris para 
se desculpar com Charlene. 
Lucindo implora que Wilson 
o deixe voltar a trabalhar 
no Kim Park. Amora desiste 
de terminar seu noivado. 
Filipinho volta deprimido 
para casa e Rosemere fica 
arrasada. Brenda tenta ser 
carinhosa com Perácio. 
Bento rompe com Amora. 
Santa avisa a Maurício que 
sua mãe saiu e ele desconfia. 
No Cantaí, Verônica melho-
ra a imagem de Filipinho e 
Rosemere se emociona.

Cassiano discute com 
Alberto, que não esboça 
reação. Alberto vai para a 
delegacia prestar queixa 
contra Cassiano. Natália 
comenta com Juliano que 
desconfia que está grávi-
da. Cassiano comemora a 
nova certidão de Samuca, 
com seu nome como 
pai do menino. Olívia 
descobre que Duque é 
avô de Amaralina. Duque 
promete para Olívia que 
vai contar a verdade para 
Amaralina depois que 
aprender a ser um bom 
avô.

Giane se enfurece com 
Bento. Fabinho rouba 
uma foto de Plínio e Irene 
juntos. Amora deixa um 
recado no celular de 
Bento. Lara acompanha 
todo o trabalho de Bento 
na floricultura. Natan 
convida Bárbara para 
ser a protagonista de seu 
filme. Filipinho adoece e 
Rosemere se preocupa. 
Damáris contrata Lucindo 
como seu motorista. Jonas 
vê Irene como estátua viva 
e fica fascinado. Fabinho 
faz ameaças a Edu.

Duque não consegue reve-
lar a Amaralina que é seu 
avô. Ester fica sabendo 
pela assistente social 
que pode perder a ONG. 
Duque conversa com Hélio 
sobre a mina de Dionísio 
e demonstra interesse em 
comprá-la. Cassiano leva 
Samuca para passear 
de avião e percebe uma 
pista clandestina durante 
o vôo. Natália confirma 
sua gravidez para Carol. 
Alberto orienta Hélio a 
vender a mina.

Alberto avisa a Ester 
que ela terá que depor 
contra Cassiano. Olívia 
informa a Amaralina 
que ela deverá estudar 
e trabalhar como 
todo mundo. Samuca 
pede para Ester não 
prejudicar Cassiano. 
O delegado avisa para 
Cassiano que ele poderá 
ser condenado por lesão 
corporal contra Alberto. 
Ester tenta defender 
Cassiano no seu teste-
munho à polícia, mas 
é obrigada a revelar a 
verdade.

Amora fica com ciúmes 
de ver Malu e Bento 
juntos e Maurício percebe. 
Mel pede para Xande 
apresentá-la a Filipinho. 
Rosemere fica incomodada 
com a proximidade de Pe-
rácio e Filipinho. Verônica 
se surpreende ao saber 
que Renata é sobrinha de 
Rosemere. Tito despreza 
Sheila. Lara vê Bento 
e Amora conversando e 
provoca a rival. Mel é des-
tratada pela dona da festa. 
Plínio questiona Emília 
sobre Fabinho.

Socorro vê Lara e Giane 
confabulando contra Amora. 
Alguns clientes do Cantaí 
pedem para tirar foto com 
Filipinho. Kevin filma Natan 
dançando embriagado. 
Malu critica Amora por 
não dar importância para 
Maurício. Lara acerta com 
Sueli Pedrosa a entrevista 
com Giane. Damáris flagra 
Lucindo e Nice juntos e 
demite o motorista. Socorro 
entrega para Amora 
os documentos sobre a 
inseminação artificial de 
Lara.
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NÃO HÁ EXIBIÇÃO.

NÃO HÁ EXIBIÇÃO.
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Bruno conta para Paloma 
que seu filho era gêmeo de 
Paulinha e que o menino 
morreu no parto com a 
sua esposa. Patrícia leva 
Michel para casa. Neymar 
expulsa Valdirene de seu 
quarto. Amadeu revela a 
Pilar que está desempre-
gado. Gigi pensa em usar 
o dinheiro que ganhou de 
Atílio em benefício próprio. 
Pilar sugere que Amadeu 
tome conta da lanchonete 
do hospital. Leila aceita 
ser a assistente de sua tia. 
Paloma e Bruno pensam 
um no outro. 

Abigail revela que não 
sabe sobre o paradeiro 
de Norberto e Isabel 
se desespera ao pensar 
em Teresa. A senhora 
afirma que o vilão é o 
pai biológico da menina. 
Gabriela mente sobre a 
foto para Celina, que fica 
desconfiada. Adamastor 
pressiona Laura, sem 
sucesso, e a produtora 
decide tentar consertar 
a situação. Diva e Dóris 
se escondem, enquanto 
Cremilda tenta expulsar 
Osório.

Matilde diz a Olívia que 
precisa seguir seu destino. 
As duas se despedem. 
Matilde afirma que tem 
que ir para onde seu 
coração manda. Maria 
Joaquina conta às amigas 
que ouviu um boato que vai 
entrar um aluno novo no 
quinto ano. Cirilo ouve a 
conversa e conta aos cole-
gas. Firmino vai à sala de 
Helena e diz que tem uma 
novidade da diretora. Olívia 
aproveita o equipamento 
de Matilde para transmitir 
mensagem às televisões das 
salas de aula. 

Aline prepara um sanduíche 
para César. Patrícia e 
Michel saem juntos do 
hospital. Vega pede para 
Atílio tomar cuidado com 
Félix. Félix arquiteta como 
vai abrir a sua própria 
empresa. Atílio analisa os 
contratos dos fornecedores 
que conversaram com 
Félix. Ordália teme o 
envolvimento de Carlito 
com Valdirene. Patrícia 
acorda e estranha que 
Michel esteja em sua casa. 
Atílio se preocupa com o 
que lê nos contratos dos 
fornecedores. Félix tenta 
superfaturar produtos.

Lucas se prepara para a 
prova de mestrado e agra-
dece o apoio de Catarina. 
Violeta/Vitor entrevista 
Joana e Mauro, instigando 
a população a ajudar na 
prisão de Norberto. Mirela 
destrata Vicente, Celina 
os interrompe e pede para 
conversar com o casal. A 
produtora afirma que a 
foto é uma montagem e 
convence a atual esposa de 
seu ex-marido. Josefina se 
desculpa com Plínio e pede 
sua ajuda para descobrir 
mais sobre o corno de San-
ta Teresa, seu admirador. 

Olívia pergunta a Afonso 
o que está acontecendo. 
Olívia diz que não pode 
admitir esse tipo de 
atitude de alguém que tem 
o mesmo sangue que o seu 
e pega Afonso pela orelha. 
Bibi está na casa de 
Valéria e conta que Maria 
Joaquina ficou com ciú-
mes. Maria Joaquina fica 
com raiva por que Bibi foi 
brincar com Valéria e não 
com ela. Maria Joaquina 
chama Alícia para brincar. 
Alícia estranha e pergunta 
se é para fazer ciúmes a 
Bibi.

Paulinha fica encanta-
da com o presente que 
ganha de Paloma. Félix 
confirma seu golpe a 
Atílio. Glauce observa 
o carinho de Paulinha 
com Paloma. Bruno beija 
Paloma. Félix pede para 
Pilar convidar Atílio e 
Vega para o jantar na 
mansão. Gigi usa parte 
do dinheiro dado por 
Atílio para o conserto do 
encanamento. Aline dá 
um presente para César, 
e Pilar desconfia. Félix 
acerta com Maciel os 
detalhes para seu plano.

Norma e Breno convencem 
Patrick a tomar conta de 
Gaguinha e o ator tenta 
controlar sua fobia. Celina 
revela à Mirela que sabe 
quem pode ser o responsá-
vel pela armação. A produ-
tora decide buscar a filha, 
mas Gabriela se recusa a 
ir morar com a mãe. Taís 
sofre ao descobrir sobre o 
rapto de Teresa, enquanto 
Arnaud rende Álvaro e 
Norberto leva a menina 
para a casa do advogado.

Em imaginação de Adriano, 
ele, Cirilo, Paulo e Koki fa-
zem uma viagem ao espaço 
para encontrar Chulé. Eles 
conhecem a Dona Lua que 
dá as coordenadas do cami-
nho a Saturno. Os garotos 
passam pelo planeta Vênus, 
que comenta ser sozinho 
no espaço. Os garotos per-
guntam a Vênus como eles 
podem chegar a Saturno. 
Os garotos avistam a Terra 
de longe e ficam encantados 
com a beleza do planeta. 
A Terra está tossindo e os 
alunos perguntam se ela 
está bem.

Vega e Atílio se ferem 
no acidente. Jonathan 
vê Félix pagar Maciel. 
Pilar pede para conversar 
com Bruno. Félix recebe 
a notícia do acidente de 
Atílio. Valdirene é expul-
sa do camarim de Gust-
tavo Lima. Carlito leva 
Valdirene para lanchar, e 
os dois se beijam. Atílio é 
operado. Gigi chega aflita 
ao hospital. Alejandra 
embarca para o Brasil. 
Ninho pega carona na es-
trada. Jacques vê a mão 
de Lutero tremer durante 
a cirurgia de Atílio. 

Norma e Breno conven-
cem Patrick a tomar 
conta de Gaguinha e o 
ator tenta controlar sua 
fobia. Celina revela à Mi-
rela que sabe quem pode 
ser o responsável pela 
armação. A produtora 
decide buscar a filha, mas 
Gabriela se recusa a ir 
morar com a mãe. Taís 
sofre ao descobrir sobre o 
rapto de Teresa, enquanto 
Arnaud rende Álvaro e 
Norberto leva a menina 
para a casa do advogado.

Kokimoto tenta colar na 
prova, mas Helena pega 
o aluno e joga seu papel 
no lixo. A professora dá 
início a prova oral. Na rua, 
Jaime vai ao encontro de 
seu amigo Bituca, quando 
encontra seu Chico. O 
açougueiro pede para o 
garoto entregar a seu pai a 
conta do mês do açougue. 
Jaime pede ao homem que 
não comente com Rafael 
que o viu, pois ele está 
preparando uma surpresa 
para seu pai.

Atílio perde a memória 
e todos se surpreendem. 
Maciel sugere que Félix 
desligue o aparelho que 
mantém Atílio vivo. 
Patrícia aceita sair com 
Jefferson para provocar 
Michel, e Perséfone fica 
indignada. Valdirene pede 
para Carlito levá-la a uma 
luta de MMA. Glauce vê 
Paloma sair do carro de 
Bruno. Pilar reclama de a 
filha se envolver com um 
rapaz pobre. Félix induz 
a mãe a convencer César 
a deixar o comando do 
hospital em suas mãos. 

As duas discutem e a 
mãe de Eduardo decide ir 
embora. Diva questiona 
Cremilda, que confessa 
estar apaixonada por Osó-
rio e Deodoro, enquanto 
Dóris sofre ao esconder a 
verdade da mãe. Eduardo 
pergunta se Norberto 
tentou se aproximar de 
Isabel durante o período 
no cativeiro e a arquiteta 
muda de assunto para 
acalmá-lo. Taís e Marcos 
se aproximam da casa e 
estranham o movimento, 
mas logo descobrem o 
paradeiro do vilão

Jaime finge que morreu 
de susto e todos dizem que 
essa foi uma brincadeira 
sem graça. Natália diz 
para sua amiga que errou 
no passado, mas que hoje 
reconhece que é como uma 
mãe para Mário e que sabe 
dar importância para a 
família. Os meninos e Va-
léria decidem sair da casa 
abandonada para ajudar 
Jaime. O riquinho diz para 
o mecânico que viu Jaime e 
as outras crianças indo até 
a casa de Helena. Rafael 
fica revoltado com a notí-
cia e vai atrás do filho.

Félix consegue despistar 
Joana. Alejandra gosta de 
saber que Paloma não tem 
mais interesse em Ninho. 
Michel e Jefferson conver-
sam sobre Patrícia. Félix 
flagra Leila com o namo-
rado. Nicole fica encantada 
com Thales. Félix repreende 
Jonathan por causa de seu 
skate. Aline elogia César. 
Michel e Patrícia se encon-
tram no hospital. Valdirene 
assiste à luta de MMA. 
Ninho chega a São Paulo. 
Félix vê Michel e Patrícia 
saírem juntos de uma sala e 
desconfia.
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Presidente
do STF

eleito em
2012

A adapta-
ção como
a de "beef"
para "bife"

A linha
adotada

pelo
ensaísta

Prefixo:
mil

milhões

Reconhe-
cer como

santo 

Foi sus-
penso do
Mercosul
em 2012

"Quartel",
em Q.G.

Rato, em
francês

Camarão-
de-água-

doce
(bras.)

(?) Ciata,
figura do
Carnaval
carioca

(?) Maria
Braga, 

apresen-
tadora

Documen-
to que

comprova
reuniões

"(?) o Pa-
no", livro
de Agatha
Christie

Iker
Casillas, 
goleiro

espanhol
Movimento

(?) dos
peixes:

piracema
Do fundo
do (?):
antigo
(pop.)

Antigo su-
cesso de
Roberto
Carlos

Chefe
político
etíope

Tipo de
borracha
para arte-
sanatos

Manuel (?)
Bocage,
poeta

português

Empresa
de apoio à 

agrope-
cuária

Canalha;
velhaco
(bras.)

Marca de 
plural 

(Gram.)

Norma do
Exército

Brasileiro
(sigla)

Cidade do
vale do
Ruhr, na

Alemanha

"(?)-Estar",
programa

sobre
saúde (TV)

Forma a-
pocopada
de "muito"

Marc
Chagall,
pintor

bielorrusso

Terceira
nota

musical

 Aproveita
o prazer

ou as van-
tagens de

Reunião virtual que
evita o deslocamento

dos participantes 
Depósito de votos

Título de
crédito pa-
ra remis-
são futura

Orquídea centro-
americana da qual 
se extrai essência

apreciada em sorvetes

102, em
romanos

Vitamina 
que comba-
te a hiper-
tensão e

ajuda a e-
magrecer

Estrada dos tijolos (?):
caminho que levou
Dorothy à Cidade

Esmeralda (Lit. inf.)

Tem von-
tade de

Conjunção
aditiva

Que se
destaca
Trans-
piração

Região dos
igarapés
(abrev.)

Sigla em
inglês de 
"Tempera-
tura Ultra

Alta"

Irmão do
pai ou da

mãe

Peça que impulsiona a
bola no 
jogo de
sinuca

B A U

3/rás — rat — uht. 4/frui — giga. 7/moleque. 8/amarelos — marcante.
Jabuticaba com asas
O Joaquim pergunta pro Manoel:
— Manoel, jabuticaba tem asa?
— Não Joaquim.
— Vish, então acho que engoli um besouro!

Doce para o cachorro
O ceguinho está parado na esquina, aguardando 
para atravessar a rua, quando um cachorro chega 
e faz xixi em cima da perna dele. Ao sentir o líquido 
escorrendo-lhe pela perna, ele imediatamente enfia a 

mão no bolso, tira um doce 
e oferece ao cachorro.
Ao ver aquela cena, uma 
senhora observa:
— Quanta bondade! O 
cachorro mijou em sua 
perna e ainda o senhor 
lhe oferece comida!
E o ceguinho:
— Eu só quero saber onde é a cabe-
ça dele para eu dar uma paulada!

Variedades
/12 ..................................................................................................

PIADASHORÓSCOPO - 25 A 01/06 

MÚSICA

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Thrift Shop - Macklemore & Ryan 
Lewis

Just Give Me a Reason - Pink

Não Me Compares - Alejandro 
Sanz

Come & Get It - Selena Gomez

ÁRIES
O ariano deve lembrar-se de investir parte do seu tempo no intuito de 

estreitar os relacionamentos familiares, que ultimamente têm sido bastante 
negligenciados, devido principalmente aos inúmeros compromissos profis-
sionais assumidos. É importante também que o ariano aproveite esta sema-
na para iniciar um processo de focalização de objetivos, evitando o desper-
dício de sua energia. Você está em ótima forma física e seu brilho pessoal é 
notado por colegas e parceiros.

TOURO
Aos poucos sua vida vai se modificando e você se sente muito mais 

integrado e completo com as mais recentes conquistas. Marte, que ainda 
se encontra em seu signo, lhe confere energia suficiente para dar conta das 
inúmeras atividades provenientes de sua vida profissional e também dos 
compromissos familiares. O campo astral também favorece a intimidade; 
por isso seus relacionamentos amorosos ganham um vigor novo e muito 
“caliente”!

GÊMEOS
Os geminianos do primeiro decanato, que aniversaria esta semana, 

terá um ano glorioso, repleto de acontecimentos favoráveis e ótimas oportu-
nidades, seja no campo profissional que pessoal e íntimo. Os geminianos de 
maneira geral também se beneficiam com este aspecto astrológico favorá-
vel e podem conseguir alguns objetivos há bastante tempo almejados. Suas 
ações devem visar a realização dos seus sonhos!

CÂNCER
O canceriano deve tirar o pé de acelerador neste momento em que ini-

cia o período chamado de “Inferno Astral”. Por esta razão a introspecção será 
mais do que necessária e você precisará principalmente as situações mais 
críticas. De fato a energia diminui neste período que precede seu aniversário 
e por causa disso você pode pedir a colaboração de colegas e parceiros para 
dar andamento aos seus compromissos.

LEÃO
O leonino ainda enfrenta alguns obstáculos em seu caminho e será sua 

energia e determinação que o ajudarão a superá-los com sucesso. Esta será 
uma semana importante, especialmente para estabelecer um dialogo mais 
aberto com parceiros e colegas. O astral favorece as parcerias, os acordos e 
os contratos. Porém, você precisará mudar sua abordagem para solucionar 
os antigos problemas! Se você se mantiver imutável nas decisões e no ponto 
de vista, continuará a dar murros em ponta de faca.

VIRGEM
O virginiano experimenta uma turbulência indesejada que perturba 

seu dia a dia com preocupações e contratempos. Algumas coisas podem 
não dar certo e não será por causa de suas escolhas, mas por causa do cam-
po astral adverso. No entanto, seu regente, Mercúrio, ingressando no signo 
de Gêmeos, estimula sua mente que será capaz de encontrar soluções ines-
peradas para resolver os antigos problemas.

LIBRA
Você se sente repleto de energia e cheio de novas ideias na cabeça e 

está louco para por em andamento seus sonhos! O seu dia a dia permanece 
cheio de desafios desde o inicio da oposição exercida pelo planeta Urano. A 
impaciência, porém, deve ser combatida se quiser conseguir alcançar suas 
metas chegando ao destino são e salvo! Você está sujeito a sofrer acidentes, 
estiramentos musculares, quedas e contusões.

ESCORPIÃO
Antes de tomar decisões importantes você precisa pensar duas vezes, 

pois neste momento você tem tendência a se precipitar e isso não é nada de-
sejável! Você é capaz de não olhar para nada, passando por cima até mesmo 
das pessoas queridas quando quer alcançar um objetivo. Evite abrir seu ca-
minho exercendo pressão sobre seus colegas ou parceiros! Eles agradecerão 
esta sua mudança de atitude.

SAGITÁRIO
O sagitariano se comporta muitas vezes de maneira arrogante, que-

rendo fazer prevalecer sua opinião sobre aquela dos outros! Este compor-
tamento não o favorece, nem no ambiente profissional e nem no ambiente 
social. As pessoas podem se afastar de seu convívio sem lhe dar explicações 
e deixando-o confuso, mas você deve examinar suas atitudes para encontrar 
a resposta a esse comportamento. Júpiter, ainda em Gêmeos, estimula sua 
imaginação e favorece a comunicação. 

CAPRICÓRNIO
Nesta semana o capricorniano enfrenta situações limites que testam 

sua paciência e põem em cheque sua natural tranquilidade. Muita calma, 
caro capricorniano, pois suas metas estão próximas e quando as alcançará 
poderá, finalmente, sentir-se recompensado por tantos esforços. Você tam-
bém se sente muito suscetível e aceita com dificuldade as críticas de colegas 
ou parceiros, especialmente em seu ambiente de trabalho.

AQUÁRIO
O ingresso do Sol no signo de Gêmeos favorece indiretamente tam-

bém o seu signo que pertence ao mesmo elemento de Ar. Este aspecto po-
derá ajudá-lo a encontrar novas ideias para abordar antigos problemas. O 
seu modo habitual de pensar é fixo e por essa razão você tem dificuldade 
de escutar a opinião dos outros! Neste momento você deve investir princi-
palmente nas atividades coletivas, onde poderá exercitar não somente sua 
capacidade de liderança. 

PEIXES
Nesta semana o pisciano será duplamente desafiado e deverá exercer 

seu poder de decisão, ao mesmo tempo em que persegue seus objetivos. 
Um enorme desafio será capaz de pôr em cheque suas crenças e também 
sua fé, mas você não deve esmorecer, porque tudo se resolverá no final, 
como num passe de mágica. O Cosmo está testando sua tenacidade! Com-
partilhando com seus parceiros e colegas algumas das tarefas mais árduas, 
suavizará seu peso e assim chegará aliviado ao final da jornada.
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CONAE 2014

Foram elencadas as propostas e escolhidos os delegados para participar da etapa 
macrorregional que acontece no mês de agosto, em Chapecó

Conferência Intermunicipal da Educação é sediada em Maravilha 

Os delegados escolhidos na Confe-
rência Nacional de Educação (Conae) 
etapa municipal estiveram na manhã 
de sexta-feira (24), participando da 
Conferência Intermunicipal da Educa-
ção, na Câmara de Vereadores de Ma-
ravilha.

A Conferência Intermunicipal teve 
abrangência dos 17 municípios da As-
sociação dos Municípios do Entre Rios 
(Amerios), e o objetivo principal foi 
contribuir com a política nacional de 
educação, indicando responsabilida-

des, corresponsabi-
lidades, atribuições 
concorrentes, com-
plementares e colabo-
rativas entre os entes 
federados e os siste-
mas de ensino. 

O evento que 
foi coordenado pela 
Amerios e Secretaria 
de Desenvolvimen-
to Regional (SDR), 
contou também com 
as seguintes autori-
dades: presidente da 
Amerios e prefeito de Palmitos, Norber-
to Paulo Gonzatti; secretária da Educa-
ção de Maravilha, Rosiméri Rodrigues 
da Silva; do diretor geral da SDR, Vilson 
Warmling; da representante do ensino 
superior e coordenadora da Comissão 
Organizadora da Conae Intermunici-
pal, Dilva Bertoldi Benvenutti; da pre-
sidente do Colegiado da Educação da 
Amerios, Vera Baczinski e do deputado 
federal Pedro Uczai (PT/SC).

A presidente do Colegiado da Edu-
cação da Amerios, Vera Baczinski, sa-
lientou que a Conae é um importante 
espaço para a construção democrá-
tica da educação. “Com o espírito de 
avançar na construção de processos 
democráticos é que nos últimos anos 
estamos vivendo intensos momentos 
de mobilização da sociedade civil e dos 
entes federados, objetivando articular e 
assegurar a educação como política de 
estado e não de governo”, abordou.

O deputado federal Pedro Uczai, 
proferiu uma palestra sobre os avanços 
e desafios da Conae 2014. Na oportuni-
dade salientou onde é que se define o 
cotidiano de uma escola, de uma sala 
de aula. “Não se define como é que vai 
ser a sala de aula ou como vai ser uma 
escola, não é lá que se define em gran-
de parte. É a partir destes encontros, 
de troca de experiências que se define 
o futuro das salas de aula e da escola”, 
afirmou.

O deputado definiu alguns pon-
tos que foram debatidos no decorrer 
da sua palestra, sendo a qualidade da 
educação e padrões mínimos da qua-
lidade; financiamento da educação; 
universalização do acesso a educação 
e o acesso a permanência na educação.

Na conferência foram elencadas 
as propostas e escolhidos os delegados 
para participar da etapa macrorregio-
nal que acontece no mês de agosto, em 
Chapecó.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Deputado federal Pedro Uczai 
(PT/SC) falou sobre os avanços e 
desafios da Conae 2014

Autoridades acompanharam a abertura das atividades Representantes dos 17 municípios da Amerios participaram da 
Conae Intermunicipal 
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Aniversariantes: 
25-05 Jair Pasuch (Aurora Alimentos); 27-05 Maximino Tumeleiro (Pos-

to Máximo); 28-05 Cristiane Vinaga (Vinaga Modas); Delvir Gheno (Info-
point); Mauro Luiz Zenere (Agropecuária Maravilha); Vitor Debastiani (Tu-
bos Maravilha); 29-05 Marli Fátima Dalmago (Cia do Sapato); Nelson Weber 
(Projeto Educativo); Marivane Alberti Faria (Cartola Moda Homem); 30-05 
Matheus Luiz Chitolina (Clínica Equilibrium Vitae); Michel Piovezani (Ban-
co do Brasil); 31-05 Elisabete Maria Klier (Mecânica Auto Motor); Taylandy 
Carla Boeira (Imobiliária Boeira); Vanderlei César Feldmann (MX do Brasil); 
Valdir L. Breitembach (Mecânica Auto Motor).

28-05 Reunião do Núcleo do Jovem Empreendedor, terça-feira, às 
18h30, na CDL/Associação Empresarial.

29-05 Reunião do Núcleo das Imobiliárias e Corretores de Imóveis, 
quarta-feira, às 7h, na Imobiliária Boeira. 

05-06 Reunião do Núcleo de Desenvolvimento Econômico, quarta-
feira, às 6h45, na CDL/Associação Empresarial.

06-06 Reunião do Núcleo da Mulher Empresária, quinta-feira, às 7h, na 
CDL/Associação Empresarial.

06-06 Reunião do Núcleo do Comércio de Santa Terezinha do Progresso, 
quinta-feira, às 19h30, em STP.

08-06 Sábado Mais, com atendimento comercial até as 16h.
Curso Life Coaching – High Rise – Está marcado para os dias 28, 29 e 

30 de junho, das 9h às 21h, na sala de apoio do Maravilhas Park Hotel. A ins-
trutora será a coach Vanessa Tobias e as inscrições já podem ser realizadas 
entrando em contato com a CDL/Associação Empresarial, que promove o 
curso em parceria com o Núcleo da Mulher Empresária.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha | Av. Araucária, 399 – Centro
3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

A Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Regional (SDR) de Mara-
vilha, por meio da Gerência de Saúde, 
realizou na última terça-feira (21), a 
entrega de medicamentos que fazem 
parte lista padronizada da Secretaria 
de Estado de Saúde (SES) aos 14 mu-
nicípios de sua abrangência.

De acordo com o secretário Re-
gional Valci Dal Maso, o Estado vem 
investindo com medicação todos os 
meses. “Os municípios da Regional 
recebem medicação de médio e alto 
custo no valor de aproximadamente 
R$ 80 mil por mês. São medicamen-
tos que não são disponibilizados em 
nenhum programa do Ministério da 
Saúde. Dessa forma, a SES assume os 
custos com o tratamento”, destaca.

Dal Maso acrescenta, ainda, que 
umas séries de atividades já estão 
acontecendo na área da saúde por 
meio do Pacto da Saúde, totalizan-
do investimentos previstos de R$ 
500 milhões em ações. “O objetivo 
do programa é oferecer tratamento 
médico de alta resolutividade para 
atendimento de alta e média com-
plexidade mais próximo da casa das 
pessoas. Para a nossa região, será efe-
tuada a construção de uma das Poli-
clínicas disponibilizadas pelo Pacto, 
em São Miguel do Oeste, anexa ao 

Saúde
SDR Maravilha realiza entrega de 
medicamentos aos municípios

Ascom SDR Maravilha

Medicamentos foram entregues aos 14 municípios da SDR de Maravilha 

Hospital Regional. Os pacientes não 
precisarão mais viajar pelo Estado 
para serem atendidos em especiali-
dades que passarão a ser ofertadas 
aqui”, frisa.

Segundo a gerente de Saúde, Ze-
naide Borre Kunrath, a gerência sem-
pre trabalha para dar suporte técnico 
para os municípios. “Todos os meses, 
os medicamentos estão disponibili-
zados para os pacientes, sendo ne-
cessário que o município mantenha 
os cadastros sempre atualizados para 
não faltar os medicamentos para os 
pacientes que deles necessitam”. afir-
ma. Zenaide acrescenta que são aten-
didos pela Assistência Farmacêutica 
cerca de 200 pacientes em toda Re-

gional.
Durante a reunião, a farmacêuti-

ca da SDR Maravilha, Simone Rober-
ta Orlandi, explanou sobre o processo 
para efetuar o pedido da medicação 
judicial, normalmente de alto cus-
to, e que não pertencem a nenhum 
programa do Governo federal ou 
Estadual. “Para iniciar o processo, é 
necessário preencher o requerimen-
to do Diretório de Assistência Farma-
cêutica (DIAF), sendo que necessita 
constar na documentação a receita 
médica atualizada, o relato médico 
preenchido pelo especialista, cópia 
dos documentos RG, CPF, cartão do 
SUS e comprovante de residência”, 
finaliza.

Terceira Idade
Lar de Convivência presta homenagem às mães

O Grupo de Idosos Lar de 
Convivência realizou na última 
terça-feira (21), um almoço festivo 
em homenagem a passagem do Dia 
das Mães. O cardápio já é tradicional, 
uma deliciosa galinhada.

Este ano as mães foram agracia-

das com brindes, além da entrega 
de um presente a mãe mais idosa, 
dona Olga Unser, com 92 anos, e 
a mãe com mais filhos, Edi Lesch. 
Além do almoço de confraterniza-
ção, a tarde aconteceu o tradicional 
matinê.  

Grande público prestigiou o almoço

O cardápio do almoço já é tradicional

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

A solenidade foi presidida pelo vice-governador, 
companheira Fátima Simionatto Santos

Novos Companheiros passam a 
integrar a entidade

LIONS CLUBE MARAVILHA OESTE

Na última terça-feira (21), em 
assembleia festiva, o Lions Clube 
Maravilha Oeste promoveu uma 
solenidade de posse de quatro no-
vos companheiros e companheiras. 

Fazem parte agora do quadro 
social: Paulo Cesar Parzzianello 
e Ana Paula Milani Parzzianello, 
além de Nilson Delazere e Noili 
Scarlet Delazere. Os casais foram 
apadrinhados respectivamente 
pelo companheiro Zeonir M. Lon-
go e Neusa H. Weber, Gelson Ros-
seto e Quimara Rosseto.

A solenidade foi presidida pela 
vice-governadora eleita, compa-
nheira Fátima Siminatto Santos 
que deu posse aos novos associa-
dos. Segundo o presidente Zeonir 
Longo, a partir desta assembleia 
juntam-se aos mais de 1.370.000 

associados distribuídos em 207 pa-
íses, 743 Distritos com mais de 46 
mil clubes.

“Leonismo não são apenas 
campanhas, assistência social, fi-

lantropia, civismo, patriotismo, 
nem apenas tolerância religiosa ou 
política, mas sim um sentimento de 
fraternidade entre os povos e raças”, 
disse Fátima.

Paulo Cesar e Ana Paula Milani Parzzianello, Nilson e Noili Scarlet 
Delazere, fazem agora parte do Lions Clube Maravilha

Divulgação/Lions
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 Karine Brandaleze
Psicóloga CRP 12/10388

e-mail: karinebrandaleze@hotmail.com

Karine 
Brandaleze

O que é agorafobia? 
Agorafobia é um transtorno de ansiedade muito comum nos quadros de 

síndrome do pânico e refere-se ao medo de executar atividades simples e ro-
tineiras.

O agorafóbico sente ansiedade de estar em locais ou situações em que 
a saída seja difícil, como por exemplo, multidões, um supermercado muito 
grande ou um local onde o auxílio possa não estar disponível - mesmo que 
não haja previsão de necessitar este auxílio. 

Por causa da necessidade de companhia, a agorafobia interfere na dinâmi-
ca da família. Há pacientes que não toleram ficar sozinhos em casa, precisan-
do ou exigindo a presença de alguém. Este tipo de problema provoca irritação 
nos parentes que quando não conhecem o problema passam a hostilizar ou 
ridicularizar o paciente que sofre com sua ansiedade e com a incompreensão. 

Quando o tratamento não é feito ou não é conhecido, o paciente realmen-
te depende da presença de outras pessoas, e surge com isso um sentimento 
de culpa por estar interferindo na vida dos outros e ao mesmo tempo uma in-
conformidade com essa situação incontrolável, tornando-se incompreensível 
para o próprio paciente.

Os medos mais comuns dos agorafóbicos são:
Estar longe de casa ou de pessoas que deem segurança;
Andar de carro, ônibus, trem, metrô ou avião;
Locais fechados e lotados como cinema, supermercados, restaurantes, 

etc.;
Situações nas quais a saída seja difícil como congestionamentos, estádios, 

ocupar o banco de trás de um carro, etc.;
Fila de banco;
Túneis, passarelas, pontes;
Elevadores; 
Viajar; 
Ruas cheias;
Feiras, etc.;
O que mais aterroriza os agorafóbicos é o medo de ter uma crise. Em vir-

tude disso a simples tarefa de sair de casa se torna algo quase impossível. Por 
conta disso o comportamento mais comum na agorafobia é a evitação, a es-
quiva, a fuga de situações fora de sua zona de conforto. 

Durante a crise a pessoa pode chegar a ter a sensação de que está enlou-
quecendo, além de sentir tontura, tremedeira, ânsias de vômito, dores abdo-
minais e um mal estar fora do comum, muitas vezes tendo a impressão que 
vai morrer. 

O medo de ter uma crise faz com que o agorafóbico passe a evitar certos 
lugares, por exemplo, não vai mais ao cinema, pois tem medo de passar mal, 
não sai de carro, não entra em supermercado, não entra em banco. Tudo isso 
devido à agorafobia sofrida em uma situação anterior e associada ao pânico.

Cada um tem sua lista de lugares que o faz passar mal. O que define qual 
será o local, ou os locais que serão evitados são as experiências anteriores ou 
ideias pré-concebidas no que se refere a estes lugares. 

Tratamento 
O tratamento basicamente é feito com terapia cognitivo-comportamental 

e quando necessário recomenda-se o uso de medicação. As terapias familiares 
e de grupo também ajudam pacientes e familiares a entender e a lidar melhor 
com as dificuldades. 

Fica a dica:
Agorafobia não é “frescura” é uma doença e como tal merece total atenção. 
Jamais obrigue alguém que tenha agorafobia a ficar em um lugar onde ela 

não se sinta bem. 
Não trate a pessoa como “coitadinha” ou pior, como louca.
Para quem tem agorafobia, procure sempre conversar a respeito disso 

com amigos e familiares. O apoio e compreensão deles será um importante 
aliado ao tratamento.

Não deixe de buscar ajuda profissional.
Ótima semana a todos!

AGORAFOBIA – ou  medo de ter medo Este serviço é a nova funcionalidade disponibilizada 
pelo Sicoob Net

Sicoob Credial oferece serviço de 
custódia de cheques

FACILIDADES 

Economizar tempo é ótimo. 
Melhor ainda quando a agilida-
de vem acompanhada de segu-
rança. A custódia de cheques é 
a nova funcionalidade dispo-
nibilizada pelo SicoobNet Em-
presarial, a internet banking do 
Sicoob, onde o associado faz a 
captura das imagens dos che-
ques sem sair da empresa e as 
transmite online para sua coo-
perativa. 

O Sicoob Credial guarda os 
cheques pós-datados enviados 
pelo associado, apresentando-os 
na data programada para saque 
e, assim que disponibilizado o 
valor respectivo, efetua o crédito 

na sua conta corrente. Esse mé-
todo operacional, além de faci-
litar o trabalho de recebimento, 
estimulará a pontualidade.

Para o gerente de TI, Marcos 
Trebien, esta tecnologia vai faci-
litar todos os associados. “Essa 
nova tecnologia é fácil e ágil, e 
as vantagens para sua empresa 
não param por aí, com a custó-
dia de cheque o associado terá 
redução de custo, poderá fazer o 
acompanhamento dos cheques 
de custódia por meio do Sicoo-
bNet Empresarial, além da segu-
rança, pois os cheques vão estar 
guardados na sua cooperativa”, 
finaliza.

 Divulgação/ Sicoob Credial

Marcos Trebien aposta na 
eficiência no sistema de custódias 
de cheque 
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Bom Jesus do Oeste
M/01

Língua portuguesa, produção textual e o ensino da 
gramática no Ensino Fundamental nos anos iniciais 
foram trabalhados nocurso

Professores participam do Curso de 
Formação Continuada

Alunos opinam sobre a merenda escolar 

EDUCAÇÃO

Nutrição 

Na última segunda-feira (20), 
aconteceu mais uma etapa do Cur-
so de Formação Continuada para 
os professores da Rede Municipal 
de Ensino de Bom Jesus do Oes-
te. O curso, que vem acontecendo 
desde fevereiro conta com a par-
ceria da Universidade do Oeste de 
Santa Catarina (Unoesc).

No encontro a professora de 
Língua Portuguesa da Unoesc de 
São Miguel do Oeste, Loiri Maria 
Casagrandra Schmitt, ministrou 
a palestra que falou sobre língua 
portuguesa, produção textual e o 
ensino da gramática no ensino fun-
damental nos anos iniciais. 

De acordo com a secretária 
de Educação, Cultura e Esporte, 
Sirleia Brisida Garghetti Gardin, 
durante o curso os professores 
puderam obter ideias de novas 

Curso aconteceu na segunda-feira (20) 

Secretaria de Educação

atividades, trocaram experiências 
e sanaram dúvidas referentes aos 
conteúdos. 

Ainda conforme Sirleia, o obje-

tivo do curso é “oferecer conteúdos 
complementares à prática de sala 
de aula e a graduação específica de 
cada professor”.

A Escola Municipal Professor Albano Borre está desenvolven-
do um projeto com os alunos sobre o corpo humano e alimenta-
ção, entre estas atividades a nutricionista, Gabriela Pagliarini, orga-
nizou uma caixa para saber a opinião dos alunos sobre a merenda 
escolar. 

A nutricionista organizou a atividade da seguinte forma: os 
alunos se serviam e comiam normalmente, após o lanche eles 
passavam em uma fila organizada e retiravam uma carinha que 
representa qual era sua opinião sobre o lanche servido. As carinhas 
disponíveis eram: detestei, não gostei, indiferente, gostei e adorei.

Após todos os alunos darem sua opinião foi possível constatar 
que: 90% dos alunos gostaram do lanche, 8% não gostaram e 2% 
detestaram a merenda. 

Conforme a Secretaria de Educação, o objetivo do projeto era 
ver se a merenda escolar era do gosto dos alunos, se o tempero es-
tava bom e ver se tinha qualidade no preparo do alimento. 

Carinhas representavam a opinião dos alunos 
sobre a merenda escolar 

Secretaria de Educação

Tributação

Cuidados 

Ainda tem carnês disponíveis para retirada 

Secretaria da Educação desenvolve 
projeto “Recreio Orientado”

De acordo com os responsáveis 
pelo Setor de Tributação, Janiara Cec-
con e Adenir Machado de Souza, ainda 
existem carnês para serem retirados no 
Setor de Tributação de Bom Jesus do 
Oeste. “Lembramos que as taxas de li-
cença para localização e permanência 
e de fiscalização sanitária, assim como 
o IPTU em cota única ou a primeira 
parcela do contribuinte que requereu 
o parcelamento, vencem na próxima 
sexta-feira (31)”, destacam.

Os responsáveis pelo Setor de Tri-
butação lembram ainda que o paga-
mento deverá ser realizado em agên-

cias credenciadas junto ao município 
de Bom Jesus do Oeste. “Outro fator 
importante é sobre o não pagamento 
das parcelas nas datas estabelecidas. 
Se isso ocorrer implicará na aplicação 
de multa de 2% ao mês sobre o valor 
do débito, além de juros de 1% ao mês 
sobre o valor”, esclarecem. 

Os carnês de IPTU e Alvarás de 
Licença para Localização e Sanitário 
estão disponíveis e devem ser retirados 
no Setor de Tributação, junto a Prefei-
tura, durante o horário de expediente 
que é das 07h30 às 11h30 e das 13h30 às 
17h30. 

O Recreio Orientado é um projeto 
desenvolvido pela Secretaria de Edu-
cação, Cultura e Esporte e visa cuidar 
para que os alunos não se machu-
quem durante a hora do lanche, para 
evitar possíveis acidentes. “Isso pode 
acontecer na escola, pois temos de-
graus, britas e muros, então decidimos 
criar um projeto que ajude a cuidar 
dos alunos também neste período em 
que ele está na escola”, frisa a secretária 
de Educação, Cultura e Esporte, Sirleia 
Brisida Garghetti Gardin. 

Conforme explica Sirleia, todos os 
dias os professores orientam os alunos 

no recreio e nas suas atividades. “É 
oferecido leitura, lego, jogos educati-
vos, como quebra-cabeça e vídeos de 
entretenimento, além de brincadeiras 
comuns, como pular corda, elástico”, 
comenta a secretária, que acrescenta 
que antes disso os alunos fazem o lan-
che normalmente. 

O projeto está sendo aplicado na 
Escola Municipal Professor Albano 
Borrea, sendo que é feita uma escala 
de professores, com quatro ou cinco 
profissionais cuidando todos os dias, 
além disso, a equipe da direção e da 
Secretaria auxiliam. 

Jogos, leitura e entretenimento fazem parte do recreio dos alunos

Secretaria de Educação
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Bom Jesus do Oeste
FESTIVIDADES 

10 lindas garotas irão desfilar, sendo que quatro serão escolhidas para representar a beleza da 
mulher bom-jesuense no próximo biênio 

Escolha das soberanas será na próxima quarta-feira 

Os munícipes de Bom Jesus do 
Oeste irão conhecer na próxima 
quarta-feira (29), as novas soberanas 
que vão representar a beleza da 
mulher bom-jesuense nos eventos 
para o próximo biênio. O desfile abre 
as festividades em comemoração aos 

18 anos de emancipação político-
administrativa do município.

Na oportunidade, 10 lindas ga-
rotas irão desfilar, mostrando muito 
charme e beleza. “Com certeza será 
uma noite de muito glamour e bri-
lho. Estamos organizando o evento 

com muitas expectativas”, frisa a di-
retora do Departamento de Cultura, 
Celinete Dickel.

O desfile para escolha da rainha, 
primeira e segunda princesas e miss 
simpatia vai iniciar às 20h30 no Gi-
násio Municipal de Esportes. Con-

forme a diretora de Cultura, para os 
munícipes o ingresso será gratuito, já 
para os visitantes será cobrado o va-
lor de R$ 10,00. Após o desfile inicia 
o baile que será animado pela Banda 
Movimentos.

Em nome da Administração Mu-

nicipal e Departamento de Cultura, 
a diretora está convidando todos os 
munícipes e região para prestigiar o 
evento. 

Conheça algumas características 
das candidatas à rainha, primeira e 
segunda princesas e miss simpatia:

Fotos: Foto Fritz de Bom Jesus do Oeste

Adriane Priebe
É filha de Lauri José Priebe e 

Maria dos Santos Priebe. Nascida 
no dia 14 de outubro de 1996, tem 
16 anos. É estudante, tem 60 kg 
e 1,64 cm de altura. Adriane tem 
como hobby curtir a família, ficar 
com o namorado, passear, estudar, 
ler e conhecer novas pessoas. 

Ana Luisa Streck 
Ana tem 16 anos e é filha de Ela-

rio Gilmar Streck e Maria de Fátima 
Streck. Nasceu no dia 23 de abril 
de 1997. É estudante, pesa 50 kg e 
mede 1,60 cm. Seu hobby é dançar, 
ler, estudar, sair com os amigos e a 
família. 

Carine Oltramari
Nascida no dia 21 de junho de 

1996, Carine é filha de Isair Oltra-
mari e Salete Oltramari. Aos 16 
anos, ela é estudante, tem 56 kg e 
1,70 cm de altura. A candidata gosta 
de conversar e sair com os amigos, 
dançar, namorar, ler, ouvir música e 
ficar com a família. 

Carol Cristina dos Santos
A candidata é filha de Edson dos 

Santos e de Celia dos Santos. Nasci-
da no dia 21 de junho de 1996, tem 
1,82 cm e pesa 70 kg. Carol é auxi-
liar de produção e gosta de conviver 
com os pais, namorado e amigos.

Debora Sansigolo 
Filha de Odacir Sansigolo e Leni 

Terezinha Sansigolo, Debora nas-
ceu no dia 13 de maio de 1996. Aos 
17 anos é agricultora, pesa 60 kg e 
mede 1,75 cm. A candidata gosta de 
dançar, ouvir música, ficar com a fa-
mília e sair com os amigos. 

Deisi Werlang
A candidata é filha de Nilson 

Werlang e Julita Werlang, nasceu no 
dia 30 de agosto de 1995, tem 1,67 
cm e pesa 49kg. Deisi tem 17 anos, é 
costureira e gosta de cuidar de ani-
mais. 

Keli Welter
Keli nasceu no dia 06 de maio 

de 1997, é filha de Mario Welter e 
Terezinha Mari Welter. Tem 16 anos, 
é agricultora, pesa 60 kg e tem 1,65 
cm. Seu hobby é sair e se divertir 
com os amigos, tomar chimarrão 
com a família, conversar, dançar, 
namorar e ouvir música. 

Macleide Bortoli 
É filha de Angelo Bortoli e Ana 

Bortoli, nasceu no dia 12 de março 
de 1997. Macleide tem 16 anos e é 
manicure. A candidata gosta de ler, 
ouvir música, assistir televisão e fi-
car na internet. 

Silvia Rodrigues da Silva
A candidata nasceu no dia 10 de 

outubro de 1995 e é filha de Darci 
Rodrigues da Silva e Tereza Bortoli 
da Silva. Silvia tem 17 anos, é agri-
cultora, pesa 62 kg e sua altura é 
1,62 cm. Ela gosta de ficar com a fa-
mília e com o namorado e sair com 
os amigos. 

Taimara Toniolo
Taimara é filha de Lauri Toniolo 

e Regina Toniolo e nasceu no dia 13 
de agosto de 1996. Tem 16 anos, é 
estudante e agricultora. Mede 1,63 
cm e pesa 54 kg. Em seus momen-
tos de lazer gosta de ler, ouvir mú-
sica, praticar esportes e sair com os 
amigos. 
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Projetos são feitos pelo programa Minha Casa Minha 
Vida e liberam R$ 49 mil por casa 

Município tem inscrições abertas para 
casas em lotes urbanos

HABITAÇÃO URBANA 

A Secretaria de Planejamento e 
Gestão está realizando inscrições 
para pessoas interessadas em parti-
cipar do programa Minha Casa Mi-
nha Vida para construção de casas 
na zona urbana. 

De acordo com o secretário da 
pasta, Célio José Fazzioni, o progra-
ma é desenvolvido pelo Governo 
Federal e tem como agente finan-
ceiro a Caixa Econômica Federal. 
“Os interessados devem procurar 
o setor de habitação ainda na pró-
xima semana, pois já estaremos 
encaminhando a documentação 
necessária para a primeira etapa do 
programa”, destaca.

Os interessados precisam ter 
terreno quitado e regularizado no 
nome, ter renda familiar de até R$ 
1.600,00, ter a partir de 18 anos ou 
ser emancipado. “Além disso, a pes-
soa não pode ter casa no nome, mas 
no caso de veículo pode”, explica o 
secretário. 

Conforme Fazzioni, para Bom 
Jesus do Oeste o programa liberou 
a construção de 75 casas no va-
lor de R$ 49 mil cada uma, sendo 
que deste total o beneficiado pa-
gará apenas 5%, isto é, cerca de 
R$ 2.450,00. “A pessoa só começa 
a pagar depois que a moradia es-
tiver pronta e ainda tem 10 anos 
para pagar”, frisa. 

Para comprovar a rende a pes-
soa precisa apresentar: para fun-
cionários: as três últimas folhas 
de pagamento; para aposentados: 
extrato de pagamento do bene-
fício, declaração do INSS; e para 
autônomo o último recibo de pa-
gamento autônomo (RPA) com 
recolhimento de ISS, contrato de 
prestação de serviço com compro-
vante de recebimento dos últimos 
seis meses. 

Os interessados devem apresen-
tar os seguintes documentos: cópia 
de CPF e RG autenticado; compro-

Secretário de Planejamento e 
Gestão está auxiliando nos projetos

Ilaine Rohden/ O Líder

A Secretaria de Agricultura reali-
zou na última quinta-feira (23), a en-
trega de alevinos para os agricultores 
que haviam solicitado. Conforme o 
secretário de Agricultura, Antônio do 
Nascimento, 10 agricultores foram 
beneficiados, totalizando a entrega de 
3.320 alevinos. “Lembramos que está 
foi a última entrega antes do inverno”, 

comenta. 
Nascimento destaca que o muni-

cípio tem fortes produtores de alevino 
e que esta atividade tem crescido, e 
desta forma a Secretaria está incen-
tivando e auxiliando os produtores. 
Ainda de acordo com o secretário a 
próxima entrega deve acontecer so-
mente em outubro deste ano. 

Equipamentos
O secretário de Agricultura solicita 

aos munícipes que possuem trator e 
que utilizam os equipamentos da Se-
cretaria disponíveis para empréstimo, 
para que não retirem estes equipa-
mentos sem solicitá-los. “É preciso se-
guir um cronograma de pedido de em-
préstimo, bem como assinar um termo 

de compromisso no ato da retirada do 
equipamento”, explica o secretário. 

Conforme Nascimento, os agri-
cultores que precisaram dos equipa-
mentos devem agendar o empréstimo, 
e desta forma a Secretaria de Agricul-
tura vai conseguir atender todos que 
necessitam, sem prejudicar nenhum 
agricultor. 

Ao todo 3.320 alevinos foram entregues na quinta-feira (23)

Ascom Prefeitura 

vante de residência; comprovante 
de renda (conforme os três casos); 
comprovante de estado civil; matrí-
cula do terreno atualizada.  

Maiores informações podem 
ser obtidas no setor de habitação do 
município. 

Agricultura 

Agricultura

Alevinos são entregues para 
10 produtores 

Serviço de confecção de silagem é 
prioridade 

No último sábado (18), foi comemorado o Dia de 
Combate à Exploração Sexual e Comercial Infanto Ju-
venil, e para auxiliar nesta luta o Departamento de As-
sistência Social, em parceria com a Secretaria de Saúde 
e Secretaria de Educação, Cultura e Esporte, realizou 
na quinta-feira (16), palestras direcionadas aos alunos 
da escola municipal e estadual do município.

Na oportunidade, a equipe da Assistência Social, 
Saúde e Conselho Tutelar ministraram palestras sobre 
as formas de violência, meios em que acontecem, e re-
passaram orientações de ajuda e como e onde denun-
ciar casos existentes. 

Conforme os profissionais, as palestras foram bem 
aceitas pelos alunos, os quais tiveram a oportunida-
de de tirar suas dúvidas, quanto às diversas situações 
apresentadas.

A Secretaria de Agricultura está 
priorizando a confecção de silagem, 
sendo que neste ano já foram realiza-
dos serviços na propriedade de 240 
munícipes. 

De acordo com o secretário da 
pasta, Antônio Nascimento, a pri-
meira etapa de confecção de silagem 
foi feita no início do ano, e agora está 
sendo feita a segunda, sendo que a 
maioria dos agricultores do muní-
cipio utiliza o milho para a silagem. 
Porém, como agora já inicia a tem-

porada de chuvas, os trabalhos aca-
bam atrasando em função do mal 
tempo. “Pedimos a compreensão de 
todos, mas na medida do possível 
todos serão atendidos”, comenta o 
secretário. 

Desta forma os atendimentos 
agendados sofrem atraso conforme o 
mau tempo não permite que o serviço 
seja realizado. E se tiver algum agricul-
tor que ainda não agendou o serviço 
e necessita, deve passar na Secretaria 
de Agricultura para fazê-lo. 

240 munícipes já foram beneficiados com confecção de silagem neste ano

Ascom Prefeitura

Palestras sobre violência 
sexual são ministradas 
aos alunos

Dengue é tema de palestra 
Prevenção Saúde 

Secretaria Educação 

Alunos puderam sanar as dúvidas sobre o assunto 

Na última quarta-feira (22), a Secretaria de Saúde preco-
nizando sua missão em atender bem e preocupada com o 
bem-estar e a saúde de todos os munícipes, e em decorrên-
cia ao grande número de casos e focos de Dengue que estão 
sendo confirmados na região, realizou nas dependências do 
Clube dos Idosos uma palestra sobre o tema. 

A palestra foi ministrada pelo médico Voltaire Garske 
Schlottfeldt juntamente com a Vigilância Sanitária e ou-
tros profissionais da unidade na qual se teve como assunto 
“Dengue também mata”.

“Como os carros da unidade estão constantemente em 
circulação nas cidades onde há casos confirmados de Den-
gue, estamos sempre correndo o risco de estar trazendo para 
nosso município o mosquito transmissor, mas se a popu-
lação se conscientizar e cuidar ele não terá chance e local 
para se proliferar e reproduzir. Este foi o momento em que 
os munícipes tiveram a oportunidade de tirar suas dúvidas 
sobre a Dengue, como são seus sintomas e como podemos 
nos prevenir para que a Dengue não chegue ao nosso muni-
cípio”, salienta a secretária da Saúde, Marilia Ceccon Maggi.

“Dengue também mata” foi o assunto abordado na 
palestra

Secretaria de Saúde 
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Modelo

Após a 5ª Conferência no município, será expedida uma resolução 
com as definições que serão levadas para o encontro a nível estadual 

Modelo realiza etapa municipal da 5ª Conferência 
Nacional das Cidades na próxima semana 

OPORTUNIDADE 

A etapa preparatória munici-
pal da 5ª Conferência Nacional das 
Cidades será realizada em Modelo 
no dia 28 de maio. O evento será 
na sede da Associação Comercial e 
Industrial de Modelo (Acimo), com 
início marcado para às 16h, tendo 
como coordenadora a arquiteta da 
Prefeitura, Kátia Ragazzon. O tema 
da etapa municipal da conferência 
é “Quem muda a cidade somos nós: 
reforma urbana já!”. 

 A coordenadora da Conferência 
expedirá uma resolução, definindo 
e aprovando o Regimento da Etapa 

Municipal, que será elaborado pe-
las entidades que compõem o Con-

selho Municipal da Cidade.
 A Conferência Municipal cons-

truirá propostas para subsidiar as 
discussões da 5ª Conferência Es-
tadual e da 5ª Conferência Nacio-
nal das Cidades. Também caberá à 
Conferência elaborar um relatório 
final, a partir da sistematização 
das propostas aprovadas e enca-
minhar à Comissão Preparatória 
Estadual e eleger os delegados 
para a 5ª Conferência Estadual das 
Cidades, que está prevista para 
a segunda quinzena do mês de 
agosto.

5ª Conferência Municipal das 
Cidades será realizada em Modelo 

Ilustração

Agricultura 

Transparência  

III Seminário Leiteiro será realizado 
em Modelo

Audiência pública será realizada no 
dia 27 de maio

A Secretaria de Agricultura de Mo-
delo estará realizando no dia 19 de ju-
nho, com início às 8h30, no Centro de 
Idosos Conviver, o III Seminário Lei-
teiro. Com uma ampla programação, 
o seminário acontecerá com o intuito 
de melhorar ainda mais as práticas do 
cultivo de leite no município. 

A programação será a seguinte:
8h30 – Credenciamento dos pro-

dutores;
9h – Abertura oficial;
9h30 – Palestra: “Retrospectiva e 

Perspectivas do Leite no Oeste de San-
ta Catarina”, com o médico veterinário 
Fábio Varoni da Cidasc de Modelo;

10h – Palestra: “Reprodução, In-
seminação, Melhoramento... Mas 

conhecemos nossas vacas?”, com o 
médico veterinário Atila Cado Soares, 
supervisor técnico da Semax do Brasil;

11h – Palestra: “Cuidados com a 
vaca no Pré e Pós Parto”, com o médico 
veterinário Everton Poleto da Epagri 
de Chapecó;

12h15 – Almoço;
13h30 – Palestra: “As bezerras de 

hoje serão as vacas de amanhã”, com o 
médico veterinário Alexsander Baron, 
consultor técnico da MSD Saúde Ani-
mal/SC;

14h30 – Avaliação por parte das 
empresas de leite através de avaliação 
e perspectivas do crescimento da pro-
dução leiteira;

15h – Sorteio de brindes disponi-
bilizados pelas empresas.  

Ilustração

Hoje (25), será realizado o 1º 
sorteio do Movimento Econômico 
e da Campanha Natalina 2013. O 
sorteio será às 9h na Câmara de Ve-
readores de Modelo. Serão sortea-
das neste sábado uma TV 32 pole-

gadas; uma cadeira de balanço; um 
jogo de panelas, com cinco panelas 
em inox, um kit da Bordados Vitó-
ria e um jogo de louça.

Os locais de trocas das notas 
ficais por cupons são na Prefeitu-

ra de Modelo e a Associação Co-
mercial e Industrial de Modelo 
(Acimo/CDL). No último sorteio 
que será realizado no dia 22 de de-
zembro haverá a presença do Papai 
Noel do Brasil. 

Na próxima segunda-feira (27), 
será realizada em Modelo uma au-
diência pública. O início será as 18h30, 
tendo como local o auditório da Câ-
mara de Vereadores do município.

A audiência pública tem como 
principal base, ser um instrumento 
de transparência da gestão fiscal. Ela 
será realizada para a prestação de 
contas, receitas e despesas, obras e 
ações do município de Modelo, com 
a avaliação das metas quadrimestrais 
(primeiro quadrimestre de 2013). 

O objetivo da audiência é pos-

sibilitar a participação popular na 
definição dos planos e investimen-
tos públicos municipais; informar 
a população sobre o planejamento 
municipal e a execução dos progra-
mas; assegurar a participação popu-
lar na definição dos investimentos 
através de votação; e transparência 
da gestão pública, cumprindo as dis-
posições da Lei de Responsabilidade 
Fiscal.

Todos os cidadãos modelenses 
maiores de 16 anos podem partici-
par do ato.  

1º sorteio do Movimento Econômico e da Campanha Natalina 2013 
será neste sábado

Programa de Controle do Tabagismo será lançado 

Natal 2013 

Prevenção 

A Secretaria de Saúde de Modelo 
estará realizando na próxima terça-
feira (28), às 19h, no auditório da 
Escola Estadual Dom Helder Câmara 
o lançamento do Programa de 
Controle do Tabagismo “Modelo 
Sem Tabaco”. Estão convidados os 
pacientes tabagistas, seus familiares e 
a população em geral.

Na oportunidade, serão apresen-
tados os dados da pesquisa realizada 
com os tabagistas do município e a 
organização e o funcionamento do 
Grupo de Tabagismo.

Conforme a enfermeira e coorde-

nadora do programa, Bárbara Geller 
Baron, o Programa de Controle do Ta-
bagismo tem o objetivo de atender os 
dependentes químicos do tabaco em 
atividades de grupo e atendimentos 
individuais com os profissionais de 
saúde, a fim de proporcionar a melho-
ria da qualidade de vida da população 
e diminuir os riscos de complicações 
decorrentes do consumo do tabaco 
ativo ou passivo. “O Programa também 
visa prevenir a iniciação do tabagismo 
por meio de atividades de educação 
em saúde nas escolas e comunidade 
em geral”, finalizou a enfermeira. 

Programa contra o tabagismo será 
lançado na próxima semana em 
Modelo

Ilustração
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O armazenamento máximo das cisternas comportará até 
16 mil litros de água

Cadastramento para implantação de 
cisternas é realizado

PACTO PELA PROTEÇÃO SOCIAL

Foi realizado na última segunda-
feira (20), na Secretaria de Assistência 
Social de Tigrinhos, juntamente 
com a Secretaria de Agricultura, o 
cadastramento de famílias para serem 
beneficiadas com o programa de 
construção de cisternas para captação 
de água para consumo humano, que 
está dentro do Pacto pela Proteção 
Social.

De acordo com as assistentes so-
ciais Cristiane Gislaine Muller e Salete 
Terezinha Sausen, para se cadastra-
rem as famílias devem estar inscritas 
no CadÚnico e possuir as condições 
exigidas para a construção. O CadÚ-
nico é um instrumento de coleta de 
dados e informações usado para iden-
tificar todas as famílias de baixa renda 
e tido como exigência para o benefi-
ciamento com a cisterna. 

Conforme consta no CadÚnico, o 
local da construção da cisterna deve 
ficar há, no máximo, três metros de 
distância da residência, devendo ser 
um local sem vegetação arbórea, para 
que não haja impacto ambiental e as 
raízes não interfiram na estrutura, já 

Cadastramento das famílias para serem beneficiadas com o programa de 
construção de cisternas aconteceu na última segunda-feira (20)

Isabel Müller/ O Líder

que as mesmas serão feitas de ferroci-
mento; estar também longe de fossas 
e sumidouros, bem como de outros 
fatores que possam poluir a água.

O armazenamento máximo das 
cisternas comportará até 16 mil li-
tros de água, sendo o suficiente para 
as necessidades de uma família de 

cinco pessoas para beber e preparar 
alimentos durante oito meses sem 
chuva. Todos os recursos para a cons-
trução das cisternas serão custeados 
pelo Governo do Estado, desde os 
materiais até a mãe de obra, onde que 
cada cisterna custará R$ 2.465,23 aos 
cofres públicos estaduais.

Tigrinhos
Aprendizado
Gestantes participam de palestra

O grupo de gestantes do mu-
nicípio de Tigrinhos participou 
de um encontro com a psicólo-
ga Viviane Caon, na unidade de 
saúde do município, na tarde da 
última terça-feira (21). Durante 
o encontro, muitos assuntos fo-
ram discutidos com o grupo, en-
tre eles, a construção do papel de 
mãe, durante e após a gravidez, 
além da presença e apoio do pai.

Conforme Viviane, o papel de 
mãe está em constante transfor-
mação. “Ela precisa buscar infor-
mações, conhecimento, nunca se 
sentir culpada e nem sentir ver-
gonha. O papel de grávida dura 
pouco, mas o de mãe é para sem-
pre. Cada uma vai encontrar o seu 
jeito próprio de ser mãe”, explica. 
Ela acrescenta que após o nasci-
mento a mãe deverá dar atenção 
na fase do desenvolvimento da 
criança. “Elas são muito curtas, 
mudam muito rápido e por isso 
é fundamental que o pai e a mãe 
estejam atentos as necessidades 
de cada um, sempre observan-
do o que a criança está pedindo, 

expressando e demonstrando”, 
aponta.

Para encerrar o encontro, a 
psicóloga conversou com as fu-
turas mamães sobre a depressão 
pós-parto. “Esta dificuldade pode 
ocorrer até um ano após o nasci-
mento do bebê. Acontece quando 
a mulher sente grande dificulda-
de nos cuidados com a criança, 
se sente incapaz, inadequada, 
insegura, começa a sentir muita 
tristeza, chora bastante, tem uma 
preocupação excessiva com o 
bebê. Então, quando esses sofri-
mentos começam a prejudicar a 
vida da mulher, é possível que ela 
esteja apresentando um quadro 
de depressão pós-parto”, relata.

A psicóloga ressalta que 
quando a mulher apresentar es-
ses sintomas é importante procu-
rar um médico, pois, na maioria 
dos casos, os antidepressivos são 
eficientes na recuperação, mas 
associado ao uso dessa medica-
ção, as mulheres podem procurar 
apoio de um psicólogo, que pode-
rá colaborar com a recuperação.

Mães receberam as orientações da psicóloga Viviane Caon

Ascom Prefeitura

Secretaria realiza coleta de exames
Saúde

Durante o mês de maio a equipe de saúde do município de 
Tigrinhos realizou coleta de exames. Ao todo foram beneficiados 
em torno de 350 munícipes, sendo que cada paciente realizou 
em torno de sete exames. A coleta dos exames é realizada todos 
os anos, pensando no bem estar e na saúde dos grupos de hiper-
tensos e diabéticos.

Após as coletas, todos os pacientes serão agendados para 
uma consulta com a médica da Unidade de Saúde para mostra 
dos exames. Na oportunidade será realizado o cadastramento no 
Hiperdia, entrega de folders explicativos e outras orientações.

A equipe da saúde pede a colaboração de toda a população, 
afinal nas quartas-feiras de manhã não haverá atendimento de 
rotina no posto, pois a Dra. Nádia estará envolvida no atendi-
mento das pessoas da campanha de coletas. 350 munícipes foram beneficiados com exames

Ascom/Prefeitura Tigrinhos
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Será realizada em Maravilha, na próxima 
quarta-feira (29), às 18h, no auditório da Câmara 
de Vereadores, a 5ª Conferência Municipal das 
Cidades. O evento é organizado pela Secretaria 
de Planejamento, Administração e Fazenda de 
Maravilha.

Os integrantes da Comissão Preparatória da 
Conferência já foram designados pela prefeita de 
Maravilha, Rosi Maldaner, que são representantes 
do Poder Público Municipal e da Sociedade Civil 
– gestores, administradores públicos e Legislati-
vo: Berlin Marcos Felippin, Jorge Luiz Dummer, 
Ederceu Luiz Stumpf e Cristiane Roversi; traba-
lhadores, por suas entidades sindicais: Gilson 
Farinon; empresários relacionados à produção e 
ao financiamento do desenvolvimento urbano: 
Jeovany Folle e Jonas Dall’agnol; entidades pro-
fissionais, acadêmicas e de pesquisa e conselhos 
profissionais e ONGs com atuação na área do de-

senvolvimento urbano: Dilva Bertoldi Benvenutti, 
Silvio José Zanin e Patricia Boff. São eles que esta-
rão à frente da Conferência.

A temática será ‘Quem muda a cidade so-
mos nós: reforma urbana já’. Os temas a serem 
trabalhados serão: Planos Municipal e Estadual 
de Saneamento Básico e Resíduos Sólidos; Plano 
Municipal e Catarinense de Habitação de Interes-
se Social; Integração e Fortalecimento dos Con-
selhos Municipais das Cidades; Aplicação dos 
Instrumentos do Estatuto da Cidade nos Planos 
Diretores Municipais; Elaboração do Plano Esta-
dual de Mobilidade Urbana e Implementação das 
Regiões Metropolitanas no Estado.

Na ocasião, serão eleitos os delegados para 
a 5ª Conferência Estadual das Cidades, que está 
prevista para a segunda quinzena do mês de 
agosto. Depois da etapa estadual, haverá a 5ª Con-
ferência Nacional das Cidades.

Conferência terá como temática, ‘Quem muda 
a cidade somos nós: reforma urbana já’

As dúvidas e problemas dos produtores de uva 
de Iraceminha foram pautados

5ª Conferência Municipal das Cidades 
acontece na próxima quarta-feira 

Viagem garante troca de informações 
e experiências 

MINISTÉRIO DAS CIDADES VITIVINICULTURA 

Secretaria firma convênio com Hospital de São 
Lourenço do Oeste

Mapeamento Inteligente da Estratégia da Saúde é 
implantado 

Saúde Treinamento 

No início do mês de maio, a Secre-
taria Municipal de Saúde de Maravilha 
firmou um convênio com o Hospital de 
São Lourenço do Oeste para a realização 
de cirurgias como de adenóide e desvio 
de septo. 

Conforme a responsável pelo setor 
de Tratamento Fora do Domicílio (TFD), 
Márcia Feyh, todos os pacientes que fo-
ram encaminhados para o setor estão 
sendo chamados para agendarem sua 
cirurgia. “O paciente não teve custo ne-
nhum para o procedimento cirúrgico”, 
comenta Márcia. Até o momento, cerca 
de 20 pacientes foram atendidos.

O secretário de Saúde, Jonas 
Dall’Agnol, ressalta que há pacientes 
fazendo consultas para realização de ci-
rurgias eletivas, no que diz respeito à or-
topedia, que deverá começar em breve.

Outro trabalho que vem sendo rea-
lizado pela Secretaria de Saúde é o mu-

tirão de ressonâncias. Conforme a diretora de Saúde, 
Miriane Sartori, a Secretaria assumiu a gestão com 196 
ressonâncias em fila de espera. “Até este mês, o número 
subiu para 230. Dessa maneira, iniciamos um mutirão 
de ressonâncias, pois o Sistema Único de Saúde (SUS) 
paga atualmente 41 por ano para o município”, explica 
Miriane.

Ela destaca que os pacientes estão sendo divididos 
em grupos de 15 pessoas por vez para realizarem o seu 
exame. “A grande maioria desses exames são para diag-
nóstico para realização de procedimentos ou cirurgias”, 
frisa a diretora.

Ascom Prefeitura

Secretário conversou com os 
pacientes que precisam de 
cirurgia de ortopedia

Um grupo de iraceminhenses realizou via-
gem às cidades de Bento Gonçalves e Farroupilha, 
no Rio Grande do Sul, nos dias 14 e 15, para visita 
de estudos na Embrapa e cooperativas vinícolas 
daquela região. 

Lideranças da Cooperativa Agroindustrial 
de Iraceminha Ltda (Cooperagir), o extensio-
nista da Epagri, Jair Luiz Galon, e o vice-prefeito, 
Jeri Luiz Tumelero, foram à Embrapa de Bento 
Gonçalves, no setor Uva e Vinho, quando parti-
ciparam de reunião com os técnicos desse setor. 
As dúvidas e problemas dos produtores de uva 
de Iraceminha foram pautados nas discussões, 
além de questões de manejo e tratamento das 
pragas e doenças das videiras que foram eluci-
dadas, e a possibilidade de transferência de tec-
nologia desenvolvida pela Embrapa. A direção da 
Cooperagir acredita que ainda neste ano a parce-

ria será efetivada. 
A comitiva também esteve na Cooperativa 

Vinícola São João, onde foi visitado o setor admi-
nistrativo e demais instalações e produtores de 
uva associados. Temas como questões de mane-
jo das vinhas, relação com associados, processo 
de vinificação, perspectivas de mercado, entre 
outros, foram abordados. A Cooperativa São João 
tem mais de 85 anos na atividade de vinificação. 
Atualmente processa mais de 18 milhões de qui-
los de uva. Futuras parcerias com a cooperativa 
gaúcha foram cogitadas. 

A Cooperagir e a Cantina Ghisleri do Distri-
to de São José do Laranjal fazem o lançamento 
oficial dos vinhos, produzidos pelas vinícolas 
Ghisleri e Cooperagir, no dia 7 de junho às 19h, na 
Associação dos Funcionários Públicos Municipais 
de Iraceminha (Aspumi). 

Na última semana a Secreta-
ria da Saúde deu início ao treina-
mento das agentes de saúde. Com 
objetivo de reorganizar o trabalho 
das equipes de Estratégia da Saú-
de, a Administração contratou por 
meio de licitação de menor preço, 
uma empresa do Estado do Para-
ná para dar encaminhamento ao 
novo Mapeamento Inteligente da 
Estratégia de Saúde da Família. 

Os profissionais da empresa 
contratada treinam todos os pro-
fissionais envolvidos diretamente 
na estratégia de Saúde da Família 
da Secretaria de Saúde. O traba-
lho é desenvolvido com apoio dos 
agentes de saúde, enfermeiros e 
técnicos de enfermagem. Segun-
do a empresa responsável pelo 
mapeamento, com o novo traba-
lho e diagnóstico das situações de 

Profissionais do ESF 1 e 2 participaram do treinamento 

risco, os profissionais da saúde 
poderão ofertar melhor os ser-
viços da Secretaria da Saúde.  

Segundo a proprietária 
da empresa, Patricia de Fa-
ria, o mesmo trabalho foi 
desenvolvido em de mais de 
25 municípios de Santa Cata-
rina. “Nós atendemos os mu-

nicípios de Iomerê, Salto Ve-
loso, Pinheiro Preto, Xaxim, 
Fraiburgo e Urubici, enfim 
são mais de 25 municípios 
atendidos no Estado de San-
ta Catarina”, cita. O secretário 
da Saúde, Claudir da Rosa, 
acompanha os profissionais 
nos encontros. 

Ascom Prefeitura 
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NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

Major
Segalin

“LEI SECA” – Dirigir sob 
a influência de álcool ou 
outras substâncias que 

determinem dependência

Muito se fala sobre a Lei Seca nº9.503. Muitas dúvidas pairam 
ainda sobre as alterações que ocorreram no final do ano passado. 
Nas próximas edições trataremos deste importante assunto, vamos 
procurar responder as principais dúvidas que nossos leitores pos-
suem.  

Qual o conteúdo da “Lei Seca”? 
Amigo leitor, a legislação que trata do assunto, desde seu nas-

cedouro, Lei 9503 de 1997, passou por diversas alterações, porém, 
basicamente, apenas os artigos 165, 276 e 277 do Código de Trânsi-
to Brasileiro sofreram mudanças significativas, sendo as mais im-
portantes, foram impostas pela Lei nº 11.705/2008 e 12.760/2012. 
Vamos expor estas mudanças de forma sucinta, porém não 
abordaremos a questão penal prevista no art. 306 que também 
sofreu alterações, cujo tema trataremos numa edição específica.

Artigo original da Lei: Art. 165. Dirigir sob a influência de álco-
ol, em nível superior a seis decigramas por litro de sangue, ou de 
qualquer substância entorpecente ou que determine dependência 
física ou psíquica. Redação Atual: Art. 165. Dirigir sob a influência 
de álcool ou de qualquer outra substância psicoativa que determi-
ne dependência. Como podemos verificar, a principal mudança, é 
que a Lei não traz mais a exigência de limites para enquadramento 
do condutor.

Da mesma forma o artigo 276. A concentração de seis decigra-
mas de álcool por litro de sangue comprova que o condutor se 
acha impedido de dirigir veículo automotor (redação original já re-
vogada). Redação atualmente em vigor:   Qualquer concentração 
de álcool por litro de sangue ou por litro de ar alveolar sujeita o 
condutor às penalidades previstas no art. 165.

Por seu turno, o artigo 277 do CTB, outrora anotava: Todo 
condutor de veículo automotor, envolvido em acidente de trânsito 
ou que for alvo de fiscalização de trânsito, sob suspeita de haver 
excedido os limites previstos no artigo anterior, será submetido a 
testes de alcoolemia, exames clínicos, perícia, ou outro exame que 
por meios técnicos ou científicos, em aparelhos homologados pelo 
CONTRAN, permitam certificar seu estado (redação revogada). 
A redação atual deste artigo é a seguinte: Art. 277. O condutor de 
veículo automotor envolvido em acidente de trânsito ou que for 
alvo de fiscalização de trânsito poderá ser submetido a teste, exame 
clínico, perícia ou outro procedimento que, por meios técnicos ou 
científicos, na forma disciplinada pelo Contran, permita certificar 
influência de álcool ou outra substância psicoativa que determine 
dependência. Como podemos observar, apenas a INFLUÊNCIA do 
álcool ou outras substancias são exigidas na redação atual do CTB.

Neste artigo 277, porém, o legislador foi mais longe, abriu um 
leque de possibilidades de provar a influencia do álcool ou outras 
substancias no condutor: § 2º  A infração prevista no art. 165 tam-
bém poderá ser caracterizada mediante imagem, vídeo, constata-
ção de sinais que indiquem, na forma disciplinada pelo Contran, 
alteração da capacidade psicomotora ou produção de quaisquer 
outras provas em direito admitidas. § 3º Serão aplicadas as pena-
lidades e medidas administrativas estabelecidas no art. 165 deste 
Código ao condutor que se recusar a se submeter a qualquer dos 
procedimentos previstos no caput deste artigo.

As alterações na lei, também endureceram as penalidades e 
medidas administrativas previstas para o caso. O valor da pena-
lidade de multa é de 1.915,00, e no caso de reincidência no pe-
ríodo de 12 meses, o valor dobra, passando para 3.830,00. Além 
da penalidade de multa, tem a suspensão do direito de dirigir por 
12 (doze) meses e as medidas administrativas de  recolhimento do 
documento de habilitação e retenção do veículo.

Nas próximas edições nos aprofundaremos no assunto.

Vigilância Sanitária afirmou que medicação será 
inutilizada

PRF de Maravilha recolhe 
medicamentos

APREENSÃO 

A Polícia Rodoviária Federal pos-
to de Maravilha, apreendeu na tarde 
da última terça-feira (21), por volta 
das 15h55, 24 volumes contendo 185 
caixas de medicamentos diversos 
sem a licença para transporte, sem 
a nota fiscal e veículo inaquedado 
para o transporte de medicamentos.

O medicamento estava em posse 
de um homem de 28 anos que con-
duzia um veículo Renault/logan, 
com placas de Curitiba/PR.

Os medicamentos foram enca-
minhados para a Vigilância Sanitá-
ria do município de Maravilha, que 
afirmou que como medida cautelar, 
os medicamentos foram recolhidos 
para o Departamento de Vigilância 
Sanitária. “Agora, eles serão inutili-
zados, e, posteriormente, daremos o 
destino correto”, destaca a Vigilância. Medicação terá destinação correta

 Ascom Prefeitura

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) atendeu um acidente de 
trânsito, por volta das 17h45 de 
terça-feira (21), no km 606,5 da 
BR-282, no município de Maravi-
lha.

De acordo com a PRF, trata-se 
de uma colisão transversal envol-
vendo um Fiat/tempra de Mara-
vilha, conduzido por Sergio San-

galli, 63 anos, que saiu ileso e um 
GM/corsa, também de Maravilha, 
conduzido por Leonir Sangalli, de 
20 anos, que também ficou ileso.

Também foi registrado pela 
Polícia Rodoviária Federal, na 
madrugada de quarta-feira (22), 
por volta da 01h15 na BR-282, km 
606,5 na cidade de Maravilha, a 
recuperação de um veículo VW/

gol special, que estava em posse 
de um homem de 29 anos. Con-
forme a PRF, após abordagem 
e identificação do condutor foi 
consultado o sistema Detrannet 
e verificado o registro de furto do 
veículo no dia 13 de janeiro de 
2012 em Içara/SC. O caso foi en-
caminhado para a Delegacia de 
Polícia Civil.

PRF registra um acidente de trânsito 

Homem perde o controle de veículo e cai em um 
terreno baldio

BR-282

Embriaguez ao volante

A Polícia Militar de Maravilha 
atendeu um acidente de trânsito na 
quinta-feira (23), por volta das 00h45. 
Foi um acidente de trânsito com 
embriaguez ao volante na Avenida Sul 
Brasil, esquina com Abyrl Dihel, tendo 
como autor dos fatos um homem.

A guarnição policial militar encon-
trava-se em rondas e constatou que 
um veículo de cor preta havia colidido 
contra a rotatória e saído da via vindo 
em seguida a cair em um terreno bal-
dio. Ao ser realizada a abordagem do 
condutor que já se encontrava na parte 
externa do veículo foi constatado sinais 
visíveis de embriaguez como hálito etí-
lico, olhos vermelhos, soluços, andar 
cambaleante e falta de equilíbrio. 

A Polícia Militar indagou se o mes-

mo havia ingerido bebida alcoólica e 
ele relatou que estava bebendo desde 
às 20h30 do dia anterior, momento que 
foi oferecido ao mesmo o teste do bafô-
metro onde recusou-se. 

Diante dos fatos a Polícia Militar 

confeccionou o auto de constatação 
de embriaguez, com isso foi recolhida 
sua Carteira Nacional de Habilitação 
e realizado o boletim de acidente de 
trânsito e conduzido o condutor para a 
delegacia.

 Isabel Müller/ O Líder

O veículo havia colidido contra a 
rotatória e saído da via vindo em 
seguida a cair em um terreno baldio
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(49) 3664 1709 ou enviadas para o e-mail obituario@jornalolider.com.br

OBITUÁRIO
LAURENTINO DE SOUZA
Faleceu com 89 anos, na quinta-feira (23), por volta das 04h no Hospital São José. 

Seu corpo foi velado na Capela Católica do Bairro e sepultamento no cemitério muni-
cipal. 

OLIBIO WALDEMAR WOLFF
Faleceu na quinta-feira (23), com 80 anos, em sua residência em Tigrinhos. Seu cor-

po foi velado no clube de idosos de Tigrinhos e sepultamento no cemitério de Tigrinhos.

JOANA TERCI
Faleceu no dia 19 de maio, no Hospital São Lucas de Guaraciaba, aos 86 anos. O seu 

corpo foi velado na Igreja Nossa Senhora dos Campos de Linha Sanga Bonita, Guaracia-
ba e sepultado no cemitério da comunidade.

PEDRO ARMANDO THOM
Faleceu no dia 19 de maio, em sua residência, em Romelândia, aos 58 anos. O seu 

corpo foi velado no salão do Bairro Floresta e sepultado no Cemitério Municipal.

VALDIR DA SILVA
Faleceu aos 56 anos no dia 20 de maio no Hospital de Palma Sola. O velório foi rea-

lizado na Casa Mortuária e o sepultamento no Cemitério Municipal.

JOSÉ ANTUNES LACERDA
Faleceu no dia 20 de maio, em sua residência em Romelândia, aos 71 anos. O seu 

corpo foi velado na Casa Mortuária de Palma Sola e sepultado no Cemitério Municipal.

RENITA VAILER BAUGARTNER
Faleceu no dia 20 de maio, na cidade de Chapecó, aos 83 anos de idade. O seu corpo 

foi velado na Cripta da Igreja Matriz de Guaraciaba e sepultado no Cemitério Municipal.

RAY MANZAREK 
O tecladista fundador do The Doors, Ray Manzarek, morreu na segunda-feira (20), 

após longa batalha contra o câncer. O site oficial da banda informou 
que ele não resistiu a complicações da doença enquanto era tratado 
na clínica Rosenheim, na Alemanha. Manzarek, de 74 anos, combatia 
câncer em um duto biliar. Juntamente com Jim Morrison, ele fundou 
o The Doors em 1965. A dupla compôs alguns dos álbuns mais 
memoráveis do rock n'roll, com trilhas como "L.A Woman", "Light My 
Fire", "Hello, I Love You" e "Break on Trough to the Other Side". 

ALBERTO TAMER
Especializado na área de economia, o jornalista Alberto Tamer morreu aos 81 anos 

por insuficiência cardíaca, no último domingo (19), em São Paulo. Há 
um mês ele estava internado no Instituto do Coração (Incor). Duran-
te o velório no Cemitério do Morumbi, familiares, amigos e colegas de 
profissão destacaram o legado de Tamer na luta por um jornalismo eco-
nômico apurado, claro e objetivo, de fácil acesso mesmo para pessoas 
pouco familiarizadas com o tema. Muitos também lembram da grande 
capacidade do profissional de usar variadas mídias sempre com dida-
tismo. Tamer trabalhou por mais de 50 anos no jornal O Estado de S. Paulo, onde foi 
editorialista, colunista e se destacou na cobertura de assuntos econômicos. Conforme 
informações do Portal dos Jornalistas, Tamer foi comentarista e apresentador nas rádios 
Jovem Pan e Eldorado e nas redes de TV SBT, Manchete e Bandeirantes.

SIDNEY BARROS
Morreu aos 70 anos, na quinta-feira (17), em Anápolis/GO, em ra-

zão de uma infecção generalizada, o músico e instrumentista Sidney 
Barros, conhecido como Mestre Gamela. Considerado o maior violonis-
ta brasileiro, desenvolveu por 10 anos o próprio método de ensino de 
violão solo, intitulado A Arte do Violão Solo. Ele iniciou vários artistas, 
como Cássia Eller, Zélia Duncan, Nelson Farias, Rosa Passos e Dado 
Villa-Lobos. Apaixonado por música, ele ainda dava aulas de violão. 
Natural de Barretos, interior de São Paulo, começou a praticar violão aos 17 anos. Inspi-
rado por artistas como Luís Bonfá e João Gilberto, aprendeu a tocar o instrumento sozi-
nho. Tornou-se um exímio violonista e integrou orquestras em São José do Rio Preto/SP. 
Mestre Gamela acompanhou alguns dos maiores intérpretes brasileiros, como Dalva de 
Oliveira, Maysa, Agostinho dos Santos, Ivon Cury, Carlos Galhardo, Nelson Gonçalves e 
Cauby Peixoto. Também se apresentou ao lado de instrumentistas como Baden Powell e 
Maurício Einhorn. Conforme familiares, teve de retirar o estômago e parte do intestino 
há 10 anos e, por isso, não se alimentava direito.

GEORGES MOUSTAKI 
O cantor francês de origem grega Georges Moustaki morreu na 

quinta-feira (23), em Nice, no litoral mediterrâneo da França, aos 79 
anos. O cantor, nascido em Alexandria e autor de "Milord" e de "Le 
Métèque", havia deixado os palcos em 2011 por causa de uma doença 
pulmonar. Nascido com o nome de Joseph Mustacchi em 1934, o sedutor 
e revolucionário músico e poeta se tornou mundialmente conhecido no 
final dos anos 60 com temas como "Milord", na voz de Edith Piaf, "Le Facteur", "La Mer 
m'a Donné", "Ma Solitude" e "Le Temps de Vivre".

RUY MESQUITA
Morreu na noite de terça-feira (21), aos 88 anos, o jornalista Ruy 

Mesquita, diretor de "O Estado de S. Paulo". Ele estava internado desde 
o dia 25 de abril no Hospital Sírio-Libanês, no Centro de São Paulo. Os 
médicos haviam diagnosticado um câncer na base da língua. Ele chegou 
a fazer uma cirurgia para a retirada do câncer. Os médicos, no entanto, 
não conseguiram conter o avanço da doença. Ruy Mesquita era da ter-
ceira geração de uma das mais tradicionais famílias de jornalistas do Brasil e por mais 
de 60 anos esteve na linha de frente do jornal “O Estado de S. Paulo”, conhecido como 
“Estadão”. O “Dr. Ruy’, como costumava ser chamado, ocupava o cargo de diretor de 
opinião do “Estadão” e, nos últimos anos, era o responsável direto pelos editoriais do 
jornal, considerados entre os melhores da imprensa brasileira.

Acidente é registrado no centro de Maravilha 

Polícia Militar cumpre mandado de prisão

Trânsito 

Cunha Porã

A Polícia Militar (PM) registrou um 
acidente de trânsito por volta das 06h50 
de terça-feira (21), na Avenida Anita Ga-
ribaldi. Conforme a PM, ocorreu uma 
colisão com lesão corporal envolvendo 
uma motocicleta Yamaha/YBR 125, 

placas de Maravilha e uma motocicleta 
Honda/CG 125 FAN, placas de Itajaí.

De acordo com a guarnição, foi 
constatado que as motos se deslocavam 
em sentido contrário e colidiram frontal-
mente, sendo que os condutores acaba-

ram sofrendo queda sobre a via. Ambos 
os condutores sofreram lesões leves 
sendo atendidos pelo Corpo de Bom-
beiros. A Polícia Militar isolou o local até 
a chegada da Polícia Civil que efetuou o 
levantamento.

Na última quarta-feira (22), a Polí-
cia Militar (PM) de Cunha Porã cum-
priu um mandado de prisão. Confor-
me a guarnição, por volta das 15h, foi 
comunicada por populares que um 
veículo encontrava-se obstruindo 
uma via do município. Tratava-se de 
um VW/gol com placas de Pinhalzi-

nho.
Conforme a PM, durante a abor-

dagem verificou-se que o veículo 
apresentava débitos de licenciamento 
e foi recolhido ao pátio da Delegacia 
de Polícia Civil. Ainda durante a abor-
dagem foi constatado pela guarnição 
que o condutor do veículo, de 32 anos, 

possuía mandado de prisão em aberto 
pelo crime de furto qualificado, expe-
dido pela Comarca de Palmitos.

A PM deu voz de prisão no mo-
mento da verificação do fato e o mes-
mo foi entregue a Delegacia de Polícia 
Civil que o encaminhou para a Unida-
de Prisional de Maravilha.

A Ágata 7 é a maior mobilização já realizada pelo governo brasileiro no 
combate a ilícitos transfronteiriços entre o Oiapoque /AP e o Chuí /RS

Forças Armadas vistoriam mais de 31 mil 
veículos nos primeiros dias de operação

OPERAÇÃO ÁGATA 7

Com a mobilização de tropas das 
Forças Armadas em toda a extensão 
das fronteiras terrestres brasileiras, 
mais de 31 mil veículos foram inspe-
cionados durante os primeiros dias da 
Operação Ágata 7. 

Na Operação Ágata 7 cerca de 25 
mil militares da Marinha, do Exército e 
da Aeronáutica participam da iniciati-
va, apoiados por aproximadamente 10 
mil agentes das Polícias Federal, Ro-
doviária Federal, Militar e de agências 
governamentais. A Ágata 7 é a maior 
mobilização já realizada pelo governo 
brasileiro no combate a ilícitos trans-
fronteiriços entre o Oiapoque/AP e o 
Chuí/RS.

As ações de apoio da Polícia Mili-
tar iniciaram antes do lançamento da 
Operação, onde policiais militares do 
11º BPM/Fron repassaram orientações 
para integrantes do Exército sobre téc-
nicas de abordagem e revista em mu-
lheres. Diariamente, as guarnições da 
Polícia Militar estão atuando em con-
junto nas barreiras do Exército, sendo 
que também há um oficial da Polícia 
Militar atuando junto ao Posto de Co-
mando da Operação, onde diariamen-
te são planejadas as ações a serem de-
sencadeadas.

Além do combate aos ilícitos, a 
Ágata 7 contempla também ações cí-
vico-sociais (Acisos), que levam aten-
dimento médico, odontológico e hos-
pitalar às populações de localidades 
isoladas. Até o momento, já foram rea-
lizados 1.294 atendimentos médicos e 
192 odontológicos. Já foram distribuí-
dos também 3.517 medicamentos.

Fotos: Polícia Militar 
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Bombeiros -  Ocorrências

Um preso da Penitenciária de 
Chapecó fugiu pela porta da frente 
da cadeia ao trocar de roupas com o 
irmão no dia de visitas. Ele estava deti-
do por tráfico de drogas e está foragido 
desde o último sábado (18). Quando 
os agentes penitenciários conferiram 

as celas perceberam a troca. O jovem 
de 16 anos foi levado para uma delega-
cia, prestou depoimento e foi liberado, 
contou o diretor Dirceu Rodrigues, 
diretor da unidade prisional. Ele afir-
mou que se fosse uma pessoa maior 
de idade poderia haver inquérito poli-

cial por facilitação de fuga, mas sendo 
adolescente fica a cargo da Justiça. O 
preso foragido tem 21 anos, estava na 
penitenciária desde dezembro e cum-
pria pena de três anos e oito meses. De 
acordo com a direção, ele tinha bom 
comportamento.

Traficante troca de roupa com irmão e foge da Penitenciária

Policiais Civis em Operação Ágata 7 e com uso de cão farejador 
apreendem drogas na área de fronteira 

Chapecó

São Miguel do Oeste

Na quarta-feira (22), a Divisão de Investigações Cri-
minais de Fronteira, de São Miguel do Oeste, juntamen-
te com a DIC-Fron de Chapecó e canil de São Lourenço 
do Oeste, cumpriram mandado de busca e apreensão 
em uma residência localizada na comunidade deno-
minada Favela Morro da Fumaça, em São Miguel do 
Oeste. Durante as buscas, o cão de faro Apolo, treinado 
pelos policiais civis do canil de São Lourenço do Oeste, 
farejou nove torrões de maconha.

A droga já estava acondicionada em embalagens e 
pronta para a venda. Os moradores da residência foram 
encaminhados à sede da DIC-Fron de São Miguel do 
Oeste, onde foram ouvidos e posteriormente liberados, 
pois o dono da droga não estava em casa no momento 
da abordagem. Esta ação integra a Operação Ágata 7, 
elaborada em parceria com o Exército Brasileiro e ou-
tras forças de segurança, para coibir atividades crimino-
sas na área de fronteira

Divulgação

Há muito tempo a sociedade vem 
clamando aos órgãos públicos por me-
didas revisionais quanto ao limite de 
velocidade nas rodovias estatuais, as 
quais via de regra tem seu limite má-
ximo estipulado em 60 Km/h. Recen-
temente integrantes do Batalhão de 
Polícia Militar Rodoviária reuniram-se 
com a equipe técnica do Deinfra para 
deliberar sobre o assunto. 

Conforme o major Juarez Sega-
lin, comandante da 7ª Companhia 
de Polícia Militar Rodoviária, levando 
em consideração que contempora-
neamente a indústria automobilística 
tem aprimorado a cada dia os equi-
pamentos de segurança dos veículos, 
tornando os veículos mais eficientes 
nas manobras e consequentemente 
havendo maior probabilidade de se 
evitar acidentes. “Associado a esta me-
lhoria, nos últimos anos as medidas 
econômicas adotadas pelos governos 
em conjunto com o aumento do poder 
aquisitivo em geral, possibilitou uma 
renovação considerável da frota de 
veículos em circulação, principalmen-
te no Estado catarinense. Aliado a isto, 
os patrulheiros militares rodoviários 
diuturnamente fiscalizam as rodovias 

atuando na prevenção e retirando de 
circulação os veículos que não ofere-
cem condições seguras ao trânsito”, 
enaltece. 

Diante deste novo cenário que 
se apresenta, após deliberações com 
argumentações fundamentações, a 
equipe chegou ao consenso de au-
mentar o limite da velocidade para 80 
Km/h na maioria das rodovias estadu-
ais, sendo que já estão sendo adotadas 
as providências pelo respectivo setor 
do Deinfra, no sentido de regularizar a 
situação da sinalização adequando-a a 
nova realidade. “Não podemos esque-
cer que é de suma importância que 
todo o condutor continue comprome-
tido com postura preventiva principal-
mente com a condução de seu veículo, 
sempre dirigindo de forma defensiva 
evitando riscos de acidentes para nos 
direcionarmos a tão pretendida paz 
no trânsito. A todo o momento, inde-
pendente das circunstâncias, a Polícia 
Militar Rodoviária está à disposição da 
sociedade para auxiliá-la no que for 
preciso”, afirma. 

A Polícia Militar Rodoviária alerta 
Conforme o major Segalin, como 

estamos situados em uma região cujo 
relevo, principalmente nesta estação 
do ano, proporciona constante for-
mação de neblina, fato que aumenta 
significativamente os riscos de aci-
dentes de trânsito, a Polícia Militar 
Rodoviária solicita aos usuários das 
rodovias que redobrem a atenção, 
dirigindo de maneira preventiva, 
mantendo acesa a luz baixa do veí-
culo e, se possuir, também o farol de 
neblina, pois o simples acionamento 
da luz de posição, embora amparado 
por lei, não proporciona eficiência 
na visibilidade do veículo dificul-
tando sua identificação de relance, 
potencializando em muito a proba-
bilidade de ocorrência de acidentes. 

“Salientamos que manter a luz 
de posição do veículo acesa além 
de contribuir para a diminuição dos 
riscos de acidentes de trânsito é uma 
obrigação conforme prevê o artigo 
40, inciso IV do CTB, sendo que a 
não observação deste preceito sujei-
ta o condutor a sanção pela infração 
média constante no art. 250, inciso 
II do CTB, para o qual está prevista 
multa no valor de R$ 85,13”, lembrou 
Segalin.

Após consenso, a velocidade permitida nas estradas de Santa Catarina 
é de 80 Km/h

Atualizado limite de velocidade nas 
rodovias catarinense 

ESTADO

Das 08h do dia 22 de maio às 08h do dia 23 de 
maio

A guarnição prestou 143 atendimentos à comunidade. Em destaque, por vol-
ta das 17h19, a guarnição do Corpo de Bombeiros de Maravilha deslocou-se até a 
Linha Zanolla, interior de Maravilha, para atender a uma senhora de 64 anos, víti-
ma de queda da própria altura. Ela encontrava-se sentada, consciente e orientada. 
Referiu ter sofrido queda enquanto descia a escadaria de sua residência. Após os 
procedimentos foi imobilizado e encaminhado ao Hospital São José de Maravilha 
para avaliação médica.

Das 08h do dia 23 de maio às 08h do dia 24 de maio
O Corpo de Bombeiro de Maravilha prestou dois atendimentos pré-hospita-

lares, um acidente de trânsito e 110 atividades técnicas. Na manhã de quinta-feira 
(23), às 8h05, a guarnição do Corpo de Bombeiros foi acionada para atender uma 
saída de pista seguida de capotamento na Linha Nova Brasília, na SC-497.  Ao che-
gar ao local verificou-se que o veículo gol, com placas de Tigrinhos, estava com os 
pneus para cima e havia uma vítima no veículo. Era um homem de 66 anos, con-
dutor do veículo e estava consciente e orientado, com os sinais vitais normais, apre-
sentando escoriações leves. Após a realização de estabilização do veículo, abertura 
de acesso, a vítima foi estabilizada e retirada do veículo sendo conduzida ao Hospi-
tal São José de Maravilha.

Maravilha

Oportunidade

Adolescentes furtam veículo

Concursos para Polícia Federal e 
Exército oferecem mais de 700 vagas 

Na madrugada de sexta-feira (24), a 
Polícia Militar (PM) de Maravilha aten-
deu uma ocorrência de furto de veículo, 
na Avenida Hercílio Luz, por volta da 
01h30. 

De acordo com a PM, no local 
constatou que uma adolescente estava 
conduzindo o veículo GM/zafira, de 
Maravilha, sendo que a mesma infor-
mou que sua amiga, também menor, 
estava junto com ela, mas que fugiu do 
local.

Conforme relato das menores, 
ambas estiveram na casa do 

proprietário do veículo por volta das 
20h e uma delas teria furtado a chave do 
veículo e que saíram de lá por volta da 
meia-noite e voltaram depois para levar 
o veículo. Em contato com a vítima do 
furto, o mesmo confirmou a presença 
das adolescentes em sua residência e o 
desaparecimento do veículo.

A guarnição da PM conduziu todos 
até a Delegacia de Polícia Civil para for-
malização dos procedimentos cabíveis 
de infração de trânsito por ser menor e 
não possuir Carteira Nacional de Habi-
litação. 

A Polícia Federal (PF) e Exército 
estão, juntas, com mais 700 vagas 
disponíveis. Na PF, há vagas para 
perito criminal (100), escrivão (350) 
e delegado (150). 

A remuneração oferecida para 
os cargos de perito criminal e dele-
gado é de R$ 14.037,11 e para o car-
go de escrivão é de R$ 7.514,33, com 
jornada de trabalho de 40 horas 
semanais. O concurso para o cargo 
de delegado exige diploma de con-
clusão de curso superior em Direito. 

As inscrições para devem ser 
feitas até o 3 de junho por meio do 
site do Cespe. A taxa é de R$ 150. 

Exército 
O Colégio Militar está com con-

curso aberto para 101 vagas de pro-
fessor para os níveis básico, técnico 
e tecnológico em 10 estados do país. 
A seleção exige que os candidatos 
tenham formação superior nas áre-

as de Ciências Físicas e Biológicas, 
Educação Artística, Física, Matemá-
tica, Português, Química, Espanhol, 
Inglês, Educação Física, Espanhol e 
Informática. 

O salário inicial é de R$3.594,57 
para graduados, podendo chegar a 
R$ 8.422,77 para professores douto-
res. As inscrições devem ser feitas 
nos locais disponíveis no edital até 
o dia 17 de junho. A taxa de inscri-
ção é de R$ 95.

Concurso para PF tem 600 vagas

Site Polícia Federal/Divulgação
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SDR MARAVILHA

Conferência tratou sobre o Cadastro Ambiental Rural (CAR) e a atividade leiteira

1ª Conferência Regional de Desenvolvimento Rural Sustentável 
é realizada 

A 1ª Conferência Regional de De-
senvolvimento Rural Sustentável mobi-
lizou um público de aproximadamente 
120 técnicos, secretários de Agricultura 
e profissionais da área agrícola, na úl-
tima terça-feira (21). O evento foi or-
ganizado pela Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Regional (SDR) de 
Maravilha.

A Conferência, parceria entre Em-
presa de Pesquisa Agropecuária e Ex-
tensão Rural de Santa Catarina (Epa-
gri) e Gerência de Desenvolvimento 
Econômico Sustentável e Agricultura, 
contou com apoio da Companhia 
Catarinense de Águas e Saneamento 
(Casan), Secretarias Municipais de 
Agricultura e Câmara de Vereadores 
de Maravilha.

O evento teve a participação de 
agricultores e profissionais da área 
de abrangência dos 14 municípios da 
Regional, que receberam informações 
importantes para o desenvolvimento 
da agricultura na região.

O gerente de Desenvolvimento 
Econômico Sustentável e Agricultu-
ra, Genuir Bassani, destaca que o de-
senvolvimento sustentável significa 
possibilitar que as pessoas, agora e no 
futuro, atinjam um nível satisfatório de 
desenvolvimento social, um uso razoá-
vel dos recursos da terra e preservando 
as espécies e os habitats naturais, ao 
mesmo tempo. 

Na ocasião o secretário de Agricul-
tura de Maravilha, Pedro Gilberto Ioris, 

ressaltou que os assuntos tratados na 
Conferência são pertinentes. “Falar 
destes temas é auxiliar os profissionais 
e agricultores em pontos importantes 
para a agricultura da nossa região”, dis-
se. 

Para o secretário Regional Valci 
Dal Maso, as palestras são importan-
tes para região. “Temos a missão de 
desenvolver o agronegócio no Oeste 
catarinense, e com os assuntos abor-
dados neste dia poderemos auxiliar no 
fomento da produtividade do agrone-
gócio na região, pois temos muito que 
crescer ainda. O que está segurando 
nossa nação que faz com que econo-
mia não sofra abalos econômicos é o 
agronegócio e trazer temas de interesse 
aos agricultores familiares é o caminho 
para alavancar o agronegócio regional”, 
frisa.

Cadastro Ambiental Rural (CAR)
O palestrante engenheiro florestal 

e analista técnico em Gestão do Desen-
volvimento Sustentável da Secretaria 
de Estado do Desenvolvimento Sus-
tentável (SDS), Bruno Henrique Beil-
fuss, frisou que o objetivo da palestra 
é repassar qual a dinâmica e os passos 
que Governo de Santa Catarina e a SDS 
estão dando para implantação do Ca-
dastro Ambiental Rural (CAR) no Esta-
do. “A SDS realiza a coordenação deste 
trabalho em todo Estado, desenvolven-
do diversas parcerias entre órgãos do 
Estado, municípios e setor produtivo 
para implantação deste cadastro am-
biental”.

O CAR é um registro eletrônico, 
obrigatório para todos os imóveis ru-
rais, que tem por finalidade integrar 
as informações ambientais referentes 

à situação das Áreas de Preservação 
Permanente, das áreas de Reserva Le-
gal, das florestas e dos remanescentes 
de vegetação nativa, das Áreas de Uso 
Restrito e das áreas consolidadas das 
propriedades e posses rurais do país. 
“Este sistema se constitui em base de 
dados estratégica para o controle, fisca-
lização, monitoramento e combate ao 
desmatamento das florestas e demais 
formas de vegetação nativa. Busca re-
tratar as condições das propriedades 
rurais possibilitando o planejamento 
público da recuperação das áreas ru-
rais”, explica o palestrante.

Agricultura familiar no 
agronegócio do leite

A segunda palestra foi ministrada 
pelo engenheiro agrônomo da Epagri 
responsável pelo Programa Pecuária 

de Leite na região UGT-9 (São Mi-
guel do Oeste, Palmitos e Maravilha), 
Herwald Otto Trebien, que falou sobre 
a atividade leiteira.

Segundo Trebien, Santa Catarina é 
hoje o 5º produtor nacional de leite e o 
Oeste é responsável por 72,4% da pro-
dução leiteira. “Esses dados mostram 
que a produção do Oeste é altamente 
significativa, além de ser toda baseada 
na agricultura familiar dando o susten-
to de grande parte dos agricultores no 
Oeste do Estado”.

O palestrante abordou ainda os 
sistemas de produção afirmando que é 
necessário primar pelo que gere menos 
agressão ambiental. Além disso, expli-
cou que é necessário, antes de definir 
o sistema, analisar a realidade em que 
está inserido para criar algo adaptado 
às necessidades de cada município.

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Temas foram explanados por autoridades e palestrantes
Aproximadamente 120 técnicos, secretários de Agricultura e profissionais 
da área agrícola participaram

Boa notícia
Liberada a exportação da carne suína catarinense para o Japão

O governador Raimundo Colom-
bo recebeu um telefonema do embai-
xador do Brasil no Japão, na noite da 
última quinta-feira (23), confirmando 
a liberação da carne suína de Santa 
Catarina. Desde ontem, os produtores 
catarinenses já podem exportar para o 
Japão. "Isso representa a concretização 

de um sonho de 50 anos, um fato sen-
sacional", afirmou Colombo.

O governador ressaltou que a deci-
são é um fato histórico, porque o Japão 
é o maior importador de carne suína, 
além de ser um mercado estável. Em 
novembro do ano passado, Raimundo 
Colombo esteve no Ministério da Agri-

cultura do Japão para mostrar como 
Santa Catarina estava preparada para 
exportar carne suína e como eram os 
controles sanitários no Estado.

Também na sexta-feira, o Governo 
do Estado publicou o decreto nº 1.560, 
de 22 de maio 2013, que concede a 
redução da base de cálculo do ICMS 

sobre as operações de venda de suí-
nos vivos para fora de Santa Catarina. 
O imposto foi reduzido de 12% para 
2%, com validade de 30 dias contados 
a partir da publicação.

Santa Catarina é o maior produ-
tor nacional de suínos com produção 
anual de 800 mil toneladas de carca-

ça, o que corresponde a 25,1% do que 
é produzido no país. O setor passou 
por uma crise de rentabilidade em 
2012 devido ao aumento dos custos 
de grãos utilizados na alimentação 
dos animais e no primeiro trimestre de 
2013 houve uma rápida recuperação 
do setor. 

Divulgação
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SEMEANDO POSSIBILIDADES, COLHENDO NOVAS REALIDADES

Participaram mais de 1,7 mil pessoas, entre agricultores, estudantes, técnicos, além de 
professores e pesquisadores de Santa Catarina, Paraná, Rio Grande do Sul e São Paulo

VI Seminário Estadual de Agroecologia é realizado em Pinhalzinho

Pinhalzinho foi sede de um dos 
mais importantes eventos a nível esta-
dual para debater a agroecologia. O VI 
Seminário Estadual de Agroecologia, 
que trouxe o tema ‘Semeando possi-
bilidades, colhendo novas realidades’, 
teve a sua abertura oficial na manhã da 
última quinta-feira (23), e encerramen-
to no final da tarde de sexta-feira (24). 
Os dois dias de palestras, debates, mesa 
redonda e oficinas ocorreu no Parque 
da Efacip, em Pinhalzinho e registrou 
público recorde em relação às outras 
edições do evento.

Foram mais de 1,7 mil inscritos, 
entre agricultores, estudantes e 
técnicos de Santa Catarina, Paraná, 
Rio Grande do Sul e São Paulo, além 
de professores e pesquisadores que 
atuam em universidades, em estudos 
dirigidos à agroecologia. Mais de 20 
entidades, instituições, movimentos, 
universidades e prefeituras participam 
da organização do Seminário.   

O padrão de desenvolvimento 
atual tem um modelo agrícola 
insustentável. Ele expulsa do campo 
homens e mulheres, em sua grande 
maioria jovens, e transforma o Brasil em 
pentacampeão mundial na utilização 
de agrotóxicos. A terra recebe uma 
carga pesada de substâncias tóxicas 
e mortíferas, contraditoriamente 
utilizadas para produzir os alimentos 
que chegam à mesa de cada família.

A visão do seminário foi reunir ex-
periências e estudos para aprofundar e 
fortalecer a forma de produzir que res-
peita a terra e garante a soberania dos 
povos e o verdadeiro desenvolvimento: 
que não mata, mas cuida.

O representante da Comissão 
Organizadora do Seminário, Cláudio 
Júnior Weschenfelder, salientou que 
a questão principal do seminário foi 
levantar a viabilidade da agroecologia. 
“Se este modelo contasse com o mes-
mo apoio, técnico e de crédito, que a 
agricultura convencional, se consoli-
daria para garantir alimento em quan-
tidade, e de qualidade, para a popula-
ção”, afirmou Weschenfelder.

O prefeito de Pinhalzinho, Fabiano 
da Luz, frisou que o trabalho no muni-
cípio em relação a agroecologia ainda 

é pequeno. “Nós temos 26 agricultores 
que entregam diariamente a sua pro-
dução para as escolas do município. 
Mas isso é muito pouco, nós queremos 
trabalhar com muito mais. Somente 
com esses 26, já estamos causando 
um certo resultado nas escolas com os 
jovens porque eles conseguem diferen-
ciar o alimento que eles tem na meren-
da escolar daquele que eles compram e 
isso pra nós já é um resultado positivo”, 
afirmou.

O deputado estadual Padre Pe-
dro Baldissera (PT), ressaltou que é 
um momento novo que está sendo 
consolidado. “Este momento tem que 
despertar em cada um de nós o com-
prometimento, com este novo modelo 
que vem sendo consolidado dentro 
da nossa sociedade, a agroecologia. 
Quando falamos neste assunto não se 
pensa apenas sobre a produção orgâ-
nica, mas sim nessa nova maneira de 
contrapor a este modelo que ali está 
e que discrimina a grande maioria da 
nossa sociedade. Temos que pensar 
em um país auto sustentável e é isso 
que muitas organizações aos poucos 
e em lutas constantes vão abrindo 
espaço e vai se consolidando como 
sendo a alternativa para a sociedade 
brasileira”, apontou o deputado.

O deputado estadual Dirceu 
Dresch (PT) disse que a agricultu-
ra já perdeu muitas lutas, mas não a 
guerra. “Se nós nos organizarmos e 
passarmos a acreditar nesta perspec-
tiva que a agroecologia e agricultura 
orgânica podem ser o caminho para 
contrapor este modelo que está aí, 
nós temos força para isso”, salientou.

O deputado federal Pedro Uczai 
(PT/SC), presente da abertura do 
evento, diz que o primeiro e grande 
desafio é continuar construindo a crí-
tica forte contra o modelo dominante 
deste país, o segundo ponto é apontar 
o caminho. “Agroecologia é defender 
o futuro do país, da humanidade, a 
vida dos agricultores e da sociedade. 
Cuidam da vida e do meio ambiente”, 
afirmou.  

Feira de Saberes e Sabores da 
Agroecologia reuniu produtos 

sem agrotóxicos
Associações, entidades e coope-

rativas que produzem alimentos sem 
agrotóxicos tiveram espaço na Feira de 
Saberes e Sabores da Agroecologia, no 
Parque da Efacip. A feira também foi o 
local onde ocorrem todas as atividades 
culturais do Seminário. A feira contou 
com aproximadamente 40 expositores, 
de diversas regiões do Estado.

Programação
Agroecologia e desenvolvimento 

(ATER) foi o tema da primeira pales-

tra do evento, com o diretor técnico da 
Emater-RS, Gervasio Paulus. As mesas 
redondas da tarde de quinta-feira fo-
ram sobre a Agroecologia e Soberania 
Alimentar: Ameaças dos transgênicos e 
agrotóxicos e após os Desafios da Certi-
ficação Orgânica e Agroecológica.

Já na sexta-feira, a programação foi 
mais prática, com oficinas e minicur-
sos, relatos de experiências, visitas em 
propriedades e a palestra de encerra-
mento Convergências e Divergências: 
a política nacional de agroecologia e 
produção orgânica.

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Seminário teve mais de 1,7 mil inscritos

 Autoridades acompanharam a abertura do evento 

Prefeito de Pinhalzinho, 
Fabiano da Luz

Deputado estadual Padre 
Pedro Baldissera (PT)

Deputado estadual Dirceu 
Dresch (PT)

Deputado Federal Pedro Uczai (PT/
SC)

Representante da 
Comissão Organizadora 
do Seminário, Cláudio 
Júnior Weschenfelder

Produtos sem agrotóxicos tiveram espaço na Feira de Saberes e Sabores da Agroecologia

Feira de Saberes e Sabores da Agroecologia também 
contou com exposições de animais e insetos 
empalhados e cartas informativas 
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Esporte
JESC 

A 2ª Etapa Microrregional do Jesc estará acontecendo até na próxima 
segunda-feira (27), com atletas de 15 a 17 anos de toda a região 

Maravilha é sede dos Jogos Escolares de Santa Catarina 

Maravilha foi palco nesta sema-
na dos Jogos Escolares de Santa Ca-
tatina (Jesc) na modalidade de 15 a 
17 anos. As competições iniciaram 
já na última segunda-feira (20), com 
as modalidades de xadrez, masculi-
no e feminino. Dando continuidade 
às atividades, nos dias 22, 23 e 24 
os atletas competiram nas modali-
dades de tênis de mesa, masculino 
e feminino; voleibol, masculino e 
feminino; handebol, masculino e 
futsal, masculino e feminino. 

De acordo com o integrador 
esportivo da SDR de Maravilha, Le-
andro Giacomolli, as competições 
do Jesc aconteceram sem nenhuma 
intempérie e ainda, é um local onde 
muitos estudantes destacam-se nas 
modalidades. “Santa Catarina tem 
muito potencial no esporte, por isso 
da importância de estar sempre in-
centivando esses talentos que leva-
rão o nome nos nossos municípios 
e Estado”, disse. Ainda, de acordo 

com ele, as competições ainda não 
encerraram. “Temos ainda a mo-
dalidade de Atletismo, masculino e 
feminino, que estará acontecendo 
na próxima segunda-feira (27). As 
atividades iniciarão às 08h45 junto à 
pista atlética do Estádio Doutor José 
Leal Filho”, ressaltou. 

Os municípios participantes 
foram: Bom Jesus do Oeste (repre-
sentado pela E.E.B Professor Silvio 
Romero); Flor do Sertão (represen-
tado pela E.E.B. Jorge Lacerda); Ira-
ceminha (representada pelas E.E.B. 
Manoel de Freitas Trancoso, Escola 
de Ensino Fundamental Linha Bi-
guá, Escola de Ensino Fundamental 
Balbino Martins); Maravilha (repre-
sentada pelas E.E.B. Santa Terezi-
nha, Escola de Ensino Fundamen-
tal Juscelino K. de Oliveira, E.E.B. 
Nossa Senhora da Salete, E.E.B. 
João XXIII e Centro de Educação 
Universo do Saber (Ceus)); Modelo 
(representada pela E.E.B. Dom Hel-

der Camara); Pinhalzinho (repre-
sentada pelas E.E.B. José Marcolino 
Eckert, E.E.B. Vendelino Junges, 
Escola Municipal de Ensino Básico 
José Theobaldo Utzig, Escola Muni-
cipal de Ensino Fundamental Maria 
Terezinha e Centro de Educação 
Objetivo); Romelância (represen-
tada pelas E.E.B. Herminio Heusi 
da Silva e Escola de Ensino Funda-
mental Anita Garibaldi); Saltinho 
(representada pela E.E.B. Emilia 
Boos Laus Schmidt); São Miguel da 
Boa Vista (representada pela E.E.B. 
Oscar Majolo); Saudades (represen-
tada pelas E.E.B. Rodrigues Alves 
e E.E.B. Rodolfo Foss); Serra Alta 
(representada pela E.E.B. La Salle); 
Sul Brasil (representada pela E.E.B. 
Hélio Wasum) e Tigrinhos (repre-
sentada pela E.E.B.Osvaldo Ferreira 
de Mello). 

A classificação das modalidades 
que já encerraram ficaram assim de-
finidas: 

Alguns jogos ainda foram 
realizados durante a sexta-feira 
(24), sendo eles nas modalidades 
masculino e feminino de futsal, e 
devido ao fechamento do Jornal O 

Líder ao meio-dia não foi possível 
obter os resultados para esta 
edição. Mas acompanhe no O Líder 
de quarta-feira (29), os resultados 
do futsal e do atletismo. 

Fotos: Divulgação e Isabel Müller/ O Líder 

Saudades sagrou-se campeão do voleibol 
feminino

E.E.B. Nossa Senhora da Salete de Maravilha 
é campeão no voleibol masculino 

A equipe maravilhense da E.E.B. Nossa 
Senhora da Salete conquistou o terceiro lugar 
do voleibol feminino

Tênis de mesa foi disputada ainda na quarta-
feira (23)

Competição 
Clube Recreativo Maravilha Sub-17 participa do Estadual de Amadores

A categoria Sub-17 de futebol 
de campo do Clube Recreativo Ma-
ravilha (CRM) está representando o 

município no Estadual de Amado-
res, com apoio da Acema/Departa-
mento de Esportes. 

No último domingo (19), o Clu-
be Recreativo Maravilha teve seu 
primeiro jogo, onde competiu com 

o Cometa de Itapiranga, perdendo 
por 4 X 2, no município de Itapiran-
ga.

A equipe tem como técnico João 
Mauro Silva (Índio), auxiliar Altair 
Auri Arendt e preparador físico Jean 
Silva. Além da Acema/Departamen-

to de Esportes, apoiam a equipe a 
Unoesc, Luiz Hermes Brescovici, 
Mercadão do Calçado, Posto Mara-
tona, Bregomar Veículos e Sicoob.

Neste sábado (25), o CRM vai jo-
gar com o Talentos F. C. de Chapecó, 
às 15h, no Campo do Suprema.

Maravilha está sendo representada no Estadual de Amadores com o time 
sub-17 do CRM 

Divulgação
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Esporte

As partidas decisivas das quartas 
de finais do campeonato Integração 
Regional Taça SulCredi, força livre, 
acontecem no domingo (26), e na 
próxima quinta-feira (30). No domin-
go jogam no campo da Linha Sede 
Ouro em Romelância, às 15h, os ti-
mes Flamengo/Canarinho X Coroa-
dos.  E no feriado de Corpus Christi 
na quinta-feira (30), na Linha Fuzil, 
em Flor do Sertão, o jogo será às 15h 

entre Fazenda Volta Grande de Irace-
minha X S.C Internacional. 

Após conseguirem classificação 
nas suas chaves as quatro equipes de-
cidem em partida única a vaga para a 
semifinal da competição. O vencedor 
do duelo da Linha Fuzil pega na semi-
final o Penharol de Flor do Sertão que 
já está classificado desde a primeira 
fase com 100% de aproveitamento. Já 
o vencedor da partida que acontece 

na Linha Sede Ouro enfrenta o Guai-
curus de Poço Parado que a exemplo 
do Penharol, já está classificado.

Para o jogo decisivo, o time Fa-
zenda Volta Grande de Iraceminha, 
não poderá contar com o atleta Jandir 
Manica, suspenso pelo terceiro cartão 
amarelo. Já pelo lado do S.C Interna-
cional não há desfalques por cartões, 
mas em contrapartida, tem três jo-
gadores com dois cartões amarelos e 

podem correr o risco de ficar de fora. 
A equipe do Canarinho Flamengo 
que joga contra o coroado tem ape-
nas um jogador pendurado com dois 
cartões amarelos. Seu adversário está 
mais tranquilo, com nenhum joga-
dor com faltas, podendo desfalcar a 
equipe para a partida por motivo de 
cartões. 

Na corrida para a artilharia da 
competição se destacam dois jogado-

res do Penharol. Empatados com cin-
co gols estão Maiko Stamm e Paulo 
Begnini, logo atrás com três gols cada 
vem Alencar Seifert do Flamengo/Ca-
narinho, Alex da Silva do E.C Coroa-
do, Nivaldo da Silva e Dirceu Cerbaro 
do Internacional, Gilmar Bonfanti do 
Doze de Outubro e Macsuel Netz do 
Canarinho da Esperança. Na catego-
ria veterana as semifinais acontecem 
no dia 02 de junho. 

Mais informações podem ser obtidas no Departamento 
de Esportes pelo telefone 3664-0044

Aulas de xadrez estão com horários 
definidos

MARAVILHA 

A Acema/Departamento de Es-
portes de Maravilha divulgou as da-
tas e locais das aulas de xadrez, que 
tiveram início na última segunda-feira 
(20), em Maravilha.

De acordo com o professor Jorge 
de Oliveira Godois (Vacaria), maio-
res informações poderão ser obtidas 
com o Departamento de Esportes, por 
meio do telefone 3664 0044. 

Na segunda-feira, as aulas acon-
tecerão no C.E. Vereador Raymundo 
Veit, nos turnos matutino e vesper-
tino; Na terça-feira, haverá aulas no 
Peti, também nos turnos matutino e 
vespertino; Na quarta-feira, os estu-
dantes do C.E. Monteiro Lobato terão 
aulas nos turnos matutino e vesperti-
no; Na quinta-feira, das 8h30 às 11h e 
das 13h15 às 17h, as aulas acontecerão 
em frente a Praça Padre José Bunse, na 
sala ao lado da antiga Telesc. “Quem 
tiver interesse, poderá fazer sua inscri-
ção no local, lembrando que as aulas 
são gratuitas”, destaca Vacaria.

Na sexta-feira, das 8h30 às 11h30 e 
das 13h15 às 17h15, as aulas ocorrerão 
na sede da Aspuma, nas proximidades 
do Tomatão. “Pedimos que os alunos 

Coordenador técnico e presidente da Acema, Edinar Zardo, diretor de 
Esportes, Marcelo Heinz, e professor de xadrez, Vacaria

Ascom Prefeitura

que moram próximos à Praça Padre 
José Bunse se inscrevam para terem 
aulas na sala ao lado da antiga Telesc; e, 
da mesma forma, quem mora perto do 

Tomatão, que se inscreva para ter aulas 
na sede da Aspuma. As aulas iniciaram 
na última quinta-feira e sexta-feira”, 
salienta o professor de xadrez.

Jasti 
Cunha Porã participa da fase estadual 
dos Jogos Abertos da Terceira Idade 

Nos dias 15,16 e17 aconteceu 
no município de Itá, a fase estadual 
dos Jogos Abertos da Terceira Ida-
de (Jasti), e o município de Cunha 
Porã foi bem representado pelas 
atletas Traudi Matthei, de 73 anos 
e Semilda Jahnel, de 65 anos, que 
participaram da modalidade ca-
nastra feminino. “Nós infelizmente 
não vencemos, mas ficamos ainda 
mais animadas para participar no-
vamente das competições no ano 
que vem”, disseram as atletas. 

Segundo a secretária Assistên-
cia Social de Cunha Porã, Terezinha 
Rampi, ano que vem o município 
irá se preparar com antecedência. 
“O incentivo será maior para todas 
as modalidades, e poderão compe-

tir no ano que vem também pes-
soas com mais de 60 anos que não 
participam dos grupos de idosos”, 
ressaltou. 

Para a assessora de Programas 
Sociais, Irma Kesseler, que repre-
sentou no evento a secretária de 
Assistência Social, os Jogos da Ter-
ceira Idade (Jasti) são importantes, 
pois promovem a integração e con-
fraternização e também a atividade 
física, esportiva, recreativa, artísti-
ca e cultural dos idosos, trazendo 
assim, muitos benefícios à vida 
deles, principalmente resultando 
numa vida mais saudável e feliz. 
“E envelhecer bem e com saúde é 
a meta de toda e qualquer pessoa”, 
finalizou. 

Ascom Prefeitura

Duas atletas representaram o município de Cunha Porã no Jasti 2013 

Iraceminha 
Quartas de final da taça SulCredi acontece no domingo e quinta-feira 
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Dupla
Oneide
Maravilha

Celso 
LedurGrenal

BRASILEIRÃO 
Grêmio é o clube que mais vezes participou da série A do Campeonato Brasileiro de 1959 

a 2013. Não colorado, você não leu errado. Nos anos 60, a classificação para o Campeonato 
Brasileiro era através dos campeonatos estaduais. Os melhores disputavam a TAÇA OURO, e os 
que vinham abaixo, nos seus estados, jogavam a Taça de Prata, equivalente a Segunda Divisão 
atual. O Grêmio tem seis participações a mais do que o Inter na série A do Brasileirão e é o clu-
be que mais vezes participou entre todos no Brasil. Enquanto o time do “colunista imparSCIal” 
está completando 34 anos sem ganhar a competição.

OPINIÃO
Estarão brigando por título, G4 ou 

G3 neste Brasileirão os seguintes times: 
Corinthians, Atlético Mineiro, Grêmio, 
Fluminense e São Paulo. No grupo do 
chove não molha, lutando por vaga na 
Sul Americana e para fugir do “Z4”: 
Santos, Cruzeiro, Botafogo, Flamengo, 
Coritiba e Inter. Agora times do me-
nos ruim ao mais ruim, tipo “Jesus está 
chamando”: Vitória, Atlético do Paraná, 
Vasco, Ponte Preta, Náutico, Portugue-
sa, Goiás, Criciúma e Bahia. Por favor, 
me cobrem em dezembro!

PÚBLICO
Eles colocaram em Caxias, no jogo decisivo 

pela Copa do Brasil contra o “Santinha”, 2.800 pa-
gantes! Seria legal se o Estádio Alfredo Jaconi rece-
besse o maior público do ano em Caxias domingo 
(26), contra o Náutico do técnico Silas. Grêmio na 
boa e na ruim, muitos torcedores se deixam levar 
pela emoção e pelas notícias negativas que vem de 
Porto Alegre. Deixa o LUXA trabalhar, se está ruim 
com ele, com certeza pode ficar pior sem ele. Em 
pontos corridos, como o Brasileirão ele entende. 
Na Copa do Brasil que é mata mata, coloca o RO-
GER de treinador. Libera o “POFECHO” para ir na 
manicure e outras frescuras. Como diz o próprio 
treinador, fica tudo “xeto”!

TABELA
O clássico “GREnal” está marcado para o dia 04 de agosto, na Arena. No ano passado, pelo 

Campeonato Brasileiro, não perdemos “GREnal”. Em 26 de agosto, vitória gremista por 1 a 0 e 
no dia 02 de dezembro, empate sem gols. Neste domingo (26), Grêmio enfrenta o Náutico. No 
dia 1º de junho (sábado), na Vila Belmiro o tricolor encara o Santos às 21h. Dia 05 de junho, 
quarta feira, 21h, Grêmio receberá o Vitória da Bahia. Dia 08 de junho, sábado, 16h20 na Are-
na, Grêmio X São Paulo. Fechando os jogos no mês de junho, no dia 12, quarta-feira, 22h, em 
Minas Gerais o adversário será o Atlético.

RETORNANDO
Estou ansioso pelo retorno 

deles as paradas de sucesso, os 
caras são demais mesmo! Um 
marcou época nos anos 80 e 90. 
O outro foi artilheiro em 2011. 
Calma, mais novidades em JU-
LHO, aguardem!

GIRO DO PLACAR
Neste sábado (25), final alemã na Liga dos Campeões, 15h45, no Estádio de Wembley, 

Inglaterra. Jogão entre BORUSSIA DORTMUND X BAYERN de MUNIQUE. Tem também um 
joguinho meia boca às 18h30, na Bahia entre Vitória X Inter. Para você que adora futebol, te-
remos ainda neste sabadão (25), às 16h20, pela série B, Figueirense X América-RN. Joinville X 
Bragantino e Palmeiras X Atlético-GO. Pela série A, 18h30, Vasco X Portuguesa e às 21h, Corin-
thians X Botafogo.

CANELUDO
Leandro Damião estaria vendido! Não dou dois anos e o “caneludo” estará de volta ao Bra-

sil. Sendo anunciado por um Goiás da vida. E essa Copa das Confederações... é que nem cam-
peonato Gaúcho, legal ganhar, oba! Amanhã todo mundo esquece. Copa do Mundo é o foco.

Fotos: Divulgação

Divulgação

Vai
Ser dada a largada. Começa hoje o Campeonato Brasi-

leiro de 2013 e o Internacional se preparou de forma inten-
sa para a estreia. O Colorado enfrenta o Vitória, na Fonte 
Nova, em Salvador, às 18h30 deste sábado (25). Para esta 
partida, a única dúvida no time é o centroavante Leandro 
Damião. O técnico Dunga nos treinamentos da semana 
testou algumas formas para montar a equipe ideal. Uma 
delas sem a presença de Leandro Damião. Para o seu lugar 
foi chamado Rafael Moura, para ser parceiro de Diego For-
lán no ataque. O restante da equipe deve ser os mesmos jo-
gadores que enfrentaram o Santa Cruz do Recife pela Copa 
do Brasil. Ou seja, Muriel, Gabriel, Rodrigo Moledo, Juan 
e Fabrício, Ayrton, Willians, Fred e D’Alessandro o ataque 
deverá ser composto por Rafael Moura e Forlán. 

O
Internacional vai em busca do seu 4º título do Campeonato Brasileiro. Sendo o maior cam-

peão desta competição no Sul do Brasil, tendo conquistado os títulos de 1975, 1976 e 1979; este 
último de forma invicta. Então como se vê, o Colorado não vê ninguém no Sul na sua frente, 
nem ao lado e só atrás, pelo retrovisor. E no retrovisor desta competição, está o tradicional ri-
val, Grêmio porto-alegrense. E para o Inter manter a hegemonia do Brasileirão no Sul do país, 
precisa conquistar o título neste ano. 

Marcas 
Uma tradicional empresa de consultoria que possui uma filial no Brasil e é a quinta maior 

empresa de auditoria de consultoria do mundo, apresentou em seu ranking de 2012, sobre o 
valor das marcas dos clubes brasileiros. O Inter manteve o quinto lugar e o Grêmio caiu do 
sétimo para o oitavo. Como se observa nesse quesito, o Grêmio também está atrás do Inter-
nacional. Este texto dedico exclusivamente ao colunista da esquerda, que gosta muito de falar 
em rankings, pesquisas, etc. 

Nos
Bons tempos os gremistas, para comemorar os gols de seu time, imitavam o pirata fechan-

do um olho, agora de vergonha, eles fecham os dois e olha lá que estas frases não são de au-
toria de colorados, e sim, dos próprios gremistas que estão indignados com a péssima cam-
panha feita pelo Grêmio na Libertadores 2013, onde foram eliminados pelo modesto time do 
Santa Fé, da Colômbia. 

Dois Toques
Fábio Koff, presidente do Grêmio, ao manter o técnico Luxemburgo para o comando da 

comissão técnica do Grêmio, desagradou muitos gremistas que queriam vê-lo longe da Arena 
porto-alegrense e por outro lado, atendeu o pedido de outros tantos colorados que diziam 
“fica Luxemburgo”. 

Luxemburgo, em entrevista, logo após ter confirmado pelo presidente gremista que ficaria 
no comando da equipe, disse que “se agiganta nas derrotas”, referindo-se as competições que 
dirigiu o time num total de sete, mas que em nenhuma delas chegou às finais e pior que isso, 
não disputou nenhuma decisão. Então nem os gremistas entenderam a expressão de “agigan-
tar-se” com as derrotas. 

Mulher grávida faz ultrassom e através dele confirma-se, vai nascer uma menina. A mãe, 
que é colorada, disse que dará o nome a ela de Taça, para que gremista nenhum coloque a 
mão. 

Dizem as más línguas corinthianas que o Grêmio não poderá mais ser chamado de “time 
copeiro”, especialista em mata-mata e que agora, ele deverá ser chamado de “time morre-mor-
re”, pois é o Imortal que morre a cada nova competição. 
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MAJOR SEGALIN WOLMIR HÜBNER

A difícil decisão na hora 
de escolher o nome

VI Seminário Estadual de Agroecologia é 
realizado em Pinhalzinho A/26
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Ilaine Rohden/O Líder

Isabel Müller/O Líder

24/05 12h

LEI SECA 
Muitas dúvidas pairam 

ainda sobre as alterações que 
ocorreram no final do ano 
passado

IMPOSTO 
Em 2013, o brasileiro irá trabalhar 
quase cinco meses do ano, 
somente para pagar impostos, 
taxas e contribuições aos 
cofres públicosA/05

VITOR D'AGOSTINI 

MARINA SILVA 
Hoje sem partido, é aquela 

que empresta todo seu capital po-
lítico na criação de um novo par-
tido

Participaram mais de 1,7 mil pessoas, entre agricultores, 
estudantes, técnicos, além de professores e pesquisadores de 
Santa Catarina, Paraná, Rio Grande do Sul e São Paulo

Nomes antigos, modernos, estrangeiros, estranhos. O fato é que 
nome é para sempre, ou quase sempre, já que se causar constran-
gimento a pessoa tem o direito de mudá-lo. A regra que vale nessas 
horas é o bom senso


